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Известные на всю страну старинные паровые локомотивы теперь начнут катать 
туристов не только в горный парк, но и по городу. Еще и в особом обзорном вагоне, 
стилизованном под эпоху начала XX века. 

Паровоз с обзорным вагоном на 80 посадочных мест будет курсировать по выходным от 
вокзала до открытой «Валаамской пристани», с которой на остров отправляются «метеоры».

(Окончание на 3-й стр.)

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00

16+реклама
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«Паровозная столица мира» 
В Сортавале начал ходить новый ежедневный туристический поезд 

«Ладожская Нерпочка»
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Е. Воскобойников

К. С. Панов

В. Майзус

М. Воробьев

27 населенных пунктов в Карелии 
вошли в число опорных в Арктике
Исследование позволит адресно разрабатывать 
и применять меры государственной поддержки 

для развития севера страны
Информационно-аналитический центр Госкомиссии по вопросам развития Арктики 

совместно с Институтом регионального консалтинга провели анализ всех арктических 
населенных пунктов России. Исследователи выбрали среди них опорные, по нескольким 
функциям: обеспечение внешней безопасности, обеспечение внутренней безопасности 
и обеспечение социально-экономического развития.

В число опорных вошли 27 населенных пунктов Карелии. Так, Костомукша отне-
сена исследователями к опорному населенному пункту обеспечения внутренней без-
опасности I порядка, Сегежа и Надвоицы отнесены к транспортно-логистическим 
опорным населенным пунктам.

Уважаемый Артур Олегович!
Уважаемый Элиссан Владимирович!

Уважаемые жители Республики Карелия!
От имени Комитета Государственной Думы по развитию Дальнего Востока и Арктики 

и от себя лично тепло и сердечно поздравляю вас и всех жителей региона с замечатель-
ным праздником – с Днем Республики Карелия!

Для республики – это особая, знаковая дата, для всех, кто искренне любит родную 
землю, гордится своей историей и самобытной культурой живущих здесь людей. 

Отрадно, что за прошедшие годы Карелия добилась серьезных успехов в горнопро-
мышленной и лесопромышленной отрасли, строительстве объектов энергетической 
и транспортной инфраструктуры и других сферах деятельности.

Бесспорно, все это результат совместных усилий трудолюбивых жителей Карелии, 
делающих все для процветания родного региона.

В этот знаменательный день искренне, от всей души желаю вам и всем жителям 
Республики Карелия крепкого здоровья, благополучия, успехов и процветания!

Председатель Комитета Государственной Думы 
по развитию Дальнего Востока и Арктики  Николай ХАРИТОНОВ

Четыре человека стали почетными 
гражданами республики 

Глава Карелии Артур Парфенчиков подписал 
соответствующий указ

За особый вклад в социально-экономическое развитие региона этого звания 
удостоен директор филиала АО «Северсталь Менеджмент» в Костомукше – генераль-
ный директор АО «Карельский окатыш» Максим Воробьев. Под его руководством в 
2022 году предприятие сохранило объемы производства в новых условиях. В прошлом 
году на «Карельском окатыше» реализован крупнейший за всю его историю проект – в 
Центральном карьере запущена рудная линия комплекса циклично-поточной технологии. 

Почетным гражданином Карелии стал Евгений Воскобойников – заслуженный стро-
итель РФ, заслуженный работник строительного комплекса республики, генеральный 
директор АО «Специализированный застройщик «Строительная компания «Век». Он 
удостоен звания за многолетний добросовестный труд и большой вклад в развитие 
строительного комплекса Карелии. В компании «Век» Евгений Воскобоников работа-
ет более 43 лет. За эти годы с его участием в республике построены сотни объектов. 
Сейчас компания ведет строительство школы в поселке Деревянка. 

Заслуженный работник народного хозяйства РК, директор Онежского судострои-
тельно-судоремонтного завода Владимир Майзус отмечен званием за большой личный 
вклад в возрождение и развитие судостроительной отрасли. Под его руководством 
предприятие строит новые типы судов, осваивает современные технологии судостро-
ения, создает первую в России цифровую верфь. 

В списке почетных граждан ветеран Великой Отечественной войны Константин 
Панов. Константин Степанович встретил День Победы в Берлине. Кавалер ордена Отече-
ственной войны II степени, ордена Красной Звезды. Награжден медалями «За боевые 
заслуги», «За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». 

Почетным гражданином Константин Панов признан за мужество и отвагу в годы 
Великой Отечественной войны, многолетнюю добросовестную военную службу, высо-
кие спортивные достижения, активную общественную работу с ветеранами и большой 
вклад в патриотическое воспитание. 

Еще одна семья с тройняшками 
переехала в новую квартиру 

В 2019 году в Карелии был принят закон, который 
предусматривает единовременную выплату семьям 
при одновременном рождении троих и более детей 

Средства можно использовать на при-
обретение или строительство жилого поме-
щения. 

Эффективность такой господдержки 
оценил глава Карелии Артур Парфенчиков. 
Вместе с министром социальной защиты 
Ольгой Соколовой губернатор посетил 
семью в ее новом доме. Андрей и Наталья 
вместе с тройняшками переехали букваль-
но две недели назад. 

– Для нас рождение тройни стало боль-
шим сюрпризом – прозрели, когда жена 
сходила на УЗИ в январе 2021 года. Детей мы 
очень ждали. После рождения наша жизнь 
изменилась только в лучшую, – с улыбкой 
рассказывает отец семейства. – Нам помо-
гают боевые бабушка и дедушка. Так как 
по профессии ухожу в море, то частенько 
не бываю дома, а одной маме подросших 
малышей уже тяжело катать в специальной 
коляске даже до магазина. Сейчас у детей 
такой возраст, что любят заниматься всем, 
чем не надо: все открыть, все везде достать, 
игрушки пока могут заинтересовать лишь 
на пять минут, а вот розетки, кухонный 
гарнитур, кастрюли – другое дело. В июле 
нам исполнится два года, а уже в сентябре 
пойдем в 115-й детский сад. Пока же для 
нас с женой день начинается после 21.20, 
когда все заснут – тогда занимаемся домаш-
ними делами. Остальное время, конечно, 
полностью посвящаем детям. 

Два мальчика – Виталий и Владимир – и 
девочка София родились в июле 2021 года. 
Старший сын Анатолий живет и работа-
ет в Санкт-Петербурге. После рождения 
тройняшек семья Андрея и Натальи сразу 
попала в категорию нуждающихся в жилом 
помещении. При поддержке государства 
родители смогли приобрести квартиру 
общей площадью более 123 кв. м. Часть 
средств на покупку получили благодаря 
единовременной выплате на приобрете-
ние или строительство жилого помещения. 
Сумма выданного свидетельства составила 
более 6,7 млн рублей. 

– Господдержка семей действительно 
работает. Мы очень довольны, неизвестно, 
когда бы своими силами смогли настоль-
ко улучшить жилищные условия. С тремя 

детьми, конечно, хотелось сразу купить 
хорошую квартиру, а не временный пере-
валочный пункт – осесть большой семьей 
на своем месте, – поделилась Наталья. 

Сегодня дети вместе с родителями 
потихоньку осваиваются в новом доме. 
Родившийся самым маленьким Виталий, 
теперь будучи самым шустрым ребенком, 
активно изучает каждый уголок. Ему в 
этом помогает брат Владимир, спокой-
ный и рассудительный. Их сестра София 
уже отличается логикой, накапливает 
словарный запас и даже приглядывает с 
шалостями братьев. 

Артур Парфенчиков пообщался со 
счастливыми родителями за чашкой чая 
и передал небольшие подарки. 

– Здорово, что у детей есть теперь 
даже свой небольшой двор. Накануне в 
нем установили песочницу. Когда малы-
ши немного подрастут, смогут больше 
времени проводить на свежем воздухе, 
– отметил глава региона. – Спасибо вам 
за заряд позитивной энергии, с которым 
мы отправляемся дальше работать. 

Право на единовременную выплату 
получает один из родителей, состоящий 
на учете в качестве нуждающегося в жилом 
помещении, в составе семьи которого роди-
лись одновременно трое и более детей. С 
2019 года данной мерой поддержки вос-
пользовалось 8 семей из Беломорска, Пудо-
жа, Костомукши и Петрозаводска. Общая 
сумма выплат составила 36 млн рублей. 
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Региональный филиал фонда «Защитники 
Отечества» открылся в Петрозаводске

Организация будет помогать ветеранам СВО в получении 
предусмотренных мер поддержки

В столице Карелии состоялось открытие регионального филиала фонда «Защитники 
Отечества». Мероприятие посетил глава республики Артур Парфенчиков.

Филиал будет содействовать ветеранам СВО в получении разных мер поддержки, пред-
усмотренных для них. Это социальная и медицинская реабилитация, психологическая 
помощь, лекарственное обеспечение, лечение в санаториях и на курортах. Кроме того, 
организация будет помогать в переобучении и трудоустройстве ветеранов, решении бытовых 
вопросов, а также вовлекать их в патриотические общественные проекты.

Руководить филиалом будет Ирина Бакунович, которая раньше возглавляла отделение 
Фонда социального страхования. Она провела для руководителя региона экскурсию по 
организации. В здании обустроена приемная зона для первичных консультаций, помещения 
социальных координаторов, которые будут помогать и персонально сопровождать подо-
печных фонда, и социальных партнеров, среди которых Минсоцзащиты, Юридическое 
бюро, Социальный фонд и другие. Периодически специалисты учреждений буду проводить 
консультации в офисе филиала.

После этого Артур Парфенчиков в неформальной обстановке пообщался с участниками 
СВО и их семьями. Дети военнослужащих в это время отдыхали и играли в зоне досуга, 
которую оборудовали в помещении фонда.

– Мы понимаем, что многие наши земляки находятся в зоне специальной военной опе-
рации. На протяжении уже полутора лет мы оказываем различную помощь и бойцам, и их 
семьям здесь. Задача фонда – это как раз координация и объединение всей этой работы. 
Понятно, что она должна вестись и сейчас, и быть рассчитанной на годы вперед. Сегодня 
фонд уже фактически готов к работе. Помещения здесь удобные, в особенности для лиц 
с ограниченными возможностями, да и само место – лучше в Петрозаводске не найти. 
Уже есть административный персонал, и 24 координатора фонда готовы к работе. Семь 
из них будут действовать в Петрозаводске, 17 – в каждом районе республики, – отметил 
глава Карелии.

Прием посетителей уже идет. Адреса филиала – ул. Свердлова, 1. Телефон для обра-
щений 8 (814-2) 44-53-10.

Спикер Заксобрания проверил, как идет посевная 
в совхозе «Толвуйский»

Предприятие планирует в этом году засеять 341 гектар
Спикер Заксобрания Карелии Элиссан Шандалович посетил государственный совхоз 

«Толвуйский», где идет посевная. Предприятие планирует в этом году засеять 341 гектар.
– Семян и удобрений в достатке, техника в поле работает. Среди последних при-

обретений – трактор из дружественной Белоруссии и два прицепа для транспортиров-
ки различных сельхозгрузов. В марте, напомню, поправками в бюджет Карелии мы 
дополнительно предусмотрели для «Толвуйского» 25 миллионов рублей. Средства, 
как рассказал директор предприятия Федор Шпет, пойдут на закупку новой и ремонт 
имеющейся сельхозтехники, приобретение комбикормов, ГСМ, – сообщил Элиссан 
Шандалович.

Сейчас в совхозе почти 1 400 голов крупного рогатого скота, в том числе 788 коров. 
Производство молока увеличилось почти на 20% за прошлый год, а с начала этого – на 
26%. За несколько лет совхоз хочет получить статус племенного хозяйства.

Есть задача создать новый роботизированный животноводческий комплекс на 2 
тысячи дойных коров. Проект готов и прошел госэкспертизу. До сентября этого года 
планируется завершить разработку бизнес-плана и финансовой модели инвестпроекта.

В этом году в Карелии планируется засеять около 25 тысяч гектаров.

Столицу благоустраивают

Мэр Петрозаводска Владимир Любарский 
проверил ход работ на Карельской аллее, где 
тротуар приводят в порядок за счет субсидии 
правительства республики на социально-эко-
номическое развитие. 

Всего карельская столица получила 
порядка 75 млн рублей на благоустройство 
городских объектов.

– Контрактом предусмотрено обустроить 
22 объекта, преимущественно это проез-
жие части, а здесь тротуар, популярный 
и пользующийся спросом у горожан, он 
ведет в парк Беличий остров. Протяжен-
ность участка – практически 2 километра. 
Рабочие сняли старое дорожное покрытие, 
сейчас выровняют щебнем, установят бор-
дюры и зальют асфальтом. Уверены, что все 
будет сделано в срок, – отметил Владимир 
Любарский.

Ориентировочная стоимость работ – более 
15 млн рублей. Подрядчик планирует завер-
шить их до конца дорожно-строительного 
сезона. Помимо средств республиканской 

субсидии в Петрозаводске также осваивают 
средства нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги», по которому отремонтируют 
более 30 улиц общей протяженностью около 
21 км.

Список объектов, которые обустроят на 
средства республиканской субсидии:

– проулок Соцгородок;
– Степановский переулок;
– Образовательный проезд;
– Поморский проезд;
– Шиловский проезд;
– Проезды на проспекте Ленина (между 

домами 6/8, 7/9, 10/10а, 10а/12, 11/13, 16/18, 
20/22, 25/27, 27/29, 28/30, 31/33, 36/38, 
35/37);

– Лососинское шоссе (дополнительная 
полоса у Древлянского кольца);

– Трудовой переулок;
– Старообрядческая улица;
– переулок Софьи Ковалевской (от 

ул. Олонецкой до ул. Чапаева) совместно 
с устройством тротуара;

– улица Пархоменко (от ул. Олонецкой 
до ул. Чапаева);

– Перевалочная улица (от пер. Софьи 
Ковалевской до ул. Пархоменко);

– Повенецкая улица (от ул. Лизы Чай-
киной до д. 16, корп. 1 по Повенецкой ул.);

– улица Кукковка (от ул. Лыжной до 
ул. Нуортевской).

Работы по ремонту тротуаров:
– Карельская аллея;
– улица Максима Горького;
– Кимасозерская улица;
– улица Петрова;
– улица Чернышевского;
– Сортавальский бульвар, Сортавальская 

улица;
– Красная улица;
– Коммунальная улица.

Власти Питкяранты рассказали о подготовке 
к празднованию Дня республики

Район получил более 50 млн рублей за два года на благоустройство

Благоустройство Питкяранты ко Дню 
республики находится на завершающем 
этапе, сообщил заместитель главы города 
по ЖКХ Максим Романов. Сейчас подрядчики 
заканчивают ремонт улицы Пушкина и бла-
гоустройство территории возле памятника 
Ленину.

– Второй год подряд мы ведем рабо-
ты по подготовке к празднованию Дня 
республики. Общая сумма финансирова-
ния – порядка 25 млн рублей. Кроме этого, 
деньги выделили сельским поселениям и 
на само мероприятие. Работы проводятся в 
графике, подрядчиков контролируем еже-
дневно, проводим с ними встречи как на 
объектах, так и документально. Итоговая 

приемка работ пройдет в течение июня, – 
сказал Максим Романов.

Напомним, что на подготовку к празд-
нованию Дня республики району выделили 
порядка 50 млн рублей за два года. На них 
благоустроили центральные площади, четыре 
городских сквера в Питкяранте. Также при-
вели в порядок площади в поселках Салми 
и Харлу, отремонтировали дороги в деревне 
Хийденсельга и поселке Импилахти.

Также деньги пойдут на организацию 
культурно-массовых мероприятий: выстав-
ки поселений района, фестиваля националь-
ных культур, ярмарки ремесел, спортивных 
соревнований. Основные гулянья в честь Дня 
республики пройдут 26 августа.

Даниил РЫЖИХИН
Специально для туристического поезда «Ладожская 

Нерпочка» восстановлен маневровый паровоз серии 9П. 
Он почти в два раза меньше обычного паровоза из-за 
отсутствия тендера – вагона с запасом воды и угля. На 
сети железных дорог сохранилось немного экземпляров 
паровозов этой серии.

– Мы сейчас являемся паровозной столицей мира. Самая 
большая группировка действующих паровозов находится у 
нас в городе. Все подобные туристические проекты обкаты-
ваются здесь и затем внедряются по всей территории нашей 
великой страны: на Дальнем Востоке, в Алтайском крае, 
на Байкале. У нас это происходит у первых, – рассказал на 
открытии маршрута глава города Сергей Крупин.

Запуску поезда предшествовал ремонт железнодорож-
ных путей и двух переездов. 

В будние дни по маршруту будет курсировать рельсо-
вый автобус РА-1 (одновагонный дизель-поезд). В поезде 
установили комфортабельные сиденья, широкие багажные 
полки, светодиодное освещение, информационное табло, 

стойку зарядки для гаджетов и стойку-органайзер для чай-
ной и сувенирной продукции с термопотом.

– Маршрут этот нами задумывался достаточно давно 
для того, чтобы туристам было комфортно и удобно. Ведем 

усиленную работу по созданию мультимодальных маршру-
тов, чтобы наши пассажиры тратили меньше времени на 
пересадку с одного вида транспорта на другой, – отметил 
заместитель генерального директора ОАО «РЖД» Дмитрий 
Пегов.

Для удобства пассажиров расписание поезда «Ладожская 
Нерпочка» состыковано с расписанием «метеоров» и бес-
пересадочной группой вагонов поезда № 160, курсирующих 
по маршруту Москва – Горный парк «Рускеала».

В рамках проекта «Ладожская Нерпочка» были построены 
новые остановочные пункты – Александрийская, Валаам-
ский Причал и улица Гагарина, которая находится рядом 
с платформой Сортавала-Центр.

Перед запуском нового маршрута руководство РЖД 
наградило заслуженных работников туристического про-
екта «Рускеальский экспресс», которому исполнилось уже 
четыре года. Недавно его назвали одним из самых лучших 
в стране и удостоили правительственной премии в миллион 
рублей. Ретропоезд добавил популярности горному парку, 
число посетителей которого сегодня исчисляется сотнями 
тысяч человек.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

«Паровозная столица мира» 
В Сортавале начал ходить новый ежедневный туристический поезд 

«Ладожская Нерпочка»

Территория у памятника Ленину Улица Пушкина

Следующий номер газеты «Карелия» выйдет в пятницу, 16 июня.
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В Кеми многодетные семьи получат 
выплаты на приобретение жилья 

по соцконтракту
Председатель комитета по здравоохранению и социальной 

политике парламента Карелии Алексей Хейфец побывал 
на подписании таких контрактов двум многодетным семьям

В рамках соцконтракта жители Карелии, 
которые находятся в трудной жизненной 
ситуации, могут получать ежемесячную или 
единовременную выплату на решение этой 
проблемы. Средства можно использовать 
на конкретные цели, например на покуп-
ку жилья, переобучение, создание личного 
подсобного хозяйства, ведение предпри-
нимательской деятельности и др. По кон-
тракту органы соцзащиты обязуются оказать 
государственную социальную помощь, а ее 
получатели в свою очередь также берут на 
себя определенные обязательства.

Как рассказала Алексею Хейфецу одна из 
заявительниц, она одна воспитывает четырех 
детей и проживает с ними в двухкомнатной 
неблагоустроенной квартире с печным ото-
плением без централизованного водоснаб-
жения и водоотведения. По решению суда 
сделка на приобретение этого жилья была 
признана недействительной. В ближайшее 
время деньги семье будут возвращены. В 
рамках заключенного социального контракта 
многодетной матери выплатят еще 2,3 млн 
рублей, которые она направит на покупку 
благоустроенного жилья.

Второй договор был заключен с семьей, 
где скоро ожидается рождение седьмого 
ребенка. На данный момент родители с 
детьми проживают в аварийной квартире. 

Глава семьи работает, также предоставляются 
меры соцподдержки. В рамках социального 
контракта многодетной семье предоставят 
3 млн рублей для приобретения комфорт-
ного жилья.

Алексей Хейфец напомнил, что для выде-
ления гражданам финансовой помощи их 
жизненные ситуации всегда рассматрива-
ются индивидуально. Отбор заявок прохо-
дит в несколько этапов: сначала работают 
социальные службы на местах, затем заявку 
рассматривают в Министерстве социальной 
защиты Карелии, итоговое решение принима-
ет комиссия коллегиально. Приоритет отдают 
малоимущим и многодетным семьям, семьям 
с детьми-инвалидами. По всем возникающим 
вопросам можно обратить в Центр социаль-
ной работы республики по месту жительства.

В селе Заозерье началась реализация 
проектов по благоустройству

Вице-спикер Законодательного Собрания Карелии Ольга Шмаеник 
обсудила с главой Заозерского сельского поселения Татьяной 

Шалапановой ход работ по каждому объекту
Самый масштабный проект – ремонт 

улицы Центральной, по которой проходит 
школьный маршрут. На эти цели депутаты 
карельского парламента предусмотрели в 
бюджете республики 14 млн рублей. Татьяна 
Шалапанова рассказала, что Кондопожское 
ДРСУ уже приступило к работам. В настоящий 
время срезан старый асфальт, идет замена 
водопропускных труб. Завершить работы 
планируется в конце июня. Кроме того, на 
дополнительные средства, выделенные 
поселению, будут обустроены три парковки 
возле школы и детского сада. Ранее около 
образовательных учреждений был сделан 
пешеходный переход.

– Ремонт дороги был крайне необходим. 
Совместно с представителями Министер-
ства по дорожному хозяйству, транспорту 
и связи республики мы не раз обсуждали 
этот вопрос, выезжали на место, а затем 
изыскали средства в бюджете, – отметила 
парламентарий и добавила, что всего на 
ремонт и обслуживание дорог Прионеж-
ского района в этом году предусмотрено 
более 1 млрд рублей.

Также в рамках Программы поддержки 
местных инициатив на улице Центральной 
в Заозерье реконструируют спортивную 
площадку. За лето здесь установят новое 
оборудование, тренажеры, теннисный стол, 
скамейки и дополнительное освещение, 
заменят покрытие. В этом году в Карелии 
в число победителей ППМИ вошли 74 ини-
циативных проекта, на реализацию которых 
из республиканского бюджета выделено 
100,8 млн рублей.

На улице Лехнаволокской в Заозерье по 
проекту ТОС «Дружба» обустроят разворот-
ную площадку для школьного автобуса и обо-
рудуют остановочный комплекс. На эти цели 
выделено 1,1 млн рублей. По информации 
Татьяны Шалапановой, в настоящее время 
на объекте уже ведутся земляные работы. 
За лето будет сделана отсыпка участка, заку-
плено оборудование, установлены дорожные 
знаки и освещение.

– Здорово, что благодаря проекту ТОС 
будет решена проблема. Надеюсь, после 

этого школьный маршрут будет более ком-
фортным и безопасным, – сказала Ольга 
Шмаеник.

Вице-спикер напомнила, что всего в этом 
году на реализацию 97 проектов-победителей 
территориального общественного самоуправ-
ления в бюджете республики предусмотре-
но 64 млн рублей, из них 10 млн рублей на 
14 проектов получат ТОСы Прионежского 
и Пряжинского районов.

Помимо этого, в рамках исполнения 
наказов избирателей в Заозерье будут уста-
новлены дополнительные опоры уличного 
освещения и светильники на ул. Новосло-
бодской и Весенней. На эти цели выделено 
1,5 млн рублей.

– Таким образом, квартал, где получали 
земельные участки многодетные семьи и 
специалисты, работающие в сельской мест-
ности, будет со светом, – пояснила Ольга 
Шмаеник.

По словам Татьяны Шалапановой, все 
работы завершатся в летний период.

Школе в Прионежском районе хотят 
присвоить имя космонавта

Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан 
Шандалович и вице-спикер парламента Ольга Шмаеник в поселке 

Деревянка проверили, как идет финальный этап строительства 
нового учебного заведения на 200 мест

Как сообщил парламентариям коммерче-
ский директор строительной компании «Век» 
Илья Гольд, готовность объекта – 95,4%. В 
настоящее время ведутся сборка и установка 
мебели и оборудования, благоустройство 
территории, уборка помещений, работы 
по устройству покрытия стадиона. Объект 
планируется сдать до 1 августа.

Элиссан Шандалович и Ольга Шмаеник 
осмотрели учебные классы, мастерские, сто-
ловую, библиотеку, спортивные залы, зал для 
занятий хореографией, а также актовый зал, 
которого ранее в школе не было. Парламента-
рии отметили навигацию и оформление школь-
ных пространств, которое было выполнено 
по эскизам петрозаводского архитектора 
Евгения Таева.

– Школа получилась современной и кра-
сивой. В ней есть необходимое оборудование 
для качественного образования и развития 
творческих способностей. Радует то, что в 
таком небольшом населенном пункте, как 
Деревянка, появилась такая школа. Уверен, 
что те знания, которые получат здесь ребя-
та, будут такого же высочайшего уровня, 
– отметил председатель Законодательного 
Собрания.

Руководитель образовательной органи-
зации Ольга Гусева рассказала, что 1 сентя-
бря школа примет порядка 170 ребят, из них 
20 – первоклассники. Элиссана Шандало-
вича и Ольгу Шмаеник интересовал вопрос 
кадрового обеспечения. По словам директора, 
сейчас имеются вакансии учителей начальных 
классов, физики и технологии. Часть из них 
в скором времени будет заполнена. Напри-

мер, пять человек претендуют на должность 
учителя в начальном звене.

Парламентарии также взяли на контроль 
ремонт подъездной дороги к учебному заве-
дению.

– Уже в этом году администрация Дере-
вянкского сельского поселения завершит 
работы по оформлению дороги и подготовит 
предварительные проектно-сметные расчеты, 
а мы с правительством Карелии при работе 
над республиканским бюджетом обязательно 
будем учитывать эти расходы, потому что к 
новой школе должна идти хорошая дорога, – 
сказала Ольга Шмаеник.

Элиссан Шандалович также добавил, что 
в Карелии большое внимание уделяется раз-
витию сферы образования. Еще три новые 
школы по нацпроекту «Образование» строятся 
в Медвежьегорске, Суоярви и Кеми. Также 
в регионе активно реализуется программа 
капитального ремонта, в которой участвуют 
29 школ.

Как написал в соцсети Элиссан Шандало-
вич, новой школе в поселке Деревянка пла-
нируют присвоить имя третьего советского 
космонавта и дважды Героя Советского Союза 
Андрияна Николаева. 

После учебы в лесотехникуме 18-летний 
Андриян попал по распределению в Деревянку, 
где с 1947-го по 1950 год работал мастером 
участка по лесозаготовке в леспромхозе. 
Позже Андриян поступил в летную школу и 
в 1960 году был принят в отряд космонавтов.

Сейчас власти Прионежского района 
готовят документы для внесения изменений 
в наименование школы.

Самой северной ферме нужна 
дополнительная земля

В рамках рабочей поездки в поселок Чупа Лоухского района 
парламентарий Андрей Монастыршин вновь посетил одно 
из крупнейших фермерских хозяйств на севере республики

«Молочная продукция фермы пользуется хорошим спросом у жителей Лоухского района. 
Фермер Андрей Селяков поделился со мной дальнейшими планами развития молочного 
производства и расширения площади под выращивание собственной кормовой базы. 
Он активно продает творог и сметану, сливки и сыр, масло и мясо с собственной фермы», 
– написал депутат на своей странице в соцсети.

Во время встречи фермер обратился к Андрею Монастыршину с просьбой оказать 
содействие по вопросу выделения дополнительных земельных участков в связи с рас-
ширением фермерского производства.

«Направлю обращение в Министерство сельского и рыбного хозяйства, Министерство 
имущественных и земельных отношений для оказания консультативной и иной помощи 
по выделению и предоставлению земли Андрею Селякову для развития фермерского 
хозяйства», – сообщил парламентарий.
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Более 100 подростков станут работать 
летом в Суоярвском муниципальном 

округе
Заместитель председателя парламентского комитета

 по образованию, культуре, спорту и молодежной политике Татьяна 
Тишкова рассказала, как в округе решают вопрос временного 

трудоустройства несовершеннолетних

Как сообщила парламентарий, с 1 июня в 
округе стартовала программа летней заня-
тости подростков от 14 до 18 лет «Пятая тру-
довая неделя», которую организуют органы 
службы занятости Карелии.

«В 2023 году будут трудоустроены
115 подростков в возрасте до 18 лет. В июне 
молодежные трудовые бригады будут рабо-
тать в Кайпинской основной школе, в Поро-
созерской, Лахколампинской и Лоймольской 
средних школах. В связи с проведением 
капитального ремонта в Суоярвской и Най-
стенъярвской школах трудовые бригады в 
них будут созданы позже. Кроме школ, под-
ростки будут работать в Суоярвской ЦРБ, 
библиотеке, школе искусств, детском саду 
«Родничок», ООО «Мама Карелия», ООО 
«ФАЗА», ООО «Управдом», ООО ТМХ-Сервис 
и в других организациях», – написала Татьяна 
Тишкова в соцсети.

На софинансирование временной заня-
тости несовершеннолетних в образователь-
ных организациях в рамках муниципальной 
программы «Развитие образования» в этом 
году выделено 300 тысяч рублей. Работода-
тели реального сектора экономики получат 
субсидию на частичное возмещение затрат 
на выплату зарплаты несовершеннолетним, 
уточнила парламентарий.

«Часть ребят приступит к работе уже 
5 июня, а сейчас оформляются документы 

и проводятся консультации для работодате-
лей по оформлению трудовых отношений 
в соответствии с действующим законода-
тельством», – отметила Татьяна Тишкова.

Депутат добавила, что приоритетное 
право на трудоустройство имеют дети, нахо-
дящиеся в трудной жизненной ситуации, а 
именно из многодетных, малообеспеченных 
или неполных семей, дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения родителей, ребята, 
состоящие на профилактическом учете, а 
также дети участников СВО.

По словам депутата, всем подросткам 
будут выплачены заработная плата не ниже 
минимальной заработной платы пропорцио-
нально отработанному времени и матери-
альная поддержка от агентства занятости.

Итоги «Пятой трудовой четверти» подве-
дут в августе перед началом нового учебного 
года. Лучших работников отметят благодар-
ственными письмами.

«Считаю, что занятость подростков 
в летний период времени – лучшая про-
филактика для ребят. Сегодня на встрече 
ребята внимательно слушали Анну Гульчук, 
руководителя агентства занятости, и Елену 
Маркову, специалиста по труду, задавали 
вопросы и, не сомневаюсь, замотивированы 
на результат, знают, зачем идут работать и 
на что потратят заработанные средства», – 
сообщила Татьяна Тишкова.

В Толвуе 12 участков под ИЖС оснастили 
инфраструктурой

Земля выделена для работников совхоза, педагогических 
и медицинских специалистов

Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан Шандалович посетил 
деревню Толвуя, которая стала первым населенным пунктом республики, где по феде-
ральной программе «Комплексное развитие сельских территорий» землю под застройку 
оснастили инфраструктурой.

«Из 12 участков 6 предусмотрены работникам совхоза, еще 6 – педагогическим и 
медицинским специалистам. Есть дорога с тротуарами, уличное освещение, подведены 
электричество, водоснабжение и канализация. На проведение работ в 2021–2022 годах 
направили более 44 млн рублей», – сообщил спикер парламента на своей странице в 
соцсети «ВКонтакте».

В Толвуе Элиссан Шандалович встретился с главным инженером совхоза «Толвуйский» 
Юрием Ивановым, который получил земельный участок под строительство собственного 
дома. Юрий Иванов рассказал, что сейчас с семьей живет в предоставленном совхозом 
общежитии, но очень хочет переехать в свой дом. Возвести небольшой дом-каркасник 
планирует за счет собственных средств. Уведомление о начале строительства и заявление 
на подключение к электроэнергии уже поданы.

Элиссан Шандалович отметил, что к проекту есть некоторые замечания. Среди 
них вопрос, связанный с водоотведением. Так, сети находятся в нескольких десятках 
метров от выделенного участка. На эту проблему спикер парламента обратил внимание 
и.о. министра сельского и рыбного хозяйства Карелии Ольги Палкиной в ходе заседания 
Консультативного совета при Законодательном Собрании республики.

Также Шандалович попросил профильное министерство больше информировать граж-
дан о возможностях получения сельской ипотеки на приобретение или строительство 
жилого дома под 3% годовых. Оба вопроса Ольга Палкина взяла на контроль.

Председатель карельского парламента напомнил, что вторая в Карелии территория 
под компактную застройку с инфраструктурой для участков появится в деревне Верховье 
Олонецкого района. Работы там уже ведутся.

Вице-премьер Абрамченко: 
«Мы будем заниматься Ладогой и Онегой»

Заместитель председателя правительства РФ ответила на вопрос 
сенатора от Карелии Игоря Зубарева о защите Ладожского 
и Онежских озер в рамках нового федерального проекта

Мероприятия по защите Ладоги и Оне-
ги войдут в объединенный федеральный 
проект по оздоровлению водных объектов. 
Новый проект, среди основных подходов к 
формированию которого является принцип 
бассейновых округов, должен стартовать с 
2025 года. Об этом сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко на расширенном 
заседании комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, отвечая на вопрос 
сенатора от Карелии Игоря Зубарева.

На встрече обсуждалась подготовка 
«правительственного часа» заседания СФ 
по вопросу «Об экологическом оздоровле-
нии водных объектов и о развитии мелио-
ративного комплекса РФ». Игорь Зубарев 
обратил внимание заместителя председателя 
правительства на проблемы Ладожского и 
Онежского озер, куда сбрасываются либо 
недостаточно очищенные сточные воды, 
либо стоки вовсе без очистки.

– Мой вопрос касается всего водосбор-
ного бассейна, расположенного на большей 
части Северо-Запада России. Бассейн обра-
зуется Онежским и Ладожским озерами и 
реками, их соединяющими, чьи акватории 
находятся в четырех регионах России – 
Ленинградской и Вологодской областях, 
Республике Карелия и Санкт-Петербурге. Из 
Онежского озера вода попадает через реку 
Свирь в Ладожское озеро, а из Ладожского 
– в реку Нева, откуда осуществляется 98 про-
центов водозабора города Санкт-Петербурга. 
Также из этого водосборного бассейна осу-
ществляется водозабор столицы Карелии, 
Петрозаводска, и ряда других крупнейших 
городов республики. В общей сложности 
качество жизни 11 млн человек, прожива-
ющих на территории 260 тысяч квадратных 
км, зависит от состояния этого водосборного 
бассейна. Но во всех четырех регионах, осу-

ществляющих водозабор из этого бассейна, 
туда же производится сброс сточных вод. По 
информации Минприроды Карелии, сброс 
нормативно чистых вод в Ладожское и Онеж-
ское озера на 2021 год составлял не более 
20 процентов, – отметил сенатор от Карелии.

Игорь Зубарев поинтересовался, пла-
нируются ли мероприятия, направленные 
на оздоровление Ладожского и Онежского 
озер в рамках формирования объединенно-
го федерального проекта по оздоровлению 
водных объектов.

– Мы ежегодно по мере сил с волонте-
рами проводим мероприятия по очистке 
берегов наших озер. Но этого мало. А на 
примере озера Байкал все убедились, что 
сохранить – это в сотни раз дешевле, чем 
потом ликвидировать последствия загряз-
нений, – сказал парламентарий.

По словам Виктории Абрамченко, и 
Ладога, и Онего войдут в новый федераль-
ный проект, поскольку он коснется всех 
бассейновых округов.

– Мы, конечно, Ладогой и Онегой будем 
заниматься, потому что работаем над новым 
проектом бассейновых округов. Как будем 
заниматься этими двумя системами? Дей-
ствительно, мы посмотрели на опыт работы 
с озером Байкал. По Байкалу три ключевых 
направления работы. Первое – это строи-
тельство очистных сооружений. Второе – 
ликвидация объектов накопленного вреда 
на суше. Они тоже очень негативно влияют 
на состояние экосистемы в целом. Поэтому 
ликвидация стихийных свалок – это задача 
№ 2 для Ладожского и Онежского озер. 
Третье направление – диффузный сток, 
биогенные стоки, стоки с полей. С этим 
будем работать вместе с Министерством 
сельского хозяйства. Три направления в 
новом проекте будут в приоритете, – отве-
тила Абрамченко.

Федеральный закон о школьной 
медицине принят

Председатель комитета по образованию, культуре, спорту 
и молодежной политике Галина Гореликова прокомментировала 

изменения в этот закон

Закон, который обязывает образова-
тельные организации обеспечить условия 
для оказания учащимся первой помощи и 
допускать их к занятиям физкультурой и 
спортом с учетом состояния здоровья, был 
принят Госдумой на пленарном заседании 
30 мая во втором и третьем чтениях.

Ранее карельский парламент уже высту-
пал с подобной инициативой. Соответствую-
щее обращение парламентарии отправляли 
в правительство России, также вопрос рас-
сматривали на заседании рабочей группы 
постоянного комитета по образованию, науке 
и высшей школе Парламентской ассоциации 
Северо-Запада России.

– Мы вели большую работу с феде-
ральными органами власти, чтобы внести 
эти изменения и дополнения в законы об 
образовании, об основах охраны здоровья 
граждан. Теперь законом устанавливается 
право педагогов оказывать первую помощь 
ученикам в школе. Кроме того, предусматри-
вается строгий контроль допуска до уроков 
физкультуры – только на основании справки 
из медицинской организации по результатам 
профилактического медицинского осмотра 
школьника, – прокомментировала Галина 
Гореликова.

По словам депутата, закон также закре-
пляет обязанность родителей информировать 
образовательную организацию о состоянии 
здоровья учащегося.

Галина Гореликова добавила, что необ-
ходимо обязательно ввести в программы 
обучения педагогических работников осно-
вы медицины и оказания первой помощи в 
учебном заведении. Кроме того, по мнению 

депутата, важен вопрос о наличии медработ-
ников в штате образовательных организаций. 
Пока они являются внештатным персоналом, 
осуществляющим деятельность по договорам 
о сотрудничестве с поликлиникой.

– Школьный врач смог бы принимать 
участие в мероприятиях по сохранению здо-
ровья учащихся и в проведении профилак-
тических мероприятий, а также оперативно 
реагировать на изменение состояния здоровья 
обучающихся, – считает Галина Гореликова.

Депутат уверена, что важно продолжать 
совместными усилиями проводить работу 
по совершенствованию законодательства, 
что позволит сохранить здоровье подрас-
тающего поколения.
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Более 200 детей 
с начала года получили 
высокотехнологичную 
медицинскую помощь 

В 2022 году ВМП получили 8 400 пациентов,
 в том числе 625 детей 

В Карелии в прошлом году ВМП 106 детям оказана в Детской республиканской 
больнице им. И. Н. Григовича (по профилю педиатрия) и в Республиканском перина-
тальном центре (по профилю неонатология). 

Остальные пациенты пролечены в Национальном исследовательском медицинском 
центре им. В. А. Алмазова, НМИЦ детской травматологии и ортопедии имени Г. И. Турнера, 
НМИЦ детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева, НМИЦ 
сердечно-сосудистой хирургии им. А. Н. Бакулева, Санкт-Петербургском научно-иссле-
довательском институте уха, горла, носа и речи, клинике Первого Санкт-Петербургского 
государственного медицинского университета им. И. П. Павлова и других медицинских 
организациях.

С начала 2023 года такую помощь получили 204 ребенка. 

Глава Минздрава Карелии 
призвал жителей 

привиться от кори
В республику поступило около 8 200 доз вакцины

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков призвал жителей не отказываться от 
вакцинации от кори и сообщил, кому следует привиться.

«В Карелии кори нет. Но не лишним будет сказать следующее. Избежать тяжелых 
последствий заболевания корью могут плановая прививка и экстренное вакцинирование. 
Необходимо признать: были проблемы с вакциной против кори на уровне Федерации по 
независящим от нас причинам», – написал Михаил Охлопков.

В Карелию поступили 7 тысяч доз для плановой вакцинации населения по Национальному 
календарю профилактических прививок и еще 1 200 куплены за счет бюджета Карелии по 
эпидемическим показаниям людей из групп риска.

Планово прививают детей от одного года до шести лет и от одного года до 18 лет, если 
ранее они не были привиты, напоминает Михаил Охлопков. Необходимо вакцинироваться 
взрослым до 35 лет, а также от 36 до 55, которые ранее не прививались, не болели корью. 
Должны привиться сотрудники образовательных учреждений. Если пациент привился одно-
кратно, то необходимо повторить процедуру через 3 месяца после первой вакцинации.

Также принимаются экстренные меры с людьми, которые контактировали с больным 
корью человеком. Причем срочно привить должны тех, кто не делал этого ранее, не болел 
корью. Если нет противопоказаний, ввести препарат должны не позже 72 часов после 
контакта с заболевшим.

Более 55 тысяч взрослых 
прошли диспансеризацию 

с начала года
Ранняя диагностика заболеваний – одно из важнейших 

направлений нацпроекта «Здравоохранение»

С начала 2023 года в Карелии прошли диспансеризацию более 55 тысяч взрослых, 
углубленную диспансеризацию – почти 28 тысяч граждан, перенесших коронавирус-
ную инфекцию. Кроме этого, проведены профилактические осмотры более 12 тысяч 
взрослых и 65 тысяч детей.

– Наиболее активно участвуют в профилактических мероприятиях жители Лоухского, 
Калевальского и Кондопожского районов. В Петрозаводске лидерами являются городские 
поликлиники № 3 и № 4. В ходе диспансеризации у 27 человек впервые выявлены злока-
чественные новообразования, у 52 – сахарный диабет, у 83 – болезни органов дыхания, у 
185 – болезни органов пищеварения, у 426 – заболевания сердечно-сосудистой системы, 
– рассказала заместитель министра здравоохранения Карелии Галина Матвеева.

Запускается проект 
по поддержке беременных 

«Здравствуй, мама!» 
Предусматривается внедрение новых стандартов организации 
женских консультаций, алгоритма этики общения гинеколога 

с беременной, повышение уровня информированности о мерах 
поддержки во время беременности и после родов, вручение 

подарочных наборов для новорожденных
Проект разработан благотворительным фондом «Женщины за жизнь». 
Первым направлением проекта станет разработка и внедрение «Алгоритма работы 

женской консультации с женщиной репродуктивного возраста» – обучение медицинского 
персонала элементам общения с беременной женщиной на приеме.

Второе направление – создание и выдача врачами в женских консультациях «Папок 
для беременных» с буклетом обо всех видах государственной и негосударственной помо-
щи для беременных и мам с детьми, купоном на скидки в детские магазины и подарки, 
поливитаминами для женщины на месяц и первыми пинетками для малыша. В папку будет 
вложена заявка на получение подарочного набора с предметами первой необходимости и 
одеждой для малыша «Рожденному в Карелии».

Третье направление – создание комфортных условий и улучшение материально-техни-
ческой базы женских консультаций республики.

Женщины смогут получить поддержку в рамках проекта, как только встанут на учет 
по беременности. 

Проект «Здравствуй, мама!» впервые был реализован в Мордовии, где в итоге за три 
года количество абортов снизилось на 38,4%. 

Медпомощь смогут 
оказывать прямо в воздухе

В Карелию доставили авиационный медицинский модуль
для вертолета Ми-8

Первый заместитель министра по дорожному хозяйству, транспорту и связи респу-
блики Дмитрий Кондрашин совместно с руководителем аэропорта Петрозаводск Миха-
илом Степановым проверили соответствие поступившего в Карелию медицинского 
модуля для вертолета Ми-8 заявленным параметрам. 

Главная особенность модернизированного воздушного судна в том, что по своей сути 
это реанимационная палата для оказания полноценной медицинской помощи в воздухе. 

Основная цель вертолета – обеспечение условий для экстренной медицинской помо-
щи в условиях сложной транспортной доступности и большой удаленности от профиль-
ных учреждений. Договор на поставку медицинского модуля с ООО «Авенир» аэропорт 
Петрозаводска заключил в январе этого года. Ранее машину оснастили дополнительными 
топливными баками, чтобы увеличить дальность ее полета. В ближайшее время проведут 
монтажные работы по установке модуля.

Модернизированный вертолет Ми-8 приобрели в ноябре 2022 года по поручению главы 
республики Артура Парфенчикова за счет средств регионального бюджета. Воздушное 
судно может выполнять различные задачи. 

На здоровье
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Инкубационно-выростной рыбный завод 
построят в Медвежьегорском районе

Предприятие сможет снабжать часть карельских предприятий 
посадочным материалом радужной форели

На территории Толвуйского сельского поселения сельскохозяйственное предпри-
ятие ООО «Лоисто Карьялан Кала» скоро приступит к строительству цеха по выращива-
нию мелкого посадочного материала форели с использованием технологии замкнутого 
водоснабжения навеской от 10 до 100 граммов. Планируемый источник водоснабжения 
– подземные воды.

– Работы начнем в июле. Проект планируем закончить к концу следующего года. 
Инкубационно-выростной рыбный завод будет удовлетворять потребности части карель-
ских предприятий по посадочному материалу радужной форели, – рассказал директор 
предприятия Александр Музалев.

Такие цеха не зависят от природно-климатических факторов и погодных явлений, 
экологичны за счет биомеханических способов очистки воды.

Технология выращивания рыбы основана на непрерывной циркуляции воды в системе. 
Вода из рыбоводных бассейнов поступает в механический фильтр, оттуда в биологиче-
ский фильтр, затем она аэрируется, обеззараживается, после чего она снова подается в 
рыбоводные бассейны.

Предприниматель из Олонца более 20 лет 
помогает путешественникам

Руководитель турагентства «Навигатор» Олег Яковенко 
сам побывал в 28 странах 

Компания предпринимателя руководствуется правилом: жители малых городов 
достойны получать услуги высокого качества.

– Среди жителей районов немало активных людей, которые горят жаждой путешествий 
и новых открытий. Туризм всегда был способом взаимного культурного обогащения 
людей. Мы уезжаем за пределы республики, жители других регионов едут к нам – все 
счастливы, – отмечает Олег Яковенко. – Районы как звенья одной цепи. Важны состояние 
и благополучие каждого. А вместе все мы и есть Карелия. 

Турагентство «Навигатор» активно представлено в Олонце, Суоярви, Питкяранте, 
востребовано клиентами из других районов Карелии и даже за пределами республики.

Для развития дела предприниматель постоянно учится. И в этом ему помогает центр 
«Мой бизнес», который работает в регионе при содействии национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской ини-
циативы». Совсем недавно Олег Яковенко участвовал в практикуме по таргетированной 
рекламе, а также мероприятиях, посвященных Дню предпринимателя. 

– За последние 20 лет технологии получили просто взрывное распространение. Эта 
волна не обошла стороною и туризм. Не хочется отставать, нужно все время учиться, 
постоянно слежу за публикациями центра «Мой бизнес». Заметил, что его деятельность 
стала более активной, насыщенной, полезной для малого бизнеса. Так держать! – говорит 
Олег Яковенко.

Более 400 безработных представили 
бизнес-планы 

На эти цели в этом году выделят 108 млн рублей. Максимальные 
размеры выплат составляют 400 тысяч для участников СВО 

и 300 тысяч – для членов их семей 
Повышенный размер помощи в разме-

ре 250 тыс. рублей могут получить лица с 
инвалидностью, женщины, воспитывающие 
несовершеннолетних детей, лица предпенси-
онного возраста, граждане от 18 до 25 лет, а 
также граждане, открывающие собственное 
дело по приоритетным видам экономиче-
ской деятельности, которые предпочтитель-
ны для нашей экономики. 100 тыс. рублей 
выделяют самозанятым. 

Служба занятости оказывает безработ-
ным целый спектр услуг, среди которых 
профобучение и дополнительное проф-
образование, психологическая поддержка и 
помощь в составлении бизнес-планов. 

Поддержка предпринимательской ини-
циативы безработных помогает снизить 
напряженность на рынке труда Карелии, а 
также пополнять бюджет дополнительными 
налоговыми поступлениями. Так, за 2022 год 
благодаря предпринимателям из бывших 
безработных бюджет пополнился более чем 
на 5 млн рублей. 

Мария Рошка из Сортавальского района 
стала предпринимателем. После увольне-
ния из фирмы уже имела опыт работы в 
качестве администратора отеля, бухгалтера, 
горничной. Во время пребывания на учете 
в агентстве занятости при методической 
поддержке будущий предприниматель 
подготовила бизнес-план «Гостевой дом».

Мария успешно защитила свой проект 
на экспертной комиссии в марте этого года, 
зарегистрировалась в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя и получила государ-
ственную финансовую помощь в размере 
250 тыс. рублей для открытия собственного 
дела. 

Финансовую поддержку Мария Рошка 
решила использовать на благоустройство 
зоны отдыха у гостевого дома и приобре-
тение мебели и кухонного оборудования. 
Мария уверена, что несмотря на достаточно 
высокую конкуренцию в сфере гостеприим-
ства ее маленький бизнес будет развиваться. 

Новый глэмпинг в Лоухском районе 
открыл двери для первых гостей

Атмосферная «Точка притяжения» расположилась в поселке Чупа 

Раскрыть красоту русского Севера призван проект индивидуального предпринимателя 
Романа Лучина – резидента Арктической зоны Российской Федерации.

В мае «Точка притяжения» встретила первых гостей. В уютных домиках есть все для 
комфортного проживания – небольшая оборудованная кухня, санузел, кондиционер, 
терраса и панорамное окно с видом на лес или море. Также предусмотрены активности 
на любой вкус: пешие и велосипедные прогулки, сапсерфинг, рыбалка, фотоохота на 
морских звезд, наблюдение за тюленями, приготовление блюд из мидий, посещение 
историко-геологического музея «Валитов Камень» и заброшенных шахт под присмотром 
опытного геолога.

Сейчас в глэмпинге функционируют 25 гостевых домиков. В ближайшее время Роман 
Лучин планирует осуществить благоустройство территории, оборудовать пристань, при-
обрести лодки, катера и квадроциклы. Также в планах возведение летнего кафе. 

Реализовать проект предпринимателю помогают льготы и преференции, предостав-
ляемые резидентам Арктической зоны РФ. Так Роману удалось получить земельный 
участок без торгов и воспользоваться грантовой поддержкой, предусмотренной на соз-
дание модульных гостиниц.

Фермер из Лоухского района 
приглашает на работу

Животноводством Елизавета Шорохова занялась почти 
20 лет назад

На сегодня в хозяйстве у Шороховой пого-
ловье крупного рогатого скота в количестве 
70 голов, в том числе 30 дойных коров, сви-
ньи – 30 голов, кролики – 115 голов. 

В 2019 году фермер успешно прошла 
конкурсный отбор на предоставление гранта 
на развитие семейной фермы. 29,7 миллиона 
рублей, полученные Шороховой для реа-
лизации проекта по разведению крупного 
рогатого скота молочного направления, были 
освоены в полном объеме. 

Средства гранта были направлены на раз-
работку проектно-сметной документации, 
реконструкцию животноводческой фермы, 
комплектацию семейной фермы и приоб-
ретение сельскохозяйственных животных.

Свое дело Елизавета Ивановна любит 
и готова развивать ферму. Так, за 2022 
год объем производства молока составил 
1 300 центнеров, мяса крупного рогатого скота – 
62 центнера. Однако в этом году фермер 
из поселка Кестеньга столкнулась с про-
блемой отсутствия постоянных работни-
ков. Министерство сельского и рыбного 
хозяйства Карелии направило обращение 
в Управление труда и занятости РК, но кадро-
вый вопрос остается открытым. Шорохова 

готова предоставить жилье иногородним 
работникам.

Если вы заинтересованы в работе на 
ферме, предлагаем обратиться напря-
мую к Елизавете Ивановне по телефону 
8 (921) 459-36-65. 

Истории успеха
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Бизнес с огоньком 
Благодаря господдержке жительница Карелии начала создавать авторскую одежду

Сергей МЕДВЕДЕВ

Как пройти путь от несостоявшегося 
педагога до дизайнера, чем помогает 
государство и зачем человеку гладиль-
ная доска за 55 тысяч,рассказала Наталия 
НЕСТЕРОВА.

Жительница Суоярви Наталия Нестеро-
ва недавно открыла мастерскую по шитью 
одежды и развивает свой бренд Faciens. Под 
этим названием на карельский, и не только, 
рынок выходит продукция ручной работы.

Бизнес только разгоняется. Наталия дела-
ет первые стежки. Клиентская база попол-
няется, линейка продукции расширяется. 
Но самим бизнесом она начала заниматься 
случайно. После ничего не предвещающего 
похода в агентство занятости населения.

Господдержка – 
мечты сбываются

Два года назад Наталия Нестерова окон-
чила ПетрГУ, став дипломированным препо-
давателем географии и экономики. Но годы 
обучения отбили желание работать по специ-
альности, и она пошла трудиться в офис. За 
год работы нервная суматоха, обыденность, 
зарплата с иголку напомнили ей, что она с 
детства хотела творить.

– Еще в детстве я мечтала стать дизайне-
ром: шила платья куклам, создавала эскизы, 
– рассказывает Наталия. – В школе я рисовала 
и продолжала заниматься этим в универси-
тете. Но это было только хобби. Уволившись 
с работы, захотела творческую профессию. 
Обратилась в агентство занятости населения, 
чтобы записаться на курсы парикмахеров. Но 
мне предложили более интересный вариант 
– открыть свое дело.

Наталии предложили записаться на курсы 
бизнес-планирования, чтобы открыть мастер-
скую по пошиву одежды и стать самозанятой. 
Будущих бизнесменов обучали преподава-
тели из Петрозаводска и Санкт-Петербурга 
три недели онлайн. Они рассказывали, как 
составлять бизнес-план, работать с докумен-
тами, делились опытом в бизнесе и поиске 
инвесторов. После чего Наталия успешно 
защитила бизнес-план на тему «Студия пошива 
нижнего белья Faciens».

Наталия зарегистрировалась в качестве 
самозанятого и получила 100 тысяч рублей 
от агентства занятости населения. Потом она 
дополнила бизнес-план, и Центр соцработы 
выделил еще 265 тысяч рублей.

Деньги Наталия пустила в первую очередь 
на рекламу. Купила необходимые мебель, 
материалы и технику: профессиональную 
компьютеризированную швейную машинку, 
оверлок для обработки краев изделий, пресс 
для установки люверсов, отпариватель, обо-
рудование для съемок и гладильную доску 
за 55 тысяч рублей.

– Это промышленная гладильная доска с 
утюгом и парогенератором. Есть подогрев и 
вентилятор для сушки. До этого у меня были 
обычные утюг и доска, но первый не давал 
необходимой мощности, а вторая была низкой 
и не удобной. Теперь мне не нужно горбатить-
ся и портить спину, потому что новая выше 
обычной доски. Она огромная, но может сло-
житься и будет компактной при переноске, 
если потребуется, – говорит Наталия.

При получении господдержки деньги 
не даются просто на руки. Средства выде-
ляются строго по позиции, которые нужны 
для бизнеса. И это большое подспорье для 
старта, считает Наталия.

– Покупаешь все необходимое для старта 
за счет государства. Без кредитов, которые 
дадут лишнюю финансовую нагрузку при 
старте, а начинать и без них было тяжело. 
Заказов было мало, но купленные заранее 
материалы и техника не позволяли уходить 
в минус.

Каждой женщине 
свой комплект

Мастерскую Наталия создала в своей квар-
тире, благо большая площадь и ее местопо-

ложение позволяют. Начинала шить нижнее 
белье и корсеты, но постоянно расширяла 
линейку продукции. Сейчас она создает еще 
топики, юбки, шорты, пижамы и аксессуары.

– В магазинах не всем легко подобрать 
белье нужного размера, – считает Наталия. 
– Индивидуальный пошив стал более акту-
альным после ухода популярных западных 
брендов, что усложнило поиски для людей. 
Мы все разные и не всегда вписываемся в 
общепринятые рамки. У меня можно получить 
комплект таким, каким ты хочешь его видеть 
на своем теле. Не выбирать, а придумывать 
самим. Подыщем вместе референсы, обсудим, 
снимем мерки, определимся с материалом, 
а дальше остается только сшить.

Как известно, гору одной иголкой не про-
сверлишь. В современном мире недостаточно 
просто что-то изготавливать, поэтому Наталия 
занимается маркетингом в соцсетях, делает 
совместные проекты с фотографами и моде-
лями, дизайнерами, специалистами по брен-
дингу. Это помогает притягивать клиентов и 
поднимать продажи.

– Иногда разом приходят клиенты, иногда 
бывает затишье. В такие моменты шью для 
себя. Недавно сделала из старых джинсов юбку, 
которая многим внезапно понравилась. И у 
меня началась неделя джинсовых юбок. Есть 

постоянные клиенты, можно сказать, кото-
рые обращаются ко мне семьями. Довольные 
клиентки рекомендуют подружкам. Недавно 
участвовала в интерактиве мастеров и бло-
геров, оттуда ко мне обратилась девочка из 
Казани и заказала корсет, – говорит Наталия.

Для женщин 
с любовью

Сейчас Наталия развивает бренд Faciens, 
который ей на начальном этапе помогла 
создать специалист по брендингу из Санкт-
Петербурга. Она сама через соцсети вышла на 
карельскую бизнес-леди и предложила стать 
ее первым проектом. Подобное притянулось 
к подобному, ведь девушки понимали друг 
друга с полуслова и имели похожее видение.

– Когда она предложила концепцию, она 
смогла как-то угадать мой любимый цвет, 
который стал ведущим для бренда. Светлана 
Синотова создала логотип, дискриптор, фир-
менный стиль для упаковки, наклеек, бирок, 
сертификатов. Главное – ценности бренда. 
Индивидуальность – эксклюзивная одежда 
только для тебя. Любовь к себе и комфорт, 
ведь нижнее белье – самое близкое к телу, 

интимное. Можно выбрать красивую, но 
не очень удобную юбку, походить в ней, почув-
ствовать себя красивой, а с нижним бельем 
так не получится. Тяжело чувствовать себя 
комфортно и быть уверенной в себе. Еще 
ценность – ты ощущаешь себя по-разному: 
утром – нежной и скромной, а ночью – соблаз-
нительной и дерзкой. Все это подчеркнет 
комплект.

Продукция этого бренда продается в двух 
торговых точках Петрозаводска. Недавно 
Наталию заметили и пригласили участвовать 
в показе мод карельских дизайнеров «Стиль 
решает» в Петрозаводске, где она представ-
ляла свои корсеты.

Дальше Наталия хочет начать шить купаль-
ники, но для этого нужно пройти дополни-
тельное обучение, набить руку для работы по 
определенным выкройкам. Сейчас собирает-
ся работать с маркетологом, который будет 
сопровождать ее бренд.

– Моя маленькая мечта – стать уже инди-
видуальным предпринимателем и открыть 
мастерскую в отдельном помещении. Но пока 
мне достаточно и того, что есть сейчас. В 
планах создать именно карельский бренд. 
Но для этого нужно создать определенный 
принт, сделать что-то такое, что бы говорило 
сразу о Карелии, – говорит Наталия.
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Карельское предприятие по производству 
электротехники планирует расширять 

географию поставок
ООО «Завод Энергоцентр» специализируется на выпуске 

электротехнического оборудования для предприятий и жилищного 
строительства 

Компания работает с 2006 года. По сло-
вам директора организации, идея проекта 
с самого начала подразумевала создание 
производства трансформаторных подстан-
ций и электрощитового оборудования для 
нужд промышленности, электросетевых 
компаний, строительного сектора.

– Определенные трудности на первых эта-
пах были связаны с тем, чтобы наш бренд стал 
узнаваемым и заслужил доверие. Для этого 
потребовались время, а главное – честный и 
добросовестный труд, удержание заданной 
верхней планки качества продукции несмотря 
на жесткие условия конкурентного ценового 
соревнования, – рассказывает директор ООО 
«Завод Энергоцентр» Евгений Попов.

Сегодня продукция компании пользуется 
спросом как внутри региона, так и за его 
пределами: заказы приходят из Мурманской, 

Архангельской и Ленинградской областей. 
Так, среди заказчиков «Завода Энергоцентр» 
числятся сетевые организации «Прионежская 
Сетевая Компания», «Ленэнерго», «Карел-
энерго», целый ряд строительных и электро-
монтажных компаний, а также промышлен-
ные предприятия ПАО «Уралмашзавод», АО 
«Карельский окатыш», АО «Сегежский ЦБК».

В планах компании освоение новых видов 
продукции, снижение издержек при сохра-
нении качества и расширение географии 
поставок. 

В 2023 году руководство организации 
решило обратиться в Фонд по содействию 
кредитованию субъектов малого и средне-
го предпринимательства Карелии. «Завод 
Энергоцентр» получил микрозайм на срок 
36 месяцев по программе «Приоритет» на 
пополнение оборотных средств. 

Участник программы «Гектар в Арктике» 
открыл туркомплекс в Сегежском районе

Житель Карелии получил земельный участок в 2021 году в деревне 
Юркиннаволок, в 70 километрах от Сегежи

На «гектаре» уже построен и принимает гостей туристический комплекс под назва-
нием «Уросъярви». В него входят пять гостевых домов, баня, пирс для лодок и зона 
отдыха на открытом воздухе.

– Комплекс находится в тихом месте, вдали от городской суеты на первой береговой 
линии и всего в 13 километрах от федеральной трассы «Кола» по хорошей грунтовой дороге. 
Это позволяет принимать гостей круглый год, – с гордостью рассказывает о своем проекте 
Илья Денисов. – Гостевые дома рассчитаны как на маленькие компании, так и на большие. 
В них имеется все необходимое для длительного проживания. Наблюдаем постоянный 
спрос, особенно в летний период.

Участки по программе «Гектар в Арктике» можно получить на территориях Кемского, 
Сегежского, Лоухского, Калевальского, Беломорского районов и Костомукшского город-
ского округа. На 1 мая 2023 года принято 742 положительных решения о предоставлении 
земельных участков в безвозмездное пользование (из них 59 – по коллективным заявлениям). 

На земельном участке, предоставленном на 5 лет в безвозмездное пользование, можно 
построить свой дом, вести личное подсобное хозяйство, заниматься садоводством, огород-
ничеством или реализовать бизнес-проект с учетом действующих ограничений, обуслов-
ленных территориальной зоной, указанной в Правилах землепользования и застройки на 
соответствующую территорию.

Совсем скоро будет принят закон Карелии в части дополнения новыми территория-
ми площадью 2 000 га, которые предлагаются к предоставлению по программе «Гектар в 
Арктике» вблизи населенных пунктов. 

Семья Кокуловых организовала фермерское хозяйство с нуля
Ферма расположена в Сортавальском районе в Кааламском сельском поселении на территории Кирккокаллио и насчитывает 

40 – 50 голов крупного рогатого скота, а также 90 голов овец
На карельской земле семья Кокуловых 

трудится с 2000 года, а сейчас в планах 
расширить свое фермерское хозяйство 
и получить грант по линии Минсельхоза 
Карелии.

– Пока справляемся собственными сила-
ми. Технику планируем приобрести, если 
получим грант, а так работаем руками, косим 
и пашем. Хотим завести небольшое дойное 
стадо на 100 – 200 голов, чтобы молоко было 
свое. В наших планах обеспечить жителей 
Сортавальского района своими экологиче-
ски чистыми молоком и мясом, – рассказал 
Тимур Кокулов.

Вопрос по выделению дополнительных 
земель решался с 2022 года. Во взаимодей-
ствии с Министерством имущественных и 
земельных отношений Карелии с семьей 
Кокуловых проработаны все интересующие 
вопросы по предоставлению земельных участ-
ков. В ближайшее время ожидается постанов-
ка согласованных участков на кадастровый 
учет, после чего будет проведена процедура 
по заключению договоров аренды.

Положительно решен вопрос еще одно-
го фермера – Фармана Мурадова. Фермер 
занимается разведением овец и коз, получил 
грант по линии Минсельхоза Карелии. На эти 

деньги Фарман Мурадов планирует отремон-
тировать здание, купить около 120 коров, сель-
скохозяйственную технику и обустроить цех 
по переработке молока. Для осуществления 
сельскохозяйственной деятельности ферме-
ру предварительно согласовано более 200 га 
сельхозземель.

Таких примеров в Карелии становится все 
больше. В Минимуществе Карелии отмеча-
ют, что за прошлый год в 2,7 раза выросло 
количество предоставленных участков под 
сельскохозяйственное использование. Постав-
ленная главой Карелии задача о максимальной 
доступности сельхозземель выполняется.
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Единый дизайн-код для торговых точек 
планируют ввести в Петрозаводске

Вводить дизайн-код будут поэтапно

Введение в Петрозаводске дизайн-кода для торговых точек поддержали на публич-
ных слушаниях, сообщили в пресс-службе администрации города. Жителям карельской 
столицы представили документ, в котором прописаны правила размещения торговых 
точек и требования к их облику. Окончательное решение примут депутаты Петросовета 
на сессии.

И.о. председателя комитета экономического развития города Ксения Жарова отметила, 
что нынешняя ситуация с внешним видом торговых точек негативно сказывается на архи-
тектурном облике Петрозаводска. Внедрение новых стандартов и рекомендаций повысит 
общую эстетическую и туристическую привлекательность карельской столицы.

Требования дизайн-кода будут распространяться на все нестационарные торговые объ-
екты, за исключением размещенных на розничных рынках, ярмарках, выставках, массовых 
мероприятиях, а также в зданиях, строениях и сооружениях.

Документ предусматривает различные варианты внешнего вида НТО – предпринимате-
ли смогут выбрать как бюджетные, так и более дорогие проекты. При этом приложение к 
дизайн-коду содержит уже готовые решения.

Вводить дизайн-код в Петрозаводске планируют поэтапно. Ему должны будут соответ-
ствовать торговые точки, находящиеся в государственной или муниципальной собственности. 
Объекты, которые находятся в центре Петрозаводска, нужно привести в соответствие до 
1 марта 2025 года. Для нестационарных торговых помещений в других районах города срок 
– 1 сентября 2025 года.

Реконструкция 
Лососинского шоссе 

близится к завершению 
Работы начались весной прошлого года

Лососинское шоссе в Петрозаводске отремонтировали уже более чем наполовину. 
Ход работ на объекте проинспектировали глава Карелии Артур Парфенчиков и мэр 
города Владимир Любарский.

В настоящий момент дорожники занимаются укладкой нижнего слоя покрытия и мон-
тажом освещения, а также проводят ливневую канализацию и контактную сеть. Закончить 
реконструкцию планируют до 30 ноября текущего года.

– Строительная готовность объекта в текущий момент составляет порядка 50%. Основные 
работы по переустройству подземных коммуникаций уже закончены. Это в городе является, 
наверное, одной из самых больших проблем при капитальном строительстве. Сейчас это уже 
в стадии завершения, поэтому процесс строительства дороги и устройства покрытия на ней 
пойдет быстрее, – рассказал руководитель проекта подрядной организации «АБЗ-Дорстрой» 
Николай Цыганков.

Городскую магистраль расширяют до четырех полос движения и продлевают на 1,28 км 
от улицы Попова в направлении микрорайона Чистый город. В этом месте она стыкуется с 
региональной трассой Петрозаводск – Лососинное. Километровый участок трассы обеспечит 
транспортной доступностью жителей новых микрорайонов.

– Будет обеспечен выезд, в том числе перекрестком, с улицы Оборонной с двух сторон – 
там практически будут сделаны разворотные кольца. С улицей Чистой будет оформлен пере-
кресток, и за ним будет дополнительное разворотное кольцо, – отметил Николай Цыганков.

– Это будет современная автомобильная дорога. Древлянка динамично развивается, и 
новый объект значительно повысит транспортную доступность для жителей строящихся 
микрорайонов, – считает Артур Парфенчиков.

Напомним, что госконтракт на проведение реконструкции Лососинского шоссе почти за 
миллиард рублей заключили в марте прошлого года. Подрядчик приступил к расширению 
в июле.

Школа № 14 откроется после ремонта 
в новом учебном году

За лето в образовательном учреждении проведут еще ряд работ

Капитальный ремонт в петрозаводской школе № 14 на Первомайском завершится 
в конце августа. Об этом рассказала директор учебного заведения Татьяна Синева в 
ходе встречи с главой Карелии Артуром Парфенчиковым и мэром карельской столицы 
Владимиром Любарским.

– К 1 сентября мы планируем и думаем, что так и получится, встретить детей в обновлен-
ной школе. У нас учатся 630 человек, в каждой параллели есть классы для детей с тяжелыми 
нарушениями речи. Около 200 учеников – это дети с ограниченными возможностями здоро-
вья. Сейчас ребята учатся в школах № 6 и 29. В 6-й школе занимаются ребята с первого по 
четвертый класс, в 29-й – с пятого по одиннадцатый. Там же они сейчас проходят подготовку 
к ЕГЭ, – отметила она.

В прошлом году школа № 14 ушла на ремонт в апреле, и за время каникул в ней обновили 
фасад, отмостку и систему отопления. На текущем этапе предстоят замена электрических 
сетей, системы водоснабжения, канализации, вентиляции и обновление систем безопасности. 
На этажах здания сейчас ведется подготовка к обновлению, укладке плитки и подготовка 
к шпаклевке стен.

Татьяна Синева подчеркнула, что родители учеников не возражали против временного 
обучения своих детей в других школах, так как понимали весь масштаб работ. Более того, 
они вовлечены в процесс – помогают контролировать ход ремонта и предлагают свои идеи.

– Буквально по окончании июня мы будем встречаться с родителями по ремонту столовой, 
потому что дизайн-проект готовят именно они, – добавила она.
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Мэр Петрозаводска провел 
рабочий день в компании 
с юнармейцем Семеном
Мальчик смог познакомиться с работой руководителя 

карельской столицы

Глава Петрозаводска Владимир Любарский провел часть рабочего дня совместно 
с 13-летним юнармейцем Семеном Юнаковским, который является учеником лицея
 № 1 и воспитанником казачьего юнармейского отряда. Об этом мэр города рассказал 
в соцсети. «Семен очень хотел ознакомиться с работой мэра на практике – день полу-
чился насыщенным», – сообщил Любарский.

Любарский и Юнаковский провели рабочее совещание в комитете градостроительства 
и землепользования. Они обсуждали присвоение одной из городских улиц наименования 
Сталинградская. Затем они отправились в новое выставочное пространство, которое откры-
лось в доме 22а по проспекту Ленина. Его создала автономная некоммерческая организация 
«Творчество и Ремесло». Также юнармеец присутствовал в администрации на личном при-
еме граждан.

Оборудование 
для реабилитации поступило 

в поликлинику № 2
Учреждение получило аппарат для безмедикаментозной терапии 

сосудистых заболеваний головного мозга, велоэргометр 
и велодорожку 

Об этом информирует Минздрав Каре-
лии.

Сообщается, что оборудование было заку-
плено по федеральной программе, направлен-
ной на развитие медицинской реабилитации. 

На четыре года по этой программе Карелии 
на приобретение реабилитационной техники 
предусмотрено более 510 млн рублей. В про-
шлом году освоены более 128 млн рублей: 
оборудование приобретено для центров реа-
билитации Пряжинской центральной район-
ной больницы и Городской детской больни-
цы. В этом году будут оснащены Госпиталь 
для ветеранов войн, городская поликлиника 
№  2 и Сегежская ЦРБ.

Скульптура гранитного тигра 
с международного форума 
камнеобработки украсит 

Березовую аллею 
Об этом в соцсети написал глава Карелии Артур Парфенчиков
Каменного зверя Карелии подарили 

организаторы международного форума 
камнеобработки.

Ранее Парфенчиков запустил на своей стра-
нице во «ВКонтакте» голосование. Жители 
могли выбрать, где поставят новую скульптуру. 

Березовая аллея набрала 722 голоса, на вто-
ром месте Левашовский бульвар (620 голосов), 
далее – парк 50-летия пионерской организации 
(288 голосов), и 149 человек предложили свой 
вариант в комментариях к посту.

«Передаем каменного охранника городу. 
Владимир Константинович, прошу любить и 
жаловать», – написал Артур Парфенчиков.

Стало известно, какие объекты 
благоустроят 

в городе в следующем году
Семь территорий преобразятся благодаря нацпроекту «Комфортная 

городская среда»
Комиссия утвердила список победителей конкурса благоустройства в Петрозавод-

ске по нацпроекту «Комфортная городская среда». Семь территорий, набравших наи-
большее количество голосов, обновят в следующем году, сообщили в мэрии города.

Лидером голосования стал парк Беличий остров на Кукковке. Выбор в пользу него сде-
лали 3 932 человека. Здесь обновят дорожки и тренажеры, сделают освещение и площадку 
для выгула собак.

Следом по количеству голосов идет Побережный парк – 3 445. Здесь установят опоры 
освещения и садовые скульптуры, сделают дорожки и проведут озеленение.

Третье место у сквера Попова на Древлянке – 2 603 голоса. На территории отремонтиру-
ют пешеходные дорожки, проведут озеленение и установят малые архитектурные формы.

Четвертым стал парк Фонтаны. За устройство в нем велопешеходных дорожек и установку 
освещения проголосовали 2 535 человек.

На пятое место поднялся парк Патриот на Древлянке, где обустроят детскую площадку, 
установят малые архитектурные формы, дополнительные опоры наружного освещения и 
голосовую систему оповещения. Территорию поддержали 2 313 горожан.

Шестым стал Высотный сквер, набравший 2 225 голосов. Территорию между Связным 
переулком и Парковой улицей ждут устройство велопешеходной дорожки и установка опор 
наружного освещения.

Следом идет парк Защитников города, который поддержали 2 138 человек. Он находится 
на Кукковке между Карельским проспектом и проездом Тидена. Здесь расположены при-
родный родник и натоптанные дорожки. Планируются их обустройство и создание освещения.

Остальные территории могут благоустроить в последующие годы по федеральному финан-
сированию или благодаря региональным субсидиям на социально-экономическое развитие.

Всего за объекты благоустройства в Петрозаводске проголосовал 33 871 горожанин. 

Три автобусных маршрута 
уже в июне будут работать 
по регулируемому тарифу 

Администрация и подрядчик готовятся к запуску транспортной 
реформы

Конкурсная комиссия мэрии Петрозаводска определила победителя аукциона на 
право работать на автобусных маршрутах № 5, 14 и 29 по регулируемому тарифу. В бли-
жайшее время администрация заключит муниципальный контракт с ООО «Транс-Балт» 
из Ленинградской области. По условиям документа предприятие обязано работать на 
автобусах большого и среднего классоа, соблюдать расписание и интервалы движения. 
В транспорте должны работать видеонаблюдение, современные терминалы для оплаты 
проезда, оборудование для учета пассажиров, кондиционер. Об этом сообщает пресс-
служба мэрии столицы Карелии.

Также у мэрии появятся полномочия по контролю всех прописанных требований и нало-
жению штрафных санкций в случае их неисполнения.

Владимир Любарский сообщил, что по контракту машины, которые будут работать по 
регулируемому тарифу, должны ездить на природном газе.

«13 июня запустим автобусы по маршруту № 5 «Сулажгора – Птицефабрика», а 19 июня 
– по маршрутам № 14 «Чистая улица – Соломенное» и № 29 «Томицы – улица Энтузиастов».

Объясню, почему приходится ждать. По контракту машины, которые будут работать по 
регулируемому тарифу, должны ездить на природном газе. В городе есть только одна газовая 
АЗС на улице Онежской флотилии. Сейчас специалисты «Газпрома» настраивают допол-
нительный пост для заправки новых автобусов. Ожидание старта транспортной реформы 
связано с этим.

Неделю назад рассказывал о внесенных в 22-м году изменениях в федеральный закон, 
которые сейчас поставили нас в сложное положение. В комментариях горожане начали спра-
шивать, почему мы ничего не делали раньше. Ускорить этот процесс администрация никак 
не могла. Во-первых, нельзя было приступить к транспортной реформе до завершения работы 
РОСДОРНИИ. А второй важный момент заключается в деньгах. Переход на регулируемый 
тариф трех маршрутов стал возможен только благодаря помощи республики. В городском 
бюджете таких денег нет.

И вот когда два этих вопроса были решены, мы приступили к следующим этапам – прове-
дению аукциона и заключению контракта. К слову, ожидание, связанное с газовой заправкой, 
тоже часть нашей общей проблемы. Подрядчика, который пришел заниматься пассажирскими 
перевозками на трех маршрутах, сейчас понять можно – для него это зона риска. Ведь все 
решения, которые мэрия принимает по улучшению транспортной составляющей, последова-
тельно обжалуют действующие перевозчики… Свою позицию мы будем доказывать в суде.

А пока что могу сказать следующее: до Дня города транспортной реформе быть!» – напи-
сал Любарский в соцсети.
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Второй этап ремонтных работ стартовал 
в Толвуйской амбулатории

Ремонтные работы в учреждении идут второй год

В Толвуйской амбулатории проходит 
второй этап капитального ремонта. В этом 
году в учреждении полностью обновят 
электропроводку, отремонтируют зубо-
врачебный кабинет, лабораторию, детский 
кабинет, процедурную, дневной стационар, 
коридор и холл. Об этом в соцсети написал 
министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков.

Капремонт амбулатории проходит по про-
грамме модернизации первичного звена здра-
воохранения, в которую в этом году включили 
27 объектов медицинских организаций, в том 
числе амбулатории в Лендерах, Ладва-Ветке, 
Вяртсиля и Хелюля.

В прошлом году в Толвуйской амбулатории 
заменили канализацию и водопровод, а также 
отремонтировали фасад здания. Амбулатории 
48 лет. Последний ремонт здесь проводили в 
конце 90-х годов.

Детский сад в Калевале построят 
в 2024 году

Сейчас подрядчик завершает подготовительные работы 
на площадке

Зампремьера Карелии по социальной политике Лариса Подсадник побывала на строй-
площадке детского сада на улице Антикайнена в поселке Калевала.

Подрядчик «КСМ» приступил к работе 19 мая. Рабочие вырубили деревья и кустарник, 
сейчас роют котлован и обустраивают временную дорогу. До конца года строители планируют 
построить здание детсада и начать внутреннюю отделку.

– Детский сад долгожданный, сейчас около 300 детей ютятся в старых зданиях. Жители 
поселка давно о нем просили, глава республики дал слово и его держит. Подрядчик идет в 
графике, на лето очень серьезные планы. В 2024 году сад должен принять детей, – рассказала 
Лариса Подсадник.

Новый детский сад рассчитан на 300 мест. На его территории оборудуют спортплощадки 
и игровые зоны. 600 миллионов рублей на строительство выделили из федерального бюджета 
по арктической субсидии.

Дорогу из Беломорска в деревню 
Растьнаволок выровняли после замечаний

Благоустройство продолжится в июне
На дороге от Беломорска до деревни 

Растьнаволок устраняют замечания Госко-
митета по строительному, жилищному и 
дорожному надзору.

Дорогу выровняли автогрейдером, устра-
нили просадки, повреждения и деформации 
гравийных и щебеночных покрытий. Также на 
дороге убрали с обочин мусор и посторонние 
предметы. С 15 мая на обочинах вырубают 
кусты.

В ближайший месяц на дороге планиру-
ют покрасить и отремонтировать остановки 
общественного транспорта и обустроить на 
участке кюветы и откосы, чтобы предотвра-
тить переувлажнение дорожного полотна и 
скопление там воды.

Капремонт здания отделения 
соцобслуживания начался 
в поселке Летнереченский

В здании планируется также увеличить количество мест 
для постояльцев

В поселке Летнереченский начался капитальный ремонт здания, где размещается 
одно из отделений Комплексного центра социального обслуживания населения. Об этом 
информирует глава Карелии Артур Парфенчиков.

По словам Парфенчикова, в здании, построенном более 50 лет назад, предстоит заменить 
инженерные сети, привести в порядок помещения, отремонтировать фасад. Подрядчиком 
выступает компания СП «Строймонтаж». Строители демонтировали часть оборудования и 
перегородки на первом этаже. Следующий этап – внутренняя и внешняя отделка.

«Рассчитываем расширить полезную площадь здания. Раньше здесь было 28 койко-мест. 
В обновленном отделении сможем оборудовать уже 50. Помимо этого, планируем благо-
устроить прилегающую территорию», – заявил глава Карелии.

Работы планируется завершить к концу года. На время ремонта подопечные размещены 
в других отделениях центра.

В отделении в поселке Летнереченский содержатся пожилые граждане и люди с огра-
ниченными возможностями здоровья, которых не с кем оставить. В учреждении они могут 
пребывать временно. Ранее сообщалось, что в последнее время постояльцы отделения распо-
лагались в одной части здания, другое крыло корпуса не использовалось из-за ненадлежащего 
технического состояния.

Народная дружина появилась 
в Сортавале

Участники организации будут помогать сотрудникам МВД
В Сортавале создали народную добровольную дружину, сообщили в группе админи-

страции городского поселения в соцсети.
После обучения участники «Сортавальской дружины» будут помогать полицейским под-

держивать порядок в городе. При необходимости дружину преобразуют в отряд местной 
самообороны.

Напомним, что лучшими добровольными народными дружинами Карелии в 2022 году 
стали представители Сегежского, Медвежьегорского и Лахденпохского районов.

Последний участок трассы, 
ведущей к острову Кижи, 
отремонтируют до конца 

сентября
Об этом в соцсети написал председатель Заксобрания Карелии 

Элиссан Шандалович
Трассу Медвежьегорск – Толвуя – Великая Губа, ведущую к острову Кижи, отремон-

тируют до 30 сентября.
После окончания дорожного ремонта в Карелии появится комфортный 140-километровый 

маршрут к острову Кижи.
С 2021 года дорожники обновили 76 километров этой трассы от Медвежьегорска до 

Толвуи. Остался участок дороги от Толвуи до Великой Губы. Из 31 километров заасфальти-
ровали 6. В первую очередь работы идут на самых проблемных местах трассы. В населенных 
пунктах вдоль дороги обустраивают тротуары и остановочные комплексы. На эти работы в 
бюджете Карелии с учетом федерального финансирования предусмотрено 1,3 млрд рублей.

Осенью к острову Кижи появится безопасный и комфортный маршрут в 140 километров. 
Дорогу от Великой Губы до Оятевщины, крайней точки до заповедного острова, построили 
в конце 2021 года.

«Хорошая дорога, которая протянется через все Заонежье, в первую очередь нужна мест-
ным жителям, – отметил Элиссан Шандалович. – Это и оперативная медицинская помощь, и 
безопасное автобусное сообщение, и новые возможности для развития заонежских деревень, 
привлечения инвесторов, создания придорожных сервисов и мест размещения туристов».

Напомним, что Карелия получит 1,5 млрд рублей на ремонт региональных дорог.

Технику для уборки дорог получит 
Пенингское сельское поселение

Пенинга стала одним из победителей республиканского конкурса 
в рамках программы поддержки местных инициатив

В этом году Пенингское сельское поселение в Муезерском районе сможет приобрести 
трактор с навесным оборудованием, который очень нужен для расчистки дорог зимой. 
Из регионального бюджета на эти цели поселению выделяют 2 миллиона рублей. Также 
предусмотрено местное софинансирование.

– В конце минувшего года у нас в поселении прошло собрание жителей по участию в 
республиканской программе поддержки местных инициатив. Люди проголосовали за проект 
приобретения техники для содержания дорог. Администрация поселения подготовила заявку, 
подали ее и победили в республиканском конкурсе. Это, конечно, очень хорошая новость 
для всех жителей поселения. Техника достаточно дорогая, без поддержки республики мы бы 
не смогли ее приобрести, – рассказал глава Пенингского сельского поселения Михаил Зайцев.

Он добавил, что в поселении есть положительный опыт реализации и других проектов с 
участием жителей. Например, это проект территориального общественного самоуправления 
(ТОС) по улучшению водоснабжения. Состояние колодцев питьевой воды – одна из актуальных 
проблем для многих маленьких поселений. В Пенинге ее стараются решать, за последние 
годы пробурили несколько артезианских скважин с установкой насосного оборудования, в 
том числе две из них – по проекту ТОС. Есть и другие задачи, для решения которых требуется 
привлечь средства регионального бюджета, например ремонт Дома культуры.
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Увидеть глазами 
и повторить руками 

Как идет восстановление Успенской церкви
Наталья ОВСЯННИКОВА

 На заседании экспертной группы Научно-
экспертного совета по культурному наследию 
Карелии специалисты Православного Свя-
то-Тихоновского университета представили 
проект реконструкции иконостаса церкви 
Успения Пресвятой Богородицы в Кондопо-
ге. Работая над ним, специалисты сделали 
удивительные открытия, которые станут 
импульсом для дальнейших исследований 
малоизученных страниц древнерусской ико-
нописи. 

Одновременно продолжается и восстанов-
ление самого храма, сгоревшего в 2018 году. 
Памятник деревянного зодчества, напомним, 
получил катастрофические повреждения в 
результате поджога в августе 2018 года.

Трагедия потрясла многих, и было приня-
то решение возродить храм таким же, каким 
он был до пожара. Задача сложнейшая и 
не имеющая прецедентов. В истории россий-
ской реставрации еще не было опыта восстанов-
ления почти полностью погибшего памятника 
таких масштаба и значения. Работы курирует 
Попечительский совет, который возглавляет 
руководитель региона Артур Парфенчиков, 
а сопредседателями являются митрополит 
Петрозаводский и Карельский Константин 
и игумен Спасо-Преображенского Валаамско-
го монастыря епископ Троицкий Панкратий.

Помогает «Северный 
духовный путь»

Для восстановления самого храма удалось 
привлечь средства в рамках госпрограммы РФ 
«Развитие культуры», поскольку Успенская 
церковь – это объект культурного наследия 
федерального значения. А на восстановление 
живописи иконостаса будут направлены сред-
ства, которые с 2018 года собираются на спе-
циальном целевом счете благотворительного 
фонда «Северный духовный путь».

– Восстановление храма, которое финан-
сируется за счет федерального бюджета, не 
включает в себя воссоздание внутреннего 
убранства церкви, поэтому Попечительский 
совет принял решение направить собранные 
фондом пожертвования на написание икон. 
На конкурсной основе была выбрана органи-
зация, Свято-Тихоновский университет, с ней 
был заключен контракт на подготовку про-
екта реконструкции иконостаса. Это первый 
этап работ по воссозданию утраченных икон. 
Специалисты представили объемный научный 
труд, включивший в себя технические, исто-

рические, культурные исследования. Проект 
получил самую высокую оценку ведущих экс-
пертов Карелии, – рассказал директор благо-
творительного фонда «Северный духовный 
путь» Александр Лысенковский.

Специалисты восстановили схему живо-
писной композиции иконостаса, подобрали 
аналоги и образцы для написания всех икон, 
в том числе и тех, которые не запечатлены на 
фотографиях. А также определили цветовые 
отношения и составы пигментов в цветовых 
колерах. Проект сопроводили научно-истори-
ческим и искусствоведческим обоснованиями.

«Обратили внимание 
на каждую деталь»

По мнению начальника отдела науч-
но-методической работы Всероссийского 
центра сохранения деревянного зодчества 
им. В. С. Рахманова (музей-заповедник 
«Кижи») Татьяны Незвицкой, научные иссле-
дования, которые провели авторы проекта, 
выше всяких похвал.

– Мы увидели работу специалистов, кото-
рые понимают, что нужно не просто воссоздать 

иконостас, но изучить его историю, культуру 
пласт за пластом. В результате исследования 
были сделаны очень интересные открытия. 
Мастера обратили внимание на каждую деталь 
в иконах, выявили новые сведения о кондо-
пожской школе иконописи, которую ранее мы 
знали, но не были даны ее черты, не определен 
ареал охвата, – пояснила Татьяна Незвицкая.

Одна из икон, Рождества Богородицы, 
находилась во время пожара на реставрации. 
И это уберегло ее от гибели. Еще две иконы, 
связанные с храмом, хранятся в Музее ИЗО 
и музее-заповеднике «Кижи».

Возможны новые открытия

При этом проведенные авторами проекта 
исследования позволяют надеяться и на другие 
находки. Речь идет о 18 иконах, которые, как 
считают специалисты, в прошлом были частью 
убранства храма, но сейчас их местонахожде-
ние неизвестно. Это стимул для дальнейшего 
изучения наследия мастерской так называе-
мого кондопожского мастера, и не только.

– Проделанная работа просто уникаль-
на. Она дает огромный толчок историкам, 
искусствоведам. К сожалению, иконы 
XVIII века исследовались в России не очень 
хорошо, а кондопожский мастер – тем более. 
Но это уникальная мастерская для Карелии, 
Заонежья. Она была настолько плодотвор-
на, что ареал ее работ расходился по всему 
Северо-Западу. Известно, что даже в Ярос-
лавле находили иконы работы кондопож-
ского мастера. Проведенные исследования 
– огромный резерв для изучения этой страни-
цы истории в иконописи России, – отметила 
архитектор, реставратор, представитель При-
хода Рождества Богородицы в Кондопоге 
Ирина Соболева.

Научно-исследовательская часть проекта 
очень мощная и обоснованная, согласна заме-
ститель директора музея-заповедника «Кижи» 
по реставрации Юлия Алипова.

 «Это важно для реставрации в том числе 
икон, которые хранятся у нас в Карелии и в 
других музеях и запасниках. Специалисты глу-
боко изучили не только сам предмет работы, 
но и проект восстановления Успенской церкви, 
что немаловажно, потому что он включает 
конструкцию иконостаса в том числе. Диалог 
между специалистами, которые будут восста-
навливать иконопись, и специалистами, кото-
рые займутся восстановлением конструкции 
иконостаса, должен сохраниться», – считает 
Юлия Алипова.

Александр Лысенковский добавил, что в 
ближайшее время благотворительный фонд 

«Северный духовный путь» вынесет на рас-
смотрение Попечительского совета вопрос о 
заключении договора со Свято-Тихоновским 
университетом уже на написание икон для 
иконостаса Успенской церкви.

Как восстанавливают 
саму церковь?

Одновременно продолжается работа по 
восстановлению самого храма. Она идет сразу 
на двух площадках. В Кондопоге готовят фун-
дамент, а в Кировской области подрядчик, 
компания «Интехстрой», уже выполнила 
окладной венец в нужной геометрии и при-
ступила к рубке сруба. Об этом рассказали в 
управлении по охране объектов культурного 
наследия Республики Карелия.

Ранее уже сообщалось, что именно вят-
ский лес оказался наиболее подходящим (по 
плотности и другим параметрам) для воссоз-
дания памятника. Специалисты заготовили 
и отобрали хороший лес согласно особым 
требованиям к диаметрам и длинам бревен. 
Ведь речь идет не о том, чтобы построить 
новое здание, которое только внешне будет 
выглядеть так же, как утраченная Успенская 
церковь. Все намного сложнее: нужно вос-
становить уникальную постройку XVIII века 
как объект культурного наследия, как точную 
копию.

Поэтому бревна подбирались по сохранив-
шимся чертежам, максимально похожие на те, 
которые использовались в соответствующем 
венце в срубе. Подробно специалисты изучи-
ли и другие тонкости: каким инструментом 
работали мастера прошлого, как сопрягали 
между собой конструкции и элементы хра-
ма и многое другое. Эти нюансы обычный 
посетитель не увидит, но только так можно 
сохранить историческое наследие и знания 
о том, как строили деревянные храмы пред-
шественники.

Также недавно из Кондопоги на произ-
водственную площадку в Кировской области 
доставили первую партию исторических эле-
ментов Успенской церкви, которые специаль-
но сохраняли до начала реставрации. Теперь 
предстоит решать еще одну очень сложную 
задачу – можно ли интегрировать их в сруб и 
как это сделать. Кроме того, сохранившиеся 
после пожара элементы несут для мастеров 
бесценную информацию о том, как рабо-
тать с деталями конструкции. Как отмечают 
специалисты, начертить это на бумаге или в 
электронном виде невозможно. Можно только 
увидеть глазами и повторить руками.

Фото предоставлено благотворительным фондом «Северный духовный путь»

Александр Лысенковский



14  КАРЕЛИЯ  N№ 22 (3154) 8 июня 2023 года ЧЕТВЕРГСоциальная сфера

С начала года около тысячи семей 
получили единовременное пособие

 при рождении ребенка
Это разовая мера поддержки, которую Социальный фонд 

предоставляет одному из родителей

Всего на финансирование этой выплаты региональное Отделение Социального фонда 
направило семьям более 30 миллионов рублей.

Работающий родитель должен обратиться к своему работодателю, чтобы получить посо-
бие. В этом году его размер составляет почти 23 тыс. рублей. Если семья проживает на 
территории, где применяется районный коэффициент, пособие поступит в более высоком 
размере с учетом повышения на такой коэффициент. Так, к примеру, в Петрозаводске 
размер пособия превышает 26 тысяч рублей, а в Лоухском районе – 32 тысячи рублей. 

Неработающему родителю для оформления выплаты нужно подать заявление в клиент-
скую службу Социального фонда или Многофункциональный центр, который оказывает 
такую услугу. Заявление также принимается через портал госуслуг.

В случае если в семье один родитель работает, а другой нет, пособие будет предостав-
лено по месту работы (службы) родителя.

Выплата положена всем российским семьям независимо от уровня дохода и предо-
ставляется на каждого ребенка. Получить средства могут также опекуны, усыновители 
или приемные родители ребенка.

Систему аудиоинформирования 
для незрячих и слабовидящих установили 

в школе-интернате № 23 
Проект «Говорящий город» реализуется на грант главы Карелии

Проект «Говорящий город», который 
реализует центр социальной реабилитации 
«Гармония», получил грант главы Карелии 
в размере 2 млн рублей. На эти средства в 
8 социально значимых учреждениях будет 
установлена специальная звуковая аудиоси-
стема для незрячих и слабовидящих людей.

Одним из таких объектов стала школа-
интернат № 23 в Петрозаводске, где обуча-
ются дети с нарушением зрения.

– Незрячий человек с помощью звукового 
сигнала может сориентироваться и безопас-
но самостоятельно войти в здание. В прило-
жении, которое устанавливается на любой 
смартфон или на специальном маячке, идет 
описание того объекта, куда направляется 
незрячий человек: где расположены крыль-
цо, дверь, кнопка социального вызова. Это 
значительно облегчает ориентацию незря-
чих людей в городской среде, – рассказал 
руководитель проекта «Говорящий город» 
Олег Черепанов.

Такие звуковые системы уже установле-
ны в городской поликлинике № 4, в Нацио-
нальной библиотеке, в школе-интернате, 
также есть договоренности, например, с 
мэрий Петрозаводска и Управлением труда 
и занятости республики.

– Начинать обучение необходимо имен-
но со школы. Выпускники выйдут в само-
стоятельную жизнь и уже спокойно будут 
ориентироваться, пользоваться всеми про-
граммами и возможностями, которые есть 
в рамках доступной среды в городе. Внутри 
учреждения эта система тоже озвучивает рас-
положение холла, гардероба. Если нам денег 
хватит, то мы поставим еще такой навигатор 
внутри школы. И он будет объяснять, как 
пройти в столовую или в кабинет директора. 
Наш проект «Говорящий город» пилотный. 
Мы надеемся, что власти республики оценят 
его значимость, и такие системы появятся 
не только в Петрозаводске, но и в районах 
Карелии, – уточнил Черепанов.

Отметим, что комплект такой аудиоси-
стемы стоит 100 тысяч рублей, плюс расходы 
на ее установку и обучение.

– Это все им очень пригодится во взрослой 
жизни, наша задача – в школе в том числе 
научить их пользоваться разными гаджетами 
и приложениями для того, чтобы они были 
более самостоятельными. Вот мы поехали на 
соревнования в Йошкар-Олу, наш воспитанник 
лучше зрячих ориентировался в московском 
метро, строил маршруты, так что наши уче-
ники быстро все схватывают. В школе у нас 
есть специальный курс по ориентировке в 
пространстве, – рассказала директор школы-
интерната № 23 Ольга Федорова.

Единственный в Карелии специалист по 
ориентировке незрячих в пространстве Ирина 
Хлебаева работает не только с детьми, но и 
в рамках различных проектов со взрослыми 
незрячими и слабовидящими людьми. В этом 
проекте она обучает ориентироваться на зву-
ковой сигнал, пользоваться приложением и 
специальными пультами.

– Это все мы делаем, чтобы научить их 
самостоятельности. Это главная наша цель. 
Конечно, система «Говорящий город» значи-
тельно облегчает и делает безопасной жизнь 
и перемещения незрячих людей в городской 
среде. Они могут ориентироваться на звук, 
понимать расстояние до объекта, а трость 
– это глаза незрячего, она помогает обойти 
препятствия, – рассказала Ирина Хлебаева.

Установка аудиосистемы в учреждениях – 
это второй этап проекта «Говорящий город». 
Первый уже успешно завершен – в Петроза-
водске появились «говорящие» светофоры 
для людей с нарушением зрения.

Социально ориентированные НКО 
Карелии могут безвозмездно использовать 

арендуемое госимущество 
Права на занимаемое помещение переоформил общественно-

культурный центр «Согласие» 

Ранее объект площадью 248,4 кв. м, расположенный на улице Кирова в Петрозаводске, 
был предоставлен на правах аренды.

Руководитель общественно-культурного центра «Согласие» микрорайона Перевалка 
Галина Украженко подчеркнула важность этой меры поддержки. Центр занимается разви-
тием творческого потенциала жителей Перевалки, организует их общение, ведет активную 
работу по приобщению к здоровому образу жизни.

Такой возможностью также воспользовалась председатель благотворительной обще-
ственной организации «Благотворительность. От сердца к сердцу» Оксана Димитрова. НКО 
оказывает помощь в устройстве сирот-инвалидов в приемные семьи, ведет патронаж при-
емных семей, оказывает бытовые услуги гражданам с ограниченными возможностями, 
помогает им в трудоустройстве. Освобождение от арендной платы за помещения на улице 
Станционной, 24 в Петрозаводске стало поддержкой для организации. 

Благодаря реализованной в 2022 году инициативе главы Карелии социально ориен-
тированные некоммерческие организации, использующие государственное имущество 
республики на условиях договора аренды, могут обратиться в Минимущество Карелии за 
переоформлением договорных отношений. Предложенный механизм позволяет некоммер-
ческой организации продолжить использовать ранее полученное для ведения деятельности 
государственное имущество, но уже на безвозмездной основе. 

Многодетная мама из Беломорска 
заключила соцконтракт как жена 

участника СВО
В прошлом году семья уже заключала соцконтракт, теперь имеет 

право на новый 

Министр соцзащиты Карелии Ольга Соколова встретилась с Ольгой Китовой – супругой 
участника специальной военной операции.

В семье Китовых 5 несовершеннолетних детей, один из которых имеет инвалидность. 
В октябре 2022 года супруг Ольги подписал контракт на прохождение военной службы. 
Он является участником СВО, ветераном боевых действий. 

Еще в прошлом году семья оформила социальный контракт на осуществление мероприя-
тий, связанных с производством молочной продукции, и получила на эти цели господдержку 
400 000 рублей. На эти средства семья закупила материалы для строительства дворового 
хозяйственного помещения. Также в рамках социального контракта семье была передана 
годовалая телка. Срок социального контракта окончен, однако специалисты Центра соци-
альной работы продолжают сотрудничество с семьей.

Ольга Соколова рассказала Ольге как супруге участника СВО о ее праве на заключение 
нового социального контракта. Многодетная мама пообещала к осени принять решение.

Напоминаем, члены семей граждан, принимающих участие в СВО, имеют право на 
предоставление государственной помощи на основании социального контракта.

Ураженко Г.Димитрова О.
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Бывшего начальника 
железнодорожной станции 
будут судить за получение 

взяток
Мужчина незаконно получил более 640 тысяч рублей

Бывший начальник карельской железнодорожной станции предстанет перед судом 
за получение взяток, сообщили в пресс-службе Следственного комитета республики. 
Мужчину обвиняют в двух преступлениях за получение взятки должностным лицом, 
трех – за получение должностным лицом взятки в значительном размере и еще двух – за 
получение должностным лицом взятки в крупном размере.

По данным следствия, с 2019-го по 2022 год мужчина, будучи начальником желез-
нодорожной станции, за взятки в ускоренном порядке оказывал услуги коммерческим 
организациям на подачу и уборку железнодорожных вагонов. Это помогало компаниям 
избегать простоев и наложения штрафов. За эти действия бывший начальник получал от 
представителей фирм имущество и деньги. Общая сумма взяток составила более 640 тысяч 
рублей. Незаконные действия мужчины выявили сотрудники ФСБ Карелии.

Уголовное дело против бывшего начальника железнодорожной станции направили для 
рассмотрения в суд.

Кинолог и собака нашли 
пропавшего в Костомукше 
рыбака по запаху ботинка

Местный житель спал под деревом на берегу реки
В полицию Костомукши сообщили о про-

павшем без вести мужчине, который ушел 
на рыбалку и вторые сутки не возвращал-
ся домой. Жена запереживала, сообщили 
в МВД Карелии.

Домой к заявительнице выехали полицей-
ский и кинолог, младший лейтенант полиции 
Анастасия Щукина со служебной собакой 
Витой. Пока группа выясняла обстоятельства 
произошедшего, Анастасия начала работу 
с напарницей. Сотрудница полиции отпра-
вилась к месту, где в последний раз видели 
мужчину, и дала собаке ботинок пропавшего 
для взятия запахового следа.

Вскоре Вита указала на след, оставлен-
ный, предположительно, разыскиваемым, 
и направилась к реке. Мужчину нашли на 
берегу, где он спал под деревом. Пропавший 
рассказал полицейским, что «у него все хоро-
шо и он просто крепко спал, не заметив, как 
прошло время».

Количество 
наркопреступлений 

в Карелии увеличилось 
на 25%

В целом число всех зарегистрированных преступлений 
в республике снизилось

Прокуратура Карелии опубликовала статистику по преступности в республике за 
четыре месяца в соотношении год к году.

Так, количество особо тяжких преступлений в Карелии возросло на 27,7%, с 177 до 226. 
Причина – увеличение на 25,8% числа зарегистрированных преступлений в сфере неза-
конного оборота наркотиков, в прошлом году было зарегистрировано 128, в этом – 161.

Вместе с тем за 4 месяца 2023 года в республике всего зарегистрировано 3 558 престу-
плений, что на 777 меньше, чем за аналогичный период прошлого года (-17,9%).

Снизилось количество зарегистрированных убийств на 10%, с 20 до 18.
Осталось неизменным количество фактов умышленного причинения тяжкого вреда 

здоровью – 38 инцидентов.
Раскрываемость преступлений снизилась с 60,5% до 60,3%.
Удельный вес тяжких и особо тяжких преступлений в числе всех зарегистрированных 

составляет 25,6%.
Из числа всех зарегистрированных преступлений 57,3% составляют хищения чужого 

имущества. Количество преступлений, совершенных в форме мошенничества, по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года возросло на 17,9% и составило 750, из них 
624 – дистанционно (+18,2%).

Из общего числа расследованных преступлений 30,1% совершены в состоянии алко-
гольного опьянения. Для сравнения: в 2022 году – 30,5%.

Прокуроры защищают 
детей

В этом году органами Прокуратуры Карелии выявлено 
2,1 тыс. нарушений закона в сфере соблюдения прав и законных 

интересов несовершеннолетних 
Для защиты прав детей внесено свыше 260 представлений, по результатам рассмо-

трения которых к различным видам ответственности привлечено 216 лиц. В интересах 
детей в суд направлено 68 исков и заявлений, по материалам прокурорских проверок 
возбуждено одно уголовное дело.

По-прежнему приоритетным направлением в работе прокуроров остаются вопросы над-
зора за исполнением законодательства о социальной поддержке семей с детьми, помощи 
детям-инвалидам и сиротам.

В случаях травмирования детей действиям лиц, не обеспечившим их безопасность, 
дается уголовно-правовая оценка.

Рецидивист 
в Кондопоге обокрал 

пять магазинов
Ранее он был подвергнут наказанию за мелкое хищение

Суд Кондопоги вынес приговор 31-летнему мужчине за пять краж из магазинов. Под-
робности сообщили в объединенной пресс-службе судов Карелии.

Мужчина совершал преступления в октябре прошлого года, имея условный срок за 
мелкое хищение. Подсудимый обокрал пять магазинов Кондопоги. Его целью были бутылки 
виски, водки, двух – коньяка, а также шесть флаконов шампуня.

Мужчина признал вину и раскаялся в содеянном. С учетом непогашенных судимостей, 
обстоятельств дела, тяжести и степени общественной опасности, смягчающих факторов, 
в том числе состояния здоровья, наличия рецидива преступления, суд отменил условное 
наказание по предыдущему приговору и назначил ему два года и два месяца лишения 
свободы в исправительной колонии строгого режима.

Приговор обжалован и не вступил в законную силу.

Как потерпевшему 
защитить 

свои права?
В этом им поможет прокурор

Судами республики в 2022 году за совершение преступлений к ответственности при-
влечено 4 616 лиц, что на 4% больше показателя прошлого года.

В приказах и указаниях генерального прокурора Российской Федерации прокурорам пред-
писано считать важнейшей обязанностью защиту прав и законных интересов потерпевших 
от преступлений, внимательно подходить к рассмотрению их жалоб и заявлений, принимать 
все необходимые меры к восстановлению нарушенных прав, возмещению морального и 
материального ущерба.

Зачастую потерпевшие не знают, как им действовать в сложной ситуации, правильно и 
эффективно отстаивать свои права. Если в отношении лица совершено преступление, ему 
необходимо обратиться в правоохранительные органы. Сообщения о происшествиях и пре-
ступлениях вне зависимости от места и времени их совершения круглосуточно принимаются 
в любом органе внутренних дел. Такое сообщение может поступить лично от заявителя, по 
почте, телефону, путем обращения на официальный сайт, посредством факсимильной связи.

Если в отношении лица совершено преступление, в результате которого был причинен 
физический, имущественный или моральный вред, следователь (дознаватель), производящий 
расследование, обязан признать его потерпевшим по уголовному делу. По смыслу закона 
постановление о признании лица потерпевшим должно быть вынесено сразу же, как только 
следователю стало известно о причинении преступлением морального, физического или 
имущественного вреда какому-либо физическому лицу. В идеале момент признания лица 
потерпевшим должен совпадать с моментом возбуждения уголовного дела. Прокурор, в слу-
чае если орган расследования не вынес такое постановление, дает указание о немедленном 
его вынесении. Орган расследования должен также разъяснить пострадавшему его права. 

Помимо процессуальных прав, для большинства потерпевших от преступлений актуален 
вопрос о возмещении ущерба. Безусловно, помимо справедливого наказания, потерпевшие 
имеют право и на возмещение реально причиненного ущерба, а в отдельных случаях – на 
компенсацию морального вреда. Прокурорский надзор в этой сфере включает в себя про-
верку своевременности разъяснения потерпевшему права на предъявление гражданского 
иска, законности мер, принимаемых к обеспечению иска, привлечению обязанных лиц 
к участию в деле в качестве гражданских ответчиков. Кроме того, органы прокуратуры 
предъявляют значительное количество исков в интересах потерпевших, которые по состо-
янию здоровья, возрасту и в силу других уважительных причин не могут отстаивать свои 
имущественные права в суде. В 2022 году прокурорами предъявлено 26 таких исков (23), 
за 4 месяца 2023 года – 26 (3).



16  КАРЕЛИЯ  N№ 22 (3154) 8 июня 2023 года   ЧЕТВЕРГДокументы

Доклад о деятельности Уполномоченного по правам ребенка в Республике Карелия 
и о соблюдении прав и законных интересов детей в 2022 году

Введение
Доклад о деятельности Уполномоченного по правам ребенка в 

Республике Карелия (далее – Доклад) подготовлен в соответствии с 
Федеральным законом от 27.12.2018 № 501-ФЗ «Об Уполномоченных 
по правам ребенка в субъектах Российской Федерации» и Законом 
Республики Карелия от 11 марта 2011 года № 1468-ЗРК «Об Уполно-
моченном по правам ребенка в Республике Карелия». По окончании 
календарного года Уполномоченный направляет Главе Республики 
Карелия, Законодательному Собранию Республики Карелия и Уполно-
моченному при Президенте Российской Федерации по правам ребенка 
доклад о результатах своей деятельности, содержащий в том числе 
оценку соблюдения прав и законных интересов детей на территории 
Республики Карелия, а также предложения о совершенствовании их 
правового положения.

При подготовке доклада Уполномоченным по правам ребенка в 
Республике Карелия (далее – Уполномоченным) использована офици-
альная информация органов власти, официальные и оперативные стати-
стические данные, сведения, полученные в ходе участия в совещаниях, 
иных мероприятиях по вопросам защиты прав и законных интересов 
детей, данные, полученные во время работы в составе различных 
координационных и совещательных органов, мониторингов и проверок, 
обращений граждан, а также материалы средств массовой информации 
(далее – СМИ) и социальных сетей, касающиеся проблем детства.

Доклад включает анализ обращений, поступивших в 2022 году, 
разделы о характере обращений и категориях заявителей, информацию 
о мероприятиях.

Также в докладе представлен опыт совершенствования механизмов 
реализации защиты прав и законных интересов детей, в том числе 
реализуемых во взаимодействии и сотрудничестве с органами испол-
нительной власти, некоммерческими организациями.

Структура доклада соответствует рекомендациям Уполномоченного 
при Президенте Российской Федерации по правам ребенка, пред-
ложенным для подготовки ежегодных докладов Уполномоченных по 
правам ребенка в субъектах Российской Федерации.

Глава I
Работа с обращениями граждан

Уполномоченный рассматривает обращения граждан по вопросам, 
касающимся нарушения прав и законных интересов детей, в порядке, 
установленном Федеральным законом от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке 
рассмотрения обращений граждан Российской Федерации, а также в 
соответствии с Федеральным законом № 501-ФЗ «Об Уполномоченных 
по правам ребенка в субъектах Российской Федерации».

Работа с обращениями граждан позволяет выявлять типичные нару-
шения прав детей, указывать на несвоевременное принятие органами 
власти и организациями, должностными лицами необходимых мер, 
оперативно реагировать на нарушение прав и законных интересов детей, 
обеспечить их защиту и восстановление нарушенных прав. Построение 
деятельности исходя из принципа открытости и оказания реальной 
помощи семьям сделало институт Уполномоченного узнаваемым и поль-
зующимся доверием, что отразилось на количестве обращений как от 
граждан, так и от организаций, по вопросам, связанным с соблюдением 
прав ребенка. Отдельно стоит отметить взаимодействие Уполномоченно-
го со средствами массовой информации, запросы от которых поступали 
как для получения информации, так и за экспертным мнением.

Общий документооборот в приемной Уполномоченного по правам 
ребенка в Республике Карелия (далее – приемная) за период 2022 года 
составил 1818 документов.

Из них 471 обращение граждан, в том числе коллективные, от 
общественных организаций, от депутатов и иных должностных лиц, 
обратившихся в интересах детей, из них 321 письменное обращение 
и 150 устных.

Немаловажно, что в 2022 году возобновились в полной мере очные 
приемы граждан Уполномоченным по правам ребенка в Республике 
Карелия и его сотрудниками. Помимо этого, Уполномоченный еже-
месячно проводит консультации в приемной Президента Российской 
Федерации и в региональных общественных приемных «Единой России» 
в рамках Недели прав приемов граждан.

Заявления, направленные Уполномоченному через электронную 
форму группы Уполномоченного в социальной сети «ВКонтакте» и 
официальный интернет-сайт либо представленные заявителями непо-
средственно в приемной по адресу г. Петрозаводск, ул. Ф. Энгельса, д. 
4, каб. 34, рассматриваются как официальные письменные обращения. 

Обращения, направленные на личную страницу Геннадия Сараева 
в социальной сети «ВКонтакте», рассматриваются как оперативная 
информация, требующая проверки указанных в сообщении фактов и 
в случае выявления нарушения прав и законных интересов ребенка, 
Уполномоченным принимается решение о реагировании и совершении 
необходимых для разрешения ситуации действий. На все письменные 
обращения дается ответ в срок до 30 дней, исключение составляют 
обращения, в которых не указаны фамилия гражданина, направившего 
обращение, или почтовый адрес, по которому должен быть направлен 
ответ. На такие обращения ответ не дается. Следует отметить, что вне 
зависимости от категории обращения и его оформления все изложенные 
факты обязательно проверяются.

Под устными обращениями понимаются личные встречи Уполно-
моченного с гражданами или при проведении совместных приемов с 
социальными партнерами Уполномоченного, обращения граждан по 
телефону, информация граждан о фактах нарушения прав и законных 
интересов ребенка, изложенная в статьях, размещенных в средствах 
массовой информации, а также публикации в социальных сетях о фактах 
или подозрениях на нарушение прав ребенка. Уполномоченный по 
правам ребенка в Республике Карелия реагирует на данную информа-
цию по личной инициативе, при необходимости проверяя изложенные 
факты и направляя свои заключения в органы исполнительной власти 
и местного самоуправления.

В основном граждане на личных приемах и письменно обращались 
за консультациями или помощью по вопросам определения порядка 
общения с ребенком родителя, проживающего отдельно; порядка 
осуществления родительских прав и/или прав близких родственников 
ребенка; разрешения конфликтных ситуаций в семье, в образовательных 
учреждениях, иных организациях; проблем с кредитными организаци-
ями; необходимости разъяснения процедур оформления и получения 

мер социальной поддержки, адресной социальной помощи и другим.
В отдельных ситуациях, для ее объективной оценки, после посту-

пления обращения заявителей требуется выезд Уполномоченного, 
в ходе которого происходит детальный разбор изложенных фактов, 
прорабатываются пути решения проблемы, а также консультации спе-
циалистов по вопросам формирования механизмов взаимодействия 
с семьей и ребенком.

В случае необходимости граждане направляются в Службу кри-
зисной помощи при Уполномоченном по правам ребенка, которая 
функционирует по трем направлениям – психологическое, медиаци-
онное и юридическое. 

Обращения, поступившие к Уполномоченному по правам ребенка 
в 2022 году, можно классифицировать следующим образом: категория 
заявителей, тематика обращения, место проживания заявителя.

1.1. Категория заявителей
Чаще всего за защитой прав детей в 2022 году обращались родители/

законные представители – 341 обращение, в данную категорию входят 
не только биологические родители, но и опекуны несовершеннолетних. 
От родственников (бабушки, дедушки, дяди, тети, братья и сестры) 
поступило 53 обращения. 

Отдельно следует остановиться на росте обращений от организа-
ций, иных граждан, а также непосредственно несовершеннолетних. 
Рост обращений от данных категорий свидетельствует об увеличении 
уровня узнаваемости и доверия к институту Уполномоченного, который 
сформировался благодаря регулярной просветительской деятельности, 
а также реализации социально-значимых проектов, направленных на 
работу как с семьями, так и со специалистами. 

1.2. Место проживания заявителя
Как и в предыдущие годы, в 2022 году наибольшее количество 

обращений поступило из г. Петрозаводска – 252. На втором месте, 43 
обращения, без указания адреса отправителя, поскольку предоставление 
сведений о своем местонахождении не является обязательным условием 
для обращения к Уполномоченному, такие обращения регистрируются 
как устные и рассматриваются в общем порядке, без предоставления 
официального ответа гражданину. 

1.3. Тематика обращения
В течение последних нескольких лет лидирующие по количеству 

позиции занимают обращения, связанные с образовательными вопро-
сами. В 2022 году их количество составило 95 обращений. Заявители 
обращались с жалобами на нарушения педагогическими работни-
ками образовательных учреждений норм профессиональной этики, 
использование ими недопустимых воспитательных форм и просьбами 
об оказании содействия в разрешении школьных конфликтов между 
участниками образовательного процесса, зачислении и переводе между 
образовательными организациями.

Однако впервые в прошедшем году их количество сравнялось с 
количеством обращений, связанных с правом ребенка жить и вос-
питываться в семье. В этот подраздел входят обращения, связанные с 
семейными правоотношениями, включающие споры по определению 
места жительства детей, порядка общения с раздельно проживающим 
родителем, споры по вопросам совместного участия в воспитании и 
лечении ребенка. Таких обращений поступило также 95. 

В 2022 году поступило 52 обращения по вопросам получения мер 
социальной поддержки, в том числе в рамках получения адресной 
социальной помощи в виде социального контракта.

Отдельно следует остановиться на новом разделе тематики обра-
щений граждан в адрес Уполномоченного – это специальная военная 
операция, по вопросам связанным с ней поступило 19 обращений 
от мобилизованных, членов их семей, а также граждан, вынужденно 
покинувших территорию ДНР, ЛНР, Украины. По отдельным вопросам 
направлялись обращения в республиканский военный комиссариат или 
Уполномоченному при Президенте РФ по правам ребенка. 

Более подробная количественная информация по тематике обра-
щений приведена в таблице ниже. 

Вопрос Количество 
обращений

Право жить и воспитываться в семье 95
Право на образование 95
Право на жизнь/защиту от насилия 77

Право на социальное обеспечение, включая 
адресную социальную помощь и просьбы об 
оказании благотворительной помощи

52

Право на жилище 46

Право на юридическую помощь и судебную 
защиту 22

Право на охрану здоровья 21
Право на получение содержания/алименты 15
СВО 19
Правовой вопрос 8
Опека и попечительство 8
Право на благоприятную окружающую среду 3
Право на имя, честь и достоинство 3
Право на имущество/наследования 3
Право на информационную безопасность 1
Право на отдых 1
Право на гражданство 1
Право на свободу мысли, совести, вероиспове-
дания 1

Глава II
Правоприменительная деятельность Уполномоченного 

по правам ребенка в Республике Карелия по защите прав 
и законных интересов

2.1 Право жить и воспитываться в семье
В данную категорию входят обращения, направленные на защиту 

права ребенка на семейное воспитание, детей, находящихся под 
опекой, попечительством, в приемной семье, усыновленных, отмена 
акта об установлении опеки/попечительства, установление отцов-
ства лица, не состоящего в браке с матерью ребенка, ограничение 
или лишение родительских прав, восстановление в родительских 
правах, общение с раздельно проживающим родителем, дедушкой, 
бабушкой, братьями, сестрами и другими родственниками, получение 
родителем информации о ребенке из образовательных, медицинских и 
организаций социального обслуживания, защита от злоупотреблений 
со стороны родителей.

Как мы видим, представлен достаточно широкий спектр вопросов, 
связанных с семейным воспитанием несовершеннолетних.

Безусловно, дети, оставшиеся без попечения родителей, явля-
ются отдельной категорией, обеспечение их прав является важной 
государственной задачей. Численность детей-сирот в Республике 
составила 1791 ребенок, из них 169 детей находятся под надзором 
в организациях для детей-сирот и 1622 ребенка воспитываются в 
семьях граждан, в том числе под предварительной опекой (попечи-
тельством) находятся 92 ребенка, в приемной семье воспитываются 
864 ребенка, под опекой (попечительством) – 263 ребенка и по 
договору об осуществлении опеки (попечительства) на возмездных 
условиях за воспитание ребенка-инвалида и (или) ребенка старше 
13 лет – 403 ребенка. 

В адрес Уполномоченного часто поступают обращения граждан, 
желающих принять ребенка на воспитание, которые направляются в 
региональный банк данных детей-сирот. Также поступают обращения 
от граждан, уже являющихся опекунами, в связи с трудностями взаимо-
действия с органами опеки и попечительства. По данным обращениям 
Уполномоченным направляются запросы на имя руководителя адми-
нистрации местного самоуправления с просьбой провести служебную 
проверку в отношении специалистов органа опеки и попечительства, 
в целях недопущения оказания психологического или иного давления 
на семью. Отдельно следует отметить обращения лиц, освобожденных 
от обязанностей опекуна/попечителя. Обстоятельства отстранения 
тщательно изучаются, принимается решение по оказанию дальнейшей 
помощи несовершеннолетним в жизнеустройстве.

Например, в 2022 году поступило обращение женщины, освобож-
денной от обязанностей опекуна в отношении двух братьев. В рамках 
работы Службы кризисной помощи при Уполномоченном по правам 
ребенка в Республике Карелия гражданке была оказана юридическая 
помощь в судебном процессе.

Еще одна гражданка обратилась с просьбой оказать содействие 
в оформлении опеки и перевозке внучки, мать которой отбывает 
наказание на территории другого государства. Ребенок был передан 
под опеку бабушки.

При отсутствии взаимного согласия вопросы, связанные с уста-
новлением отцовства, решаются исключительно в судебном порядке. 
Если есть «простые» случаи, когда биологический отец отказывается в 
добровольном порядке признать отцовство, где достаточно обращения 
в суд, который после проведения экспертизы ДНК, внесет изменения 
в актовую запись о рождении, в которой гражданин указывается 
отцом и несет все предусмотренные действующим законодательством 
обязанности, то есть и юридически сложные вопросы.

Например, гражданин обратился по вопросу установления отцов-
ства над своим сыном, поскольку получил официальный отказ в органах 
ЗАГС, в связи с тем, что мать ребенка находится в официальном браке 
с другим гражданином. В соответствии с действующим законодатель-
ством отцом ребенка признается супруг матери. Гражданину была 
оказана помощь в составлении искового заявления об установлении 
отцовства. Впоследствии он был внесен в свидетельство о рождении 
ребенка.

Также большое количество обращений поступает по вопросам, 
связанным с семейными конфликтами, такими как определение места 
жительства ребенка, порядка общения с раздельно проживающим 
родителем, бабушкой и дедушкой.

К сожалению, такие споры часто являются немедиабельными и 
решаются исключительно в судебном порядке, что тоже не гаранти-
рует обеспечения прав несовершеннолетних, в связи со сложностью 
фактического исполнения в отдельных ситуациях.

Например, гражданка неоднократно обращалась к Уполномоченно-
му по вопросу ограничения общения с внуками. Ей были разъяснены 
судебные процедуры, предоставлена юридическая консультация. 
Однако, после вынесения решения суда, который определил поря-
док общения, получилось, что дети фактически находятся рядом с 
бабушкой, то есть решение суда исполнено, но не общаются и не 
взаимодействуют с ней из-за конфликтных семейных отношений. 

Как показывает анализ работы с такими обращениями, 
по-прежнему основной причиной неисполнения судебного решения 
и нарушения прав несовершеннолетних остается несогласие граж-
данина с вынесенным судебным решением, нежелание исполнять 
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судебный акт, создание препятствий в общении ребенка с отдельно 
проживающим родителем и близкими родственниками; оказание 
на него психологического давления; намеренное сокрытие его 
местонахождения; незаконное перемещение ребенка из одного 
города в другой; лишение права ребенка на оказание медицинских, 
образовательных и иных услуг.

Особого внимания при разрешении семейных споров требует 
вопрос по выявлению возможного формирования негативного образа 
раздельно проживающего родителя, со стороны совместно про-
живающего. Это обусловлено тем, что при разрешении таких споров 
необходимо учитывать не только фактические обстоятельства дела, 
но и выводы специалистов в области детско-родительских отношений 
в каждой семье, где возник спор. Некоторые родители не исполняют 
решения суда, ссылаясь на личное мнение ребенка, при этом игнорируя 
факт оказания на него психологического давления.

В практике Уполномоченного были случаи наличия судебной 
психологической экспертизы, указывающей на оказание влияния 
отцом и его родственниками на формирование у ребенка негативного 
образа матери, однако данные обстоятельства не повлияли на выне-
сение судебного решения. Есть же и практика, когда удается оказать 
помощь в изменении судебного решения, которое не исполняется, по 
сути, самим несовершеннолетним.

В адрес Уполномоченного поступило обращение гражданина, место 
жительства детей которого было определено с матерью, однако один 
из мальчиков, 12 лет, категорически отказывался исполнять данное 
решение суда, убегал к отцу. В рамках рассмотрения обращения была 
проведена встреча с ребенком, консультации с УФССП по РК, ГБОУ 
РК «Центр диагностики и консультирования», в результате которых 
удалось оказать содействие в изменении решения суда.

2.2. Право на образование
Вопросы воспитания, в том числе патриотического, дошкольное 

образование, предоставление путевки в дошкольное образовательное 
учреждение ребенку от 2 месяцев до 3 лет, зачисление в первый класс, 
преимущественный прием на обучение, территориальная доступность, 
перевод ребенка из одной образовательной организации в другую, 
психологическое сопровождение обучающихся, конфликты в образо-
вательных учреждениях и много другое относится к образовательным 
правам несовершеннолетних. 

Если в предыдущие годы большая часть обращений была связана 
с зачислением детей в образовательные организации дошкольного и 
общего образования, в этом году на передний план вышли проблемы 
в обучении детей, в том числе связанные с вытеснением «трудных» 
детей из образовательных организаций, травли в школе, сопрово-
ждения образовательного процесса. 

Причем заявителями являются как законные представители обуча-
ющихся, так и сами образовательные организации, которым требуется 
методическое сопровождение или консультационная помощь. 

По каждому обращению делаются запросы для объективной 
оценки ситуации, по отдельным случаям направляются письма в 
прокуратуру с просьбой организовать проверку изложенных фактов. 
Уполномоченный лично выезжает в образовательные организации, 
общается со всеми сторонами конфликта. 

Например, администрация одной из школ обратилась в связи с 
конфликтной ситуацией с одним из обучающихся, который демон-
стрировал пренебрежение нормами общественной морали, пропускал 
занятия, семья не оказывала должного влияния на его поведение.

По данному обращению был осуществлен выезд в муниципальный 
район, проведено заседание Комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав. 

Также по инициативе Уполномоченного по правам ребенка в 
Республике Карелия была разработана и издана обновленная версия 
информационно-методического пособия «Предотвращение насилия 
в образовательных организациях». Пособие предназначено для 
руководителей и педагогических работников организаций общего 
и профессионального образования. Издание носит практический 
характер и предлагает организационные и воспитательные меры, 
а также алгоритмы действий руководящих, педагогических и иных 
работников образовательной организации по реагированию на факты 
насилия и оказанию помощи пострадавшим.

Учитывая сложность и системность этой проблемы, она находится 
на особом контроле Уполномоченного. Так, по его инициативе регу-
лярно проводятся обучающие семинары и вебинары для психологов 
и социальных педагогов. Психологическим подразделением службы 
кризисной помощи оказывается методическое сопровождение спе-
циалистов, работающих с детьми, в кризисной ситуации. Проводятся 
собрания с родительским сообществом и классные часы с детьми для 
обсуждения проблемных вопросов. 

Традиционно, самое большое количество обращений поступает из 
Петрозаводского городского округа, откуда существенно снизилось 
количество обращений по зачислению детей в первые классы. По 
мнению Уполномоченного этому способствовало закрепление обра-
зовательных организаций за районами города, что положительно 
сказывается на обеспечении прав и законных интересов ребенка, 
который поступает в образовательную организацию в рамках тер-
риториальной доступности. 

Остается проблема со школами в микрорайонах Кукковки и 
Древлянки, где проживает большое количество детей в недавно 
построенных кварталах. В этих районах появляются трудности с 
переводом детей, которые переехали в этот район, либо создании 
коррекционных классов для детей с индивидуальными образова-
тельными потребностями. 

Также снизилось количество обращений по предоставлению мест 
в дошкольных образовательных организациях по достижению ребен-
ком трехлетнего возраста. Но сохраняется проблема по тьютерскому 
сопровождению детей в дошкольных образовательных организациях, 
а также фактическому исполнению рекомендаций психолого-медико-
педагогической комиссии, когда на базе детского сада фактически 
отсутствует возможность оказывать детям психологическую и лого-
педическую помощь, в связи с сокращением данных специалистов.

2.3. Право на жизнь/защиту от насилия
К соответствующей категории относится предупреждение событий, 

повлекших травматизм и гибель детей, употребление детьми алкого-
ля, либо психоактивных веществ, суицидальные действия, деяния, 
содержащие признаки состава административного правонарушения в 
отношении несовершеннолетних, с участием несовершеннолетних, не 
достигшими возраста привлечения к административной ответственно-

сти деяния, содержащие признаки состава преступления в отношении 
несовершеннолетних, дети, пострадавшие от травли.

По данной категории часто обращаются не только близкие к ребенку 
люди, но и неравнодушные граждане, в этом году о защите своих прав 
заявляли и сами несовершеннолетние. 

Ребенок является пострадавшим от преступления, в связи с чем на 
него оказывалось психологическое давление и физическое насилие 
со стороны членов семьи, образовательная организация, по мнению 
ребенка, поддерживала действия законных представителей. По просьбе 
несовершеннолетнего он был помещен в учреждение социальной 
защиты. 

Ребенок пришел в офис Уполномоченного, сообщив, что находится 
в розыске и не хочет возвращаться домой из-за конфликта с родителя-
ми. Незамедлительно были оповещены правоохранительные органы, 
ребенок в сопровождении юриста Службы и Уполномоченного при-
был в отдел полиции, куда была вызвана и мама. В ходе разговора ей 
было рекомендовано скорректировать методы воспитания, учитывая 
реакцию ребенка, а также сопровождение Службы кризисной помощи.

По телефону обратилась гражданка, которая сообщила, что ее 
соседи, благополучная семья, часто кричат и применяют физическую 
силу в отношении своих детей. Уполномоченным был направлен запрос 
в правоохранительные органы с просьбой организовать проведение 
беседы с родителями.

Активная работа проводится по профилактике детского трав-
матизма, продолжается акция «Безопасность детства», нацеленная 
на выявление опасных объектов и проведение работы с детьми по 
предупреждению опасных ситуаций. По инициативе Уполномоченного 
Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав в Респу-
блике Карелия рассмотрела вопрос о создании в республике реестра 
руинированных объектов. 

Проблема употребления детьми алкоголя, психоактивных веществ и 
иных токсических зависимостей присутствует на территории Карелии. 
К сожалению, в республике отсутствует специализированный реаби-
литационный центр для несовершеннолетних с зависимостью, поэтому 
дальнейшая реабилитация зависимого ребенка ложится на семью.

К Уполномоченному обратилась мама зависимой девочки с прось-
бой помочь с дальнейшим лечением и реабилитацией. Было оказано 
содействие в помещении ребенка в специализированное учреждение 
в Ленинградской области.

Важным аспектом обеспечения права ребенка на жизнь является 
профилактика суицидальных действий. Одним из путей снижения 
рисков суицида является развитие психологической помощи семье и 
детям, внимание к тревожному состоянию ребенка со стороны окружаю-
щих взрослых. Повышение профессиональных компетенций психологов 
образовательных организаций способствует росту качества оказания 
услуг. По инициативе Уполномоченного они регулярно приглашаются к 
участию в тематических проектах, обучающих вебинарах, оказывается 
методическая помощь по сопровождению детей в кризисных ситуациях 
специалистами Службы кризисной помощи при Уполномоченном.

На территории республики продолжает работать детский телефон 
доверия. В рамках своей деятельности Уполномоченный по правам 
ребенка в Республике Карелия в целях повышения уровня доверия 
к той помощи, которую предлагают специалисты Общероссийского 
детского телефона доверия, активно популяризирует и на всех воз-
можных ресурсах, информирует как родителей, так и детей о возмож-
ности получения помощи при обращении на детский телефон доверия. 
За 2022 год на детский телефон доверия с единым общероссийским 
телефонным номером 8-800-2000-122 поступило 6330 обращений, из 
них 3754 от несовершеннолетних.

Основные проблемы, с которыми обращались на детский телефон 
доверия – взаимоотношения полов (289), проблемы здоровья детей и 
подростков (266), проблемы принятия себя (436), семейная проблема-
тика (234), переживание травмы (170), учебные проблемы и проблемы 
профессионализации (178), взаимоотношения со сверстниками (203).

2.4. Право на социальное обеспечение, включая адресную 
социальную помощь и просьбы об оказании благотворительной 

помощи
В течение года поступали обращения в связи с отказами в назна-

чении выплат и пособий, по каждому из обращений направлялись 
запросы в министерство социальной защиты Республики Карелия. 
В большинстве случаев отказ являлся обоснованным, так как семья 
превышала уровень дохода, предусмотренный для назначения мер 
социальной поддержки. По отдельным обращениям даны разъяс-
нения о возможности изменения решения при соблюдении условий 
назначения выплаты.

Например, обратилась семья, которая получила отказ в связи с 
наличием сведений о регистрации двух транспортных средств. Как 
пояснили заявители, местонахождение второго транспортного средства 
им неизвестно, оно было продано, и они не знали, что новый владелец 
не изменил регистрацию. После чего им было оказано содействие в 
снятии с регистрационного учета ТС, при повторном обращении за 
пособием было получено положительное решение.

Уполномоченный является постоянным членом Комиссии при Пра-
вительстве Республики Карелия по рассмотрению вопросов оказания 
адресной помощи на основании социального контракта семьям с детьми, 
инвалидам, находящимся в сложной социальной ситуации, сотрудники 
аппарата являются членами комиссии в Петрозаводске и Прионежском 
районе, что позволяет оперативно выявлять нуждаемость, уточнять 
данные, представленные заявителями, оказывать консультационную 
помощь по выходу из трудной жизненной ситуации. При поступлении 
обращения с вопросами, относящимися к мерам социальной поддержи, 
заявителям предоставляется список документов, необходимых для 
обращения за адресной социальной помощью, проводятся консультации 
по правильному оформлению заявления. 

Всего в 2022 году количество семей, получивших государственную 
социальную помощь в рамках ведомственной целевой программы 
оказания гражданам государственной социальной помощи «Адресная 
социальная помощь» составило 3857. В течение отчетного периода 
717 семьям оказана помощь на основании социального контракта.

Иногда в обращениях содержатся просьбы об оказании благо-
творительной помощи в виде одежды, канцелярских принадлежно-
стей или сладких подарков. Поскольку в обеспечении деятельности 
Уполномоченного не заложены денежные средства на оказание 
благотворительной помощи, предметы необходимости приобрета-
ются на личные средства Уполномоченного, либо через партнеров 
и спонсоров. 

Традиционно к Новому году Уполномоченным на средства спонсо-
ров были приобретены сладкие подарки и переданы некоммерческим 
организациям и активным общественникам для вручения детям из 
патронатных семей.

2.5. Право на жилище
Обращения о реализации жилищных прав несовершеннолетних 

поступали по следующим вопросам: возникновение жилищных прав, 
социальный найм, признание нуждающимися в предоставлении 
жилого помещения, как в очередном, так и внеочередном порядке, 
приобретение жилых помещений для детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также лиц из их числа, чинение пре-
пятствий в проживании, регистрация ребенка по месту жительства/
пребывания, снятие ребенка с регистрационного учета, подключение 
к инженерно-техническим коммуникациям, согласие/отказ органов 
опеки и попечительства на совершение сделок о распоряжении 
имуществом ребенка.

Особое внимание уделяется обеспечению жилыми помещениями 
детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, а также 
лиц из их числа. 

В 2022 году жилыми помещениями обеспечено 111 человек из 
числа детей-сирот, из них:

73 чел. – жилыми помещениями специализированного жилищного 
фонда по договорам специализированного найма (приобретенными 
в 2022 году);

10 чел. – жилыми помещениями по договорам найма специали-
зированных жилых помещений, приобретенными в 2014-2021 годах;

3 чел. – жилыми помещениями по договорам социального найма за 
счет муниципального жилищного фонда (исполнение мероприятия по 
расселению аварийного жилищного фонда в рамках реализации госу-
дарственной программы Республики Карелия «Обеспечение доступным 
и комфортным жильем и жилищно-коммунальными услугами»);

25 чел. – предоставлена единовременная денежная выплата на 
приобретение жилого помещения (далее – ЕДВ).

С заявлениями о предоставлении ЕДВ обратились 50 чел., из них 
12 чел. отказано в предоставлении ЕДВ в соответствии с действующим 
законодательством, выдано 38 свидетельств о предоставлении ЕДВ.

По состоянию на 1 января 2023 года в Республике Карелия в 
сводном списке детей-сирот состоят 1 054 человек, из них:

от 14 лет до 18 лет – 361 чел.,
от 18 лет до 23 лет – 532 чел., от 23 лет и старше – 161 чел. Право 

на обеспечение жилыми помещениями имеют 693 чел.
Законом Республики Карелия от 15.12.2021 № 2656-ЗРК «О бюд-

жете Республики Карелия на 2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов» на осуществление государственных полномочий по 
обеспечению детей-сирот жилыми помещениями на 2022 год было 
предусмотрено 172 248,80 тыс. руб., в том числе:

1) Средства субвенций, предоставляемых из бюджета Республики 
Карелия бюджетам муниципальных образований на осуществление 
государственных полномочий по обеспечению детей-сирот жилыми 
помещениями, в объеме 139 532,50 тыс. руб., из них:

– средства бюджета Республики Карелия 101 802,70 тыс. руб., в 
том числе администрирование в объеме 2 741,80 тыс. руб.;

– средства федерального бюджета – 37 729,80 тыс. руб.
2) Средства бюджета Республики Карелия на предоставление 

единовременной денежной выплаты на приобретение жилых поме-
щений (далее – ЕДВ) лицам из числа детей-сирот, достигших возраста 
23 лет – 32 716,30 тыс. руб.

В 2022 году администрациями муниципальных районов и городских 
округов в Республике Карелия произведена оплата по заключенным 
74 муниципальным контрактам на приобретение жилых помещений 
детям-сиротам на сумму 136 597,85 тыс. руб., с учетом администриро-
вания 139 160,56 тыс. руб. (99,7% от общего объема предусмотренных 
на эти цели средств), из них:

– 98 868,10 тыс. руб., с учетом администрирования 101 430,81 
тыс. руб. (99,6 % от общего объема средств из бюджета Республики 
Карелия);

– 37 729,75 тыс. руб. (99,9 % от общего объема субсидии из 
федерального бюджета бюджету Республики Карелия).

Объем средств, израсходованных в 2022 году на предоставление 
ЕДВ, составляет 29 659,33 тыс. руб. (90,7 % от общего объема пред-
усмотренных на эти цели средств).

Уполномоченным была поддержана инициатива фракции «Спра-
ведливой России» о внесении на рассмотрение Законодательного 
Собрания законопроекта об увеличении единовременной выплаты 
на приобретение жилья детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, достигших возраста 23 лет. Утвержденная сумма 
выплаты составляет около 1,6 млн. рублей из расчета 18 м2 и средней 
стоимости одного метра жилья в Карелии. Увеличение норматива 
расчета выплаты до 33 м2 безусловно улучшило бы положение детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Проблемным вопросом остается обеспечение многодетных семей 
земельными участками, причем как в части отсутствия свободных участ-
ков, так и инфраструктуры. Несколько улучшили ситуацию изменения 
в региональном законодательстве, позволившие взамен бесплатного 
земельного участка выбрать единовременную денежную выплату на 
следующие цели:

1) на уплату первоначального взноса по кредитному договору 
(договору займа), заключенному с кредитной организацией в период с 
1 августа до 31 декабря 2022 года, в целях приобретения на территории 
Республики Карелия жилого помещения по договору участия в долевом 
строительстве в соответствии с положениями Федерального закона от 
30 декабря 2004 года № 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и о внесении 
изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации» 
или строительства индивидуального жилого дома;

2) на погашение основной суммы долга и (или) уплату процентов 
по кредитному договору (договору займа), заключенному с кредитной 
организацией в период с 1 августа до 31 декабря 2022 года, в целях 
приобретения на территории Республики Карелия жилого помеще-
ния по договору участия в долевом строительстве в соответствии с 
положениями Федерального закона от 30 декабря 2004 года № 214-
ФЗ «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации» или строительства 
индивидуального жилого дома.

(Продолжение на 18-й стр. )
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Помимо системных вопросов сохраняется и плотная работа с 
частными случаями. 

Так, по обращению гражданки, которой администрация муни-
ципального района отказала в подключении водоснабжения, 
данное решение было направлено для организации поведения 
проверки прокуратурой, которая выявила нарушения в решении 
органа местного самоуправления.

В адрес Уполномоченного поступило заявление о том, что несо-
вершеннолетнему отказано в регистрации в связи с признанием дома 
аварийным. Учитывая отсутствие иного имущества в собственности у 
законного представителя, администрации местного самоуправления 
было указано на недопустимость подобного ограничения.

2.6. Право на юридическую помощь и судебную защиту
Частью 1 статьи 48 Конституции Российской Федерации пред-

усмотрено, что каждому гарантируется право на получение квали-
фицированной юридической помощи. В случаях, предусмотренных 
законом, юридическая помощь оказывается бесплатно.

Соблюдение этой нормы закона в отношении детей требует 
особого внимания с учетом нынешних реалий.

Федеральным законом от 21.11.2011 № 324-ФЗ «О бесплатной 
юридической помощи в Российской Федерации» (далее – Федераль-
ный закон № 324-ФЗ) право на получение всех видов бесплатной 
юридической помощи гарантируется детям-инвалидам, детям-
сиротам, детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
детям погибшего (умершего) в результате чрезвычайной ситуации 
родителя, несовершеннолетним, содержащимся в учреждениях 
системы профилактики безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних, и несовершеннолетним, отбывающим наказание 
в местах лишения свободы, а также их законным представителям 
и представителям, если они обращаются за оказанием бесплатной 
юридической помощи по вопросам, связанным с обеспечением и 
защитой прав и законных интересов таких несовершеннолетних 
(за исключением вопросов, связанных с оказанием юридической 
помощи в уголовном судопроизводстве). При необходимости пред-
ставления интересов совершеннолетних граждан в судах, оказания 
иной правовой консультативной помощи Уполномоченным предо-
ставляются гражданам разъяснения о реализации данного права.

18 ноября 2022 года в рамках Всероссийской акции «День 
правовой помощи детям» на всей территории Республики Карелия 
проводились мероприятия, направленные на правовую помощь и 
поддержку: детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, 
лиц, желающих принять на воспитание в свою семью ребенка, остав-
шегося без попечения родителей, усыновителей, детей-инвалидов 
и их родителей, а также школьников и студентов. В таблице ниже 
представлены данные по непосредственному участию Уполномо-
ченного в проведении дня правовой помощи в Республике Карелия.

Сведения о проведении Всероссийского 
дня правовой помощи детям
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В адрес детского омбудсмена нередко обращаются, когда дело 
уже находится в суде или когда решение суда не исполняется. 
Граждане просят принять участие в суде в целях оказания содей-
ствия в восстановлении прав ребенка. Однако, в перечне прав, 
представленных федеральным законодателем Уполномоченному по 
правам ребенка в субъекте Российской Федерации, не содержится 
указания на его право участвовать по собственной инициативе 
в судебном разбирательстве по гражданским делам для дачи 
заключения в целях защиты прав и законных интересов детей. 
Таким образом, правового основания для вступления в судебный 
процесс у Уполномоченного по правам ребенка в Республике 
Карелия не имеется.

2.7. Право на получение содержания от своих родителей 
и других членов семьи (алименты)

В 2022 году в адрес Уполномоченного по правам ребенка 
в Республике Карелия поступило 19 жалоб как на родителей, 
злостно уклоняющихся от уплаты алиментов, так и на судебных 
приставов-исполнителей.

К Уполномоченному по правам ребенка поступило обращение 
заявителя с жалобой на бездействия судебного пристава-испол-
нителя. По представленной информации заявитель воспитывает 
двух несовершеннолетних детей. С отцом заявитель находится в 
разводе, от уплаты алиментов отец уклоняется. Со стороны при-
ставов гражданка усматривает бездействие.

Уполномоченный направил ходатайство в УФССП по Республи-
ке Карелия. После проверки фактов вынесено постановление о 
наложении ареста на имущество должника.

После вмешательства Уполномоченного должник был привлечен 
к административной ответственности.

На данный момент с должника ежемесячно взыскиваются 
алименты на несовершеннолетних детей. Право детей на полу-
чение содержания от отца было восстановлено.

2.8. Право на охрану здоровья 
Поддержка материнства и детства является одним из нацио-

нальных приоритетов России. Детям гарантируется особая охрана и 
забота об их здоровье в соответствии с международным и российским 
законодательством, а также первоочередное оказание медицинской 
помощи.

Обеспечение права на охрану здоровья включает мероприятия 
по оказанию детям бесплатной медицинской помощи, оздоровления 
детей, профилактику, диагностику и лечение заболеваний, медицин-
скую реабилитацию детей-инвалидов, санаторно-курортное лечение 
детей.

За 2022 год в адрес Уполномоченного поступило 21 обращение, что 
в 5 раз меньше, чем в предыдущем году. По мнению Уполномоченного 
снижению количества обращений по данной тематике способствовало 
внесение изменений в региональное законодательство – внесение 
изменений в закон Республики Карелия от 30 ноября 2011 года №1588-
ЗРК в части обеспечения датчиками чрескожного мониторинга уровня 
глюкозы, также Уполномоченным направлялось письмо на имя Главы 
Республики Карелия и председателя Законодательного Собрания с 
просьбой рассмотреть возможность обеспечение трансмиттерами и 
сеттерами несовершеннолетних.

Можно выделить следующие категории обращений: 
– лекарственное обеспечение детей-инвалидов, в том числе с 

диагнозом инсулинозависимый сахарный диабет,
– неудовлетворительное оказание медицинской помощи,
– доступность медицинской помощи,
– нормативно-правовое регулирование в сфере охраны здоровья 

детей, в том числе при иммунопрофилактике детей.
Уполномоченным оказывалось содействие в реализации прав 

несовершеннолетних следующим образом:
– анализ поступивших обращений, направление запросов в Мини-

стерство здравоохранения Республики Карелия,
– обращения в Министерство здравоохранения о необходимости 

организации медицинской помощи, в том числе консультирования 
узкими специалистами и дополнительного обследования детей, направ-
ление детей в федеральные медицинские центры.

В целом можно положительно оценить реализацию права на 
охрану здоровья несовершеннолетних, проживающих на территории 
Республики Карелия.

Из этой категории хотелось бы отметить позитивное обращение, в 
котором гражданка просила поблагодарить свою соседку. У женщины 
начались преждевременные роды на 28 неделе беременности. Ее 
родные вызвали скорую, но роды были настолько стремительными, 
что до приезда бригады женщина родила девочку. Новорожденная 
оказалась очень маленькой, без признаков дыхания. Близкие роже-
ницы вспомнили, что в одном подъезде с ними живет медицинский 
работник. Тамаре Александровне Мазуркевич 82 года, она сама с 
трудом передвигается, однако незамедлительно пришла на помощь 
ребенку и приступила к начальным реанимационным действиям, 
которые проводила до приезда скорой помощи. В результате ребенок 
остался жив и здоров. 

Уполномоченным было направлено ходатайство в Министерство 
здравоохранения с просьбой отметить высокий профессионализм 
и человеческие качества медицинского работника. Указом Главы 
Республики Тамара Александровна стала Лауреатом года Республики 
Карелия-2022.

2.9. Обращения, связанные с проведением специальной 
военной операции

В данную категорию объединены все вопросы, по которым обра-
щались граждане в связи с СВО. 

Порядка 10 обращений поступило по вопросу проведения моби-
лизационных мероприятий граждан, которые являются многодетными, 
либо воспитывают ребенка-инвалида.

Например, в адрес Уполномоченного поступило обращение много-
детной матери четверых детей, которая сообщила, что ее супруг моби-
лизован. Данная информация была в срочном порядке передана в 
военный комиссариат, в результате гражданин, находящийся в автобусе 
для отправки к месту службы, был возвращен домой.

Основные вопросы касались защиты прав ребенка, к примеру, 
в случае, если ребенок проживал и воспитывался отцом, но в отно-
шении матери нет судебного решения об ограничении или лишении 
родительских прав.

Также популярным являлся вопрос взыскания алиментов с моби-
лизованного, в том числе в случае имеющейся задолженности. Острым 
вопросом остается мобилизация многодетных отцов и отцов детей-
инвалидов. Всем заявителям оказывается юридическая помощь, 
в том числе в написании заявлений о выдаче судебного приказа о 
взыскании алиментов.

Одно из обращений было направлено на оказание помощи в 
установлении отцовства мобилизованного гражданина, не состоя-
щего в браке с матерью ребенка. Матери несовершеннолетнего была 
оказана помощь в составлении искового заявления об установлении 
отцовства, а также консультативная помощь в процессе. Сведения об 
отце внесены в свидетельство о рождении.

Уполномоченный по правам ребенка по всем обращениям тесно 
взаимодействовал с Военным комиссариатом и общественным центром 
помощи «Вместе к миру».

По информации УФМС МВД по РК, на территорию Республики Каре-
лия всего прибыло 688 граждан ДНР и ЛНР, в том числе 142 ребенка. 
Разместились на территории Республики Карелия 529 человек, не 
достигших восемнадцатилетнего возраста – 103. Из них дошкольного 
возраста – 27 человек. 19 детям предоставлены места в дошкольных 
образовательных организациях г. Костомукши, г. Петрозаводска, г. 
Питкяранты, с. Шелтозеро Прионежского района, г. Кондопога, г. 
Сегежи, г. Олонца; 8 детям не требуются места в дошкольных образова-
тельных организациях. Школьного возраста – 76 человек, 73 ребенка 
зачислены в общеобразовательные организации для продолжения 
обучения, 3 ребенка продолжают обучение в дистанционном формате 
в общеобразовательных организациях Украины и ЛНР/ДНР.

Из них 36 человек (в т.ч. 9 детей) размещены в 4-х пунктах времен-
ного размещения. В течении 2022 года Уполномоченный неоднократно 
выезжал к гражданам, вынужденно покинувшим территории ДНР, ЛНР, 
Украины. На месте определялась потребность в оказании помощи, в 
результате чего оказывалась вещевая помощь с предоставлением 
одежды, средств гигиены, постельных принадлежностей, продуктов 
питания, психологическая помощь психологами Службы кризисной 

помощи, как взрослым, так и детям, правовая помощь в оформлении 
гражданства Российской Федерации, мер социальной поддержки, раз-
решении семейных споров, в том числе в части взыскания алиментов.

Например, в адрес Уполномоченного поступило обращение много-
детной матери с просьбой оказать помощь в переводе документов, 
необходимых для получения гражданства РФ. Уполномоченным была 
найдена организация для перевода, организована передача докумен-
тов для оформления гражданства, единовременной денежной выплаты. 
Семья осталась проживать на территории Республики Карелия.

На отдельном контроле Уполномоченного находятся вопросы 
организации медицинской помощи прибывающим. Причем не только 
плановой, но и экстренной.

По телефону в приемную Уполномоченного обратилась бабушка, 
которая сообщила, что ее внук с родителями направляется из ДНР в 
Республику Карелия. У ребенка в дороге обострилась хирургическая 
патология, по ходу движения автобуса было организовано медицин-
ское сопровождение, достигнуто соглашение с детскими больницами 
о возможности оперативного вмешательства и экстренной передаче 
ребенка медикам. Однако семье удалось доехать до города Петроза-
водска, где ребенок был прооперирован в тот же день.

По информации Министерства здравоохранения республики 
55 детям был проведен медицинский осмотр. По отдельным обраще-
ниям организовывалась закупка лекарственных препаратов и средств 
коррекции нарушений зрения.

Следует отметить, что работа с семьями участников специальной 
военной операции и гражданами, прибывшими с территории ДНР, ЛНР 
и Украины продолжается. Отдельные семьи остаются на консультаци-
онном сопровождении до разрешения всех вопросов.

2.10. Соглашения о сотрудничестве
В 2022 году Уполномоченным была продолжена деятельность по 

развитию и совершенствованию форм и механизмов взаимодействия с 
органами государственной власти, местного самоуправления и неком-
мерческими организациями по вопросам защиты прав и законных 
интересов несовершеннолетних, в связи с необходимостью приме-
нения комплексного подхода и продолжена работа по заключению 
соглашений о сотрудничестве.

Так, в 2022 году были подписаны соглашения с:
1) ПКУ ПГО «Единая дежурно-диспетчерская служба», в лице 

директора Вадима Валерьевича Измайлова. Данное соглашение 
предусматривает взаимный оперативный обмен информацией по 
случаям и событиям, касающимся несовершеннолетних. Оперативное 
поступление сведений крайне важно для реагирования всех субъектов 
профилактики и разрешения кризисной ситуации.

2) Отделением Пенсионного фонда Российской Федерации по 
Республике Карелия, в лице Управляющего – Ермаковой Юлии Вале-
рьевны, в соответствии с которым проводится информационно-разъ-
яснительная деятельность и совместное рассмотрение обращений 
граждан.

3) Управлением Министерства юстиции Российской Федерации 
по Республике Карелия, в лице начальника Управления Веденеевой 
Натальи Ивановны. В рамках данного соглашения не только рассма-
триваются вопросы оказания бесплатной юридической помощи, но и 
был проведен опрос школьников по оценке качества и потребности 
в оказании юридической помощи несовершеннолетним жителям 
Республики Карелия. Данный опрос касался правового просвещения 
подростков, в том числе соблюдение права на получение бесплатной 
юридической помощи. Результаты данного опроса также будут пред-
ставлены далее в Докладе.

4) В целях правового просвещения и реализации мероприятий, 
направленных на защиту прав и законных интересов несовершенно-
летних, так и членов их семей, связанных с нарушениями обработки 
персональных данных в цифровой среде, было заключено Соглашение 
между Уполномоченным и Федеральным государственным унитарным 
предприятием «Главный радиочастотный центр», в лице директора 
филиала в Северо-Западном федеральном округе Абрамова Анатолия 
Юрьевича. 

5) Скорее к формализации отношений можно отнести заключе-
ние соглашений между Уполномоченным и КРОО «Гармония», в лице 
Президента Фоминой Марины Евгеньевны, и РОО «Карельский союз 
защиты детей», в лице Председателя Юнилайнена Олега Викторо-
вича. Сотрудничество с данными организациями осуществлялось с 
момента вступления на должность Уполномоченного Сараева Генна-
дия Александровича в 2017 году и продолжается до сегодняшнего 
дня. Учитывая направления деятельности данных некоммерческих 
организаций, совместная деятельность осуществляется в интересах 
детей, оставшихся без попечения родителей, проживающих в Центрах 
помощи детям, оставшихся без попечения родителей, и находящихся 
под опекой и в приемных семьях.
2.11. Реализация Карты действий Уполномоченных по правам 

ребенка в субъектах Российской Федерации на 2022 год
Федеральный закон от 27.12.2018 № 501-ФЗ «Об уполномоченных 

по правам ребенка в Российской Федерации» (далее – Федеральный 
закон № 501-ФЗ) с целью повышения эффективности защиты детей 
и поддержки семей с детьми устанавливает возможность института 
Уполномоченных по правам ребенка участвовать в формировании и 
реализации единой государственной политики в указанной сфере. 

Для определения консолидированной позиции по вопросам 
детства Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по 
правам ребенка, в соответствии с Федеральным законом № 501-ФЗ, 
координирует деятельность региональных уполномоченных.

Уполномоченные по правам ребенка согласованно взаимодейству-
ют с органами власти, институтами гражданского общества, постоянно 
совершенствуя формы сотрудничества. Одной из них стал XVIII съезд 
Уполномоченных по правам ребенка, посвященный государственной 
политике Российской Федерации в сфере реализации права ребенка 
на образование, проведенный 26-27 января 2022 года в режиме 
видео-конференц-связи в г. Москве.

Организатор съезда – Уполномоченный при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка при поддержке Министерства 
просвещения Российской Федерации.

Участники съезда – Уполномоченные по правам ребенка в субъ-
ектах Российской Федерации, депутаты и сенаторы Федерального 
Собрания Российской Федерации, руководители Министерства про-
свещения Российской Федерации, Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации, Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, Министерства культуры Российской Федера-
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ции, Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки 
Российской Федерации, Федерального агентства по делам молодежи, 
Администрации Президента Российской Федерации, Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации, представители некоммерческих 
организаций, региональных советов отцов, детских общественных 
советов, специалисты, эксперты (более 200 человек). 

На площадках съезда, включая проектные мастерские, участники 
обозначили ряд ключевых проблем и предложили варианты для их 
решения. 

В этой связи, разделяя ответственность в деле защиты прав и 
законных интересов каждого ребенка, Уполномоченные по правам 
ребенка определили для себя ряд мероприятий (карта действий), 
направленных на содействие:

– социализации детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей;

– профилактики травли (буллинга) в детских коллективах;
– созданию пространств для подростков;
– обеспечению защиты прав и законных интересов ребенка, ока-

завшегося в ситуации безнадзорности (алгоритм межведомственного 
взаимодействия).

Целевая группа КД – несовершеннолетние, а также семьи, в 
которых они воспитываются.

Каждое направление в КД содержит пять шагов, предусматри-
вающие:

1) проведение анализа имеющейся проблемы;
2) организацию взаимодействия с органами власти, иными заин-

тересованными сторонами по решению проблемы;
3) содействие в повышении квалификации специалистов;
4) формирование предложений, инициатив (в том числе, зако-

нодательных);
5) разработку «дорожной карты».
На территории Республики Карелия Карта действий реализуется 

по следующим направлениям:
1. «Роль образовательных организаций в социализации детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей»;
2. «Буллинг в детских коллективах»;
3. «Пространства для подростков: доверие, развитие, специ-

алисты»;
4. «Алгоритм перемещения детей в ситуации безнадзорности».
1. «Роль образовательных организаций в социализации детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей»
Партнером Уполномоченного в реализации данного направления 

является РОО «Карельский союз защиты детей», которым после орга-
низации фокус-группы с детьми-сиротами и детьми, оставшимися без 
попечения родителей (воспитывающихся в детских домах, а также 
в замещающих семьях) были выявлены проблемы в обучении и их 
причины, а также планы воспитанников на получение образования 
в образовательных учреждениях среднего профессионального и 
высшего образования. По результатам опроса и диагностики была 
создана Программа «Траектория успеха», направленная на создание 
дополнительных возможностей для успешной самореализации под-
ростков через тренинговые задания и упражнения для проработки 
материала и овладения актуальными компетенциями, новыми знаниями 
и навыками, которые, они смогут использовать в самостоятельной 
жизни. В 2022 году в программе приняло участие больше 15 детей 
из Центров помощи детям г. Петрозаводска и г. Олонца.

2. «Буллинг в детских коллективах»
Вопрос травли в образовательных организациях и иных детских 

коллективах является одной из системных проблем в сфере защиты 
прав и законных интересов детей. Решение этой важной задачи 
невозможно без совместных усилий государства и общества, в связи 
с чем осуществление данного этапа было выстроено через Комиссии 
по делам несовершеннолетних и защите их прав муниципальных 
районов и городских округов, которые включают в себя специалистов 
из разных учреждений и органов власти. Партнерами же являлись 
Центры помощи детям, оставшимся без попечения родителей, ГБОУ 
РК «Центр диагностики и консультирования», РОО «Карельский союз 
защиты детей», Карельский фонд развития образования.

Работа была начата с анализа имеющихся фактов травли (буллинга) 
детей в регионе, выявление причин и обстоятельств, способствовавших 
таким случаям. По его результатам были выделены следующие этапы: 

– организация проведения кустовых родительских собраний 
и классных часов по теме «О роли родителей и педагогов в защите 
детей от травли (буллинга)»;

– помощь в организации обучения (повышение квалификации) 
педагогических работников организаций образования в сфере про-
филактики травли (буллинга);

– работа Службы кризисной помощи при Уполномоченном по 
правам ребенка в части оказания помощи пострадавшим. 

В результате организовано проведение серии семинаров для 
специалистов, в том числе вебинаров, организованных аппаратом 
Уполномоченного при Президенте РФ по правам ребенка, проведено 
более 20 встреч со старшеклассниками в районах по инициативе 
Уполномоченного, аппаратом КДН Республики Карелия, совместно с 
Министерством образования и спорта Республики Карелия с учетом 
поступивших от УФСБ России по Республике Карелия предложе-
ний подготовлен проект обращения к Главе Республики Карелия по 
вопросу создания на базе государственного бюджетного образо-
вательного учреждения Республики Карелия «Центр диагностики 
и консультирования» Республиканского центра кризисной помощи 
несовершеннолетним и информационной безопасности детей и 
молодежи, профилактике кибербуллинга и оказание помощи постра-
давшим. Служебная записка по вопросу создания центра за подписью 
председателя Комиссии направлена Главе Республики Карелия. В 
соответствии с поручением Главы Республики Карелия вопрос соз-
дания и финансирования вышеуказанного центра прорабатывается 
Министерством образования и спорта Республики Карелия совместно 
с Министерством финансов Республики Карелия.

В Республике Карелия создана и апробируется модель Службы кри-
зисной помощи при Уполномоченном по правам ребенка в Республике 
Карелия по оказанию помощи детям и семьям с детьми, находящимся 
в кризисной ситуации в том числе подвергшимся травле (буллинг и 
кибурбуллинг). Оказана психологическая кризисная помощь более 
119 несовершеннолетним и их семьям, помощь в медиации и правовом 
сопровождении получили 19 семей. Все КДН и ЗП муниципальных 
районов и городских округов получили информацию и методические 

рекомендации по порядку действий в ситуации выявленных случаев 
травли и кибербуллинга. 

Разработана программа «Переговорная площадка – территория 
примирения и безопасности семьи». Работа ведется по трем основ-
ным направлениям: работа со специалистами, работа с родителями, 
приобретение оборудования. В ходе реализации мероприятий запла-
нировано ознакомление участников с медиацией как с инструментом 
урегулирования конфликтных ситуаций, выявлена необходимость 
укрепления мотивации к рабочей деятельности и профилактики 
профессионального выгорания специалистов, работающих в сфере 
социального сиротства, а также повышение воспитательных ком-
петенций, знаний о детской психологии для родителей из группы 
социального риска.

3. «Пространства для подростков: доверие, развитие, специ-
алисты»

Организована фокус группа с подростками, включающая детей 
с девиантным поведением, с целью выявления у них потребностей в 
«пространствах для подростков» в условиях имеющейся инфраструк-
туры. Содействие в данном направлении было оказано Детско-юно-
шеским центром г. Петрозаводска и Союзом детских и молодежных 
организаций Карелии. На базе Детско-юношеского центра создана 
пробная площадка для подростков с поведением, отклоняющимся от 
общественных норм. Сам по себе Детско-юношеский центр является 
уникальной моделью общественно-государственного партнерства, 
показавшей свою эффективность как в предоставлении качественных 
услуг несовершеннолетним, так и в поддержке развития социально 
ориентированных некоммерческих организаций, базирующихся на 
базе ДЮЦ. В перспективе планируется апробирование Пензенской 
успешной практики «Двор» на базе сети молодежных клубов «Смена» в 
Петрозаводске, которые сохранились после оптимизации в количестве 
6 филиалов по разным районам города Петрозаводска.

4. «Алгоритм перемещения детей в ситуации безнадзорности»
Министерство социальной защиты Республики Карелия является 

основным органом исполнительной власти, на которое возложены 
полномочия по профилактике социального сиротства. В планах на 2022 
год инициирование совместно с Министерством «Дорожной карты» 
по совершенствованию работы с детьми в ситуации безнадзорности 
в Карелии, а также внедрение в регионе протокола сообщения диа-
гноза, т.к. выявлена необходимость по внедрению данной практики. 
Также продолжается работа по внедрению практики сопровождаемого 
проживания. Сейчас на базе Ладвинского детского дома-интерната 
для умственно отсталых детей уже создана и действует тренировочная 
квартира. Также в поселке Куганаволок Пудожского района апроби-
руется модель сопровождаемого проживания 4-х выпускниц ДДИ в 
православной семье. Данные практики планируется распространять 
и на другие территории.

Отдельного внимания заслуживает работа, проведенная Уполномо-
ченным с Центром медицинской реабилитации для детей в городской 
детской больнице по мониторингу необоснованного (в том числе, с 
превышением срока) помещения детей в медицинские организации. В 
ходе проведенной работы выявлены 3 случая, вызывающие сомнения в 
правомерности превышения срока пребывания ребенка. По всем трем 
случаям составлены конкретные предложения по устройству детей в 
семьи, в том числе и через ограничение/лишение родительских прав 
кровных родителей.

2.12. Координационный Совет Уполномоченных по правам 
ребенка субъектов Российской Федерации, входящих в состав 

Северо-Западного федерального округа
17 декабря 2021 года Уполномоченный по правам ребенка в Респу-

блике Карелия был избран Председателем Координационного совета 
Уполномоченных по правам ребенка в Северо-Западном федеральном 
округе (КС СЗФО). Деятельность Координационного совета направ-
лена на совершенствование механизмов защиты прав и законных 
интересов ребенка. Председатель осуществляет текущее руководство 
деятельностью Координационного совета, организует сбор данных 
по федеральному округу, их анализ и направление предложений по 
решению вопросов защиты прав ребенка и улучшения жизни детей, 
а также представляет федеральный округ на Съезде Уполномоченных 
по правам ребенка и напрямую взаимодействует с Уполномоченным 
при Президенте Российской Федерации по правам ребенка.

В течение года ежемесячно проводятся онлайн совещания с 
членами Координационного совета по Северо-Западному федераль-
ному округу для обсуждения текущих вопросов и планирования 
мероприятий.

В 2022 году было проведено два очных мероприятия: расширенное 
заседание Координационного совета Уполномоченных по правам 
ребенка в Северо-Западном федеральном округе в Санкт-Петербурге 
и Пскове.

12 мая Уполномоченный по правам ребенка в Республике Карелия 
провел расширенное заседание Координационного совета Упол-
номоченных по правам ребенка в Северо-Западном федеральном 
округе в Санкт-Петербурге, в Смольном, по теме: «Профилактика 
насилия и преступлений в отношении детей, в том числе связанных с 
половой неприкосновенностью. Реализация прав детей на оказание 
психологической помощи. Проблемы и перспективы развития служб 
социальной помощи». 

На заседании Координационного совета присутствовали Уполно-
моченные по правам ребенка из всех регионов Северо-Запада страны, 
а также члены Общественной палаты Санкт-Петербурга, представители 
Комитета по образованию и профильных учреждений. 

Председатель Координационного совета поделился информацией 
о работе по исследованию детского насилия, которая проводится 
в Карелии: «в ходе исследования, проведенного Петрозаводским 
государственным университетом, было выявлено, что в 94% случаев 
инициатором насилия был взрослый. Он мог сориентировать группу 
детей на неудобного ребенка, он указывал, кого травить и что это можно 
делать безнаказанно. Поэтому очень важно проводить работу не только 
с детьми и подростками, но и со взрослыми». Также Уполномоченный 
рассказал о работе Службы кризисной помощи при Уполномоченном 
по правам ребенка в Республике Карелия, о видах помощи которую 
предоставляют специалисты Службы. 

Своей оценкой ситуации и опытом работы в этой сфере также поде-
лились руководитель аппарата Общественной палаты Санкт-Петербурга, 
заместитель председателя Комитета по образованию, представите-
ли социального приюта для детей «Транзит» и Уполномоченные из 
других регионов: Вологодской, Новгородской, Калининградской и 

Ленинградской областей. По окончанию заседания Уполномоченные 
посетили школу № 323 Невского района Санкт-Петербурга (Культурно-
образовательный центр «Оккервиль»). Там участники познакомились 
с современными практиками, по работе с конфликтами среди школь-
ников, приняли участие в семинаре-практикуме «Психологическая 
помощь и профилактика конфликтов в образовательном учреждении». 

В целях совершенствования системы оказания услуг несовершен-
нолетним и их семьям, по итогам заседания было решено направить 
в адрес Уполномоченного при Президенте Российской Федерации 
по правам ребенка М.А. Львовой-Беловой следующие предложения:

– Внести изменения в п.2 Статьи 131, «Процессуальные издерж-
ки» Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации» от 
18.12.2001 N 174-ФЗ, дополнив фразой (психолог или педагог при 
проведении следственных действий с участием несовершеннолетнего) 
и в Положение о возмещении процессуальных издержек, связанных 
с производством по уголовному делу, утвержденное Постановление 
Правительства РФ от 01.12.2012 № 1240, и включить в список специ-
алистов оплачиваемых, психологов, привлекаемых для сопровождения 
несовершеннолетних.

– Законодательно закрепить нормативы штатных единиц педагогов-
психологов на численность контингента образовательной организации 
из обоснованного расчета количества учеников на одного специалиста 
с учетом специфики контингента. 

– Установить единые нормы часов педагогической работы за ставку 
заработной платы для педагогов-психологов, учителей-логопедов, учи-
телей-дефектологов, в целях предупреждения перехода специалистов 
с должности «педагог-психолог» на должности «учитель-логопед», 
«учитель дефектолог» после переподготовки.

– Увеличить количество бюджетных мест в организациях высшего 
профессионального образования по обучению специалистов в области 
психологии для образования, медицины и социальной сферы.

– Привести в соответствие Единый квалификационный справочник 
и профессиональный стандарт по психологическим специальностям.

– Распространить льготы, предоставляемые педагогам образова-
тельных организаций на педагогов-психологов, школьных психологов.

– Внести изменения в ст. 42 273-ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации» возможность обучающимся самостоятельно обращаться 
за психологической помощью к специалистам.

– Обеспечить педагогов-психологов образовательных организаций 
современным сертифицированным диагностическим, коррекционно-
развивающим инструментарием и оборудованием.

– Инициировать создание единой общедоступной всероссий-
ской информационной базы данных лиц, страдающих расстройством 
сексуального предпочтения (педофилией) и имеющих или имевших 
судимость за совершение преступлений против половой неприкосно-
венности и других преступлений сексуального характера. 

– Инициировать исключение условно досрочного освобождения 
совершеннолетних лиц, совершивших преступления сексуального 
характера в отношении лиц, не достигших шестнадцатилетнего воз-
раста. Внести в перечень, изложенный в части 3 статьи 64 УК РФ 
«Назначение более мягкого наказания, чем предусмотрено за данное 
преступление».

– Инициировать рассмотрение вопроса об отмене моратория на 
смертную казнь за совершение особо тяжких преступлений против 
несовершеннолетних.

– Инициировать создание системы межведомственного взаимо-
действия по обмену информацией между структурами МВД и учреж-
дениями здравоохранения о наличии у члена семьи психиатрического 
заболевания в целях предупреждения совершения преступлений в 
состоянии обострения болезни. 

– Поддержать проект федерального закона № 65038-8 «О внесении 
изменений в статью 13 Федерального закона «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Федерации» (далее – законопроект) в 
части предоставления органам и учреждениям системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних сведений, 
составляющих врачебную тайну, без согласия гражданина или его 
законного представителя». Законопроект направлен на устранение 
противоречий положений Федерального закона от 21 ноября 2011 
года № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» (далее – Федеральный закон № 323-ФЗ) положениям 
Федерального закона от 24 июня 1999 года № 120-ФЗ «Об основах 
системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовер-
шеннолетних» (далее – Федеральный закон № 120-ФЗ) и Федерального 
закона от 24 апреля 2008 года № 48-ФЗ «Об опеке и попечительстве» 
(далее Федеральный закон № 48-ФЗ). Законопроектом предлага-
ется дополнить часть 4 статьи 13 Федерального закона № 323-ФЗ 
пунктами, допускающими предоставление органам и учреждениям 
системы профилактики сведений, составляющих врачебную тай-
ну, без согласия гражданина или его законного представителя для 
реализации требований, предусмотренных Федеральным законом 
№ 120-ФЗ и Федеральным законом № 48-ФЗ, в целях урегулирования 
вопроса предоставления органами управления здравоохранением 
и медицинскими организациями сведений о несовершеннолетних, 
родителях (лицах их заменяющих), употребляющих наркотические 
средства, или психотропные вещества без назначения врача, или 
одурманивающие вещества, или алкогольную и спиртсодержащую 
продукцию, а также страдающих психическими расстройствами, 
представляющими социальную опасность, состоящих под актив-
ным диспансерным наблюдением врачей-психиатров, проживающих 
совместно с детьми, сообщения сведений по запросу органов опеки 
и попечительства о гражданах, которые в силу внезапной болезни, 
несчастного случая в результате дорожно-транспортных происшествий 
не могут осуществлять свои родительские обязанности.

– Внести изменения в часть 4 статьи 13 Федерального закона от 
21 ноября 2011 года № 323-ФЗ (далее – Федеральный закон) «Об 
основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации», дополнив 
ее подпунктом 11 «в целях направления и предоставления сведений о 
родителях, имеющих психические заболевания и несовершеннолетних 
детей органам и учреждениям системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних медицинскими организаци-
ями в рамках исполнения требований Федерального закона. В случае, 
если у учреждения имеются сведения о конкретных лицах – роди-
телях, страдающих психическими заболеваниями, предоставление 
данной информации возможно только в рамках ответа медицинскими 
организациями на запросы органов прокуратуры в соответствии с 
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подпунктом 3 пункта 4 статьи 13 Федерального закона «по запросу 
органов прокуратуры в связи с осуществлением ими прокурорского 
надзора» либо имеющегося согласия пациента о передаче информации, 
составляющей врачебную тайну.

– В пункт 3 части 2 статьи 9 Федерального закона от 24 июня 1999 г. 
№ 120-ФЗ «Об основах системы профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершеннолетних» и изложить в следующей 
редакции: «органы опеки и попечительства – о выявлении несовер-
шеннолетних, оставшихся без попечения родителей или иных законных 
представителей либо находящихся в обстановке, препятствующей 
угрозу их жизни, здоровью или препятствующей их воспитанию, о 
родителях, страдающих психическими расстройствами, совместно с 
которыми проживают несовершеннолетние дети».

– В часть 1 статьи 16 Федерального закона от 24 июня 1999 г. 
№ 120-ФЗ «Об основах системы профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершеннолетних» дополнить пунктом 3 и 
изложить в следующей редакции: «рассматривать в установленном 
порядке вопрос возможности проживания несовершеннолетних 
детей с родителями, страдающими психическими расстройствами, 
необходимости ограничения либо лишения родительских прав 
указанной категории граждан».

– Внести изменения в пункт 6 приказа Министерства здраво-
охранения РФ от 20 октября 2020 года № 1130н «Об утверждении 
Порядка оказания медицинской помощи по профилю «акушерство 
и гинекология» «при физиологическом течении беременности осмо-
тры беременных женщин проводятся врачом-психиатром по месту 
жительства (пребывания) на 36 неделе беременности».

– Разработать комплекс клинико-диагностических критериев для 
врачей -психиатров с целью установления степени угрозы имеющегося 
психического заболевания у законных представителей для жизни и 
здоровья несовершеннолетних, с привлечением специалистов ФГБУ 
«НМИЦ психиатрии и наркологии им. В.П. Сербского» Минздрава Рос-
сии. При наличии заключения об опасности имеющегося психического 
заболевания у законных представителей для несовершеннолетних, 
направленного в адрес органов опеки и попечительства, принятие 
мер в соответствии со ст. 73, 77 СК РФ.

29 сентября прошло расширенное заседание Координационного 
Совета Уполномоченных по правам ребенка в Северо-Западном феде-
ральном округе в Пскове. 

На заседании присутствовали Уполномоченные по правам ребен-
ка Северо-Запада, а также специалисты и сотрудники специальных 
социальных и образовательных учреждений из регионов Северо-
Западного федерального округа, а также Ярославской, Воронежской 
и Курской областей. 

Открыли заседание первый заместитель губернатора Псковской 
области Вера Емельянова и председатель Координационного Совета 
Уполномоченных по правам ребенка в Северо-Западном федеральном 
округе. 

Основная тема заседания – соблюдение прав детей-инвалидов 
и детей с ограниченными возможностями здоровья (ОВЗ) в сфере 
социальной, медицинской и педагогической реабилитации.

Вера Емельянова поприветствовала участников заседания от 
лица губернатора Псковской области Михаила Ведерникова. Она 
обратила внимание, что и для Псковского региона, и для других 
субъектов Российской Федерации данная встреча – возможность 
поиска наиболее эффективных программ и проектов, направленных 
на развитие и поддержку детей с инвалидностью и ОВЗ, а также 
усиления межрегионального взаимодействия специалистов этого 
звена социальной сферы.

Уполномоченный по правам ребенка в Республике Карелия зачитал 
приветственное слово Уполномоченного при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка Марии Львовой-Беловой. В нем омбуд-
смен подчеркнула, что в повестке Совета заявлены крайне актуальные 
вопросы. «Последние годы в России отмечается рост количества детей 
с инвалидностью и ОВЗ. Это, безусловно, говорит о необходимости раз-
вития существующих мер поддержки детей с нарушениями здоровья 
и поиска новых. Радует, что вы не только обсудите общие тенденции 
отрасли, но и обменяетесь наиболее успешными региональными прак-
тиками. Все предложения будут рассмотрены на 19-м Всероссийском 
съезде уполномоченных». 

Далее участники мероприятия посетили Центр лечебной педаго-
гики г. Пскова, где поделились опытом реабилитации и абилитации 
детей с ОВЗ, особенностями обучения детей с проблемами зрения и 
оказания психологической помощи семьям, воспитывающим детей 
с ОВЗ. 

Уполномоченный поделился опытом Карелии в реабилитации 
детей с особенностями, посредством театральных технологий.

По итогам заседания в целях совершенствования системы оказа-
ния услуг несовершеннолетним с инвалидностью и ОВЗ и их семьям 
было решено направить следующие предложения:

1. В Министерство просвещения Российской Федерации и Мини-
стерство здравоохранения Российской Федерации:

– Рассмотреть возможность увеличения количества бюджетных 
мест в учреждениях высшего профессионального образования по 
направлению подготовки «Тифлопедагогика», «Офтальмология».

2. В Министерство просвещения Российской Федерации:
– Рассмотреть возможность разработки актуальных программ 

повышения квалификации педагогов и специалистов, работающих с 
детьми с нарушением зрения, имеющих тяжелые и множественные 
нарушения развития, руководящих работников за счет выделения 
субъектам РФ целевой федеральной квоты на проведение Федераль-
ным ресурсным центром по развитию системы комплексного сопро-
вождения детей с нарушениями зрения (ФРЦ), на базе Российского 
государственного педагогического университета им. А.И. Герцена.

3. Рекомендации в регламентацию работы тьюторов:
– Обеспечить выделение субсидии на реализацию мероприятий 

по созданию универсальной безбарьерной среды для обучающих-
ся с ограниченными возможностями здоровья по зрению, вклю-
чая оснащение общеобразовательных организаций специальным 
оборудованием для организации образовательного процесса и 
психолого-педагогического сопровождения и оснащения медицин-
ских кабинетов специальной аппаратурой для проведения лечения 
(коррекции) зрения;

– Организовать внедрение компьютерных тифлотехнологий;
– Разработать единую методику расчета коэффициента подуше-

вого финансирования с учетом особенностей здоровья детей;

– Организовать создание ортооптических кабинетов в коррек-
ционных школах на постоянной основе;

– Организовать внесение изменений в постановление Прави-
тельства Российской Федерации от 29.10.2002 № 781 «О списках 
работ, профессий, должностей, специальностей и учреждений, с 
учетом которых досрочно назначается трудовая пенсия по старости в 
соответствии со статьей 27 Федерального закона «О трудовых пенсиях 
в Российской Федерации», и об утверждении Правил исчисления 
периодов работы, дающей право на досрочное назначение трудовой 
пенсии по старости в соответствии со статьей 27 Федерального закона 
«О трудовых пенсиях в Российской Федерации», в части включения 
должностей тьютера и методиста в перечень работников, которые 
имеют право на льготную педагогическую пенсию;

– В Приказ Минобрнауки России от 22.12.2014 № 1601 «О про-
должительности рабочего времени (нормах часов педагогической 
работы за ставку заработной платы) педагогических работников и о 
порядке определения учебной нагрузки педагогических работников, 
оговариваемой в трудовом договоре» в части уменьшения недельной 
нагрузки на ставку тьютора; 

– В Единый тарификационно-квалификационный справочник 
(ЕТКС) внесение должности ассистент (помощник) и разработать 
типовую должностную инструкцию (В настоящее время отсутствуют 
четкие должностные инструкции по должности ассистент (помощ-
ник), что создает препятствие для приема соискателей на указанную 
должность). 

4. Организовать внесение изменений в СанПины по обучению 
детей с ОВЗ (существуют проблемы освещенности, особенно для 
обучающихся 2 смены, когда учебный процесс проходит в темное 
время суток, расстояние от первых рядов парт до доски);

5. Организовать профилактику заболеваний глаз в образо-
вательных организациях с 1 по 11 класс (офтальмотренажеры, 
динамические паузы).

6. В Министерство труда и социальной защиты Российской 
Федерации:

– Организовать внесение на федеральном уровне в список техни-
ческих средств реабилитации сенсорных телефонов и компьютеров. 

7. В связи с тем, что основными направлениями деятельности 
специалистов и руководителя ПМПК является проведение обсле-
дования детей в целях своевременного выявления особенностей 
в физическом и (или) психическом развитии и (или) отклонений 
в поведении детей, подготовка по результатам обследования реко-
мендаций по оказанию детям психолого-медико-педагогической 
помощи и организации их обучения и воспитания, подтверждение, 
уточнение или изменение ранее данных комиссией рекоменда-
ций, а также оказание консультативной помощи родителям детей, 
работникам образовательных организаций, организаций, осущест-
вляющих социальное обслуживание, медицинских организаций, 
других организаций по вопросам воспитания, обучения и коррекции 
нарушений развития детей. В приказе Министерства образования 
и науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 года № 1082 
«Об утверждении Положения о психолого-медико-педагогической 
комиссии» нет требований к образованию руководителя ПМПК. По 
этой причине в России существует практика назначения руководи-
телем ПМПК специалиста из числа, не имеющего образование, опыт 
и какое-либо представление в области коррекционной педагогики 
или специальной психологии. Данный руководитель не может 
полноценно, профессионально руководить и участвовать в ПМПК, 
принимать решения, оказывать консультативную помощь и нести 
полную ответственность за принятые ПМПК решения в отношении 
детей с ОВЗ.

Предлагается внести изменения в п. 4 ч. I «Общие положения» 
(дополнить абзацем): «Руководитель комиссии назначается из числа 
специалистов, имеющих высшее образование в области коррекци-
онной педагогики или специальной психологии».

8. В Российской Федерации гарантируются общедоступность 
и бесплатность в соответствии с федеральными государственными 
образовательными стандартами дошкольного, начального общего, 
основного общего и среднего общего образования, среднего про-
фессионального образования.

В соответствии с приказом Министерства образования и 
науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 года № 1082 
«Об утверждении Положения о психолого-медико-педагогиче-
ской комиссии», проведение обследования на ПМПК ограниче-
но детским возрастом до 18 лет. Часто лица с ОВЗ, достигшие 
18-летнего возраста, не имеют основного и профессионального 
образования. Отказывая таким лицам в обследовании на ПМПК, 
нарушаются права на образование совершеннолетних обучаю-
щихся с ОВЗ (в соответствии со ст. 79 Федерального закона от 
29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации») 
в создании специальных условий, без которых невозможно или 
затруднено освоение образовательных программ обучающимися 
с ограниченными возможностями здоровья. Однако, контрольно-
ревизионные, финансовые органы при проведении проверок 
ПМПК, руководствуясь приказом Министерства образования и 
науки Российской Федерации от 20 сентября 2013 года № 1082, 
обследование лиц старше 18 лет могут расценивать, как нецелевое 
использование бюджетных средств.

Предлагается внести изменения в п.п. «а» п. 10 ч. II «Основные 
направления деятельности и права комиссии» (дополнить фразой): 
«а также лиц старше 18 лет, не имеющих общего или профессио-
нального образования».

9. Предлагается Правительству Российской Федерации: раз-
работать и утвердить стандарт оказания ранней помощи детям, а 
также включить в общероссийский базовый (отраслевой) перечень 
(классификатор) государственных и муниципальных услуг, оказывае-
мых физическим лицам, услугу по оказанию ранней помощи детям (в 
настоящее время данная услуга оказывается в рамках Федерального 
закона от 28 декабря 2013 года № 442-ФЗ «Об основах социального 
обслуживания граждан в Российской Федерации» как социальная 
услуга, однако это не совсем правильно, поскольку в оказании ранней 
помощи участвуют и иные органы власти и учреждения, например, 
системы здравоохранения и образования);

10. Рекомендуется предусмотреть на федеральном уровне про-
грамму (комплекс мер) по развитию семейных форм отдыха детей-
инвалидов, в том числе предоставление финансовой поддержки 
субъектам Российской Федерации на указанные цели;

11. Предлагается Министерству труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации: разработать и утвердить базовые стандарты 
оказания услуг по социальной реабилитации детей-инвалидов.

12. Предложения в связи с выявленными проблемами семей, вос-
питывающих детей-инвалидов и проживающих в сельской местности:

– Продолжить развитие телемедицины;
– Оказать всестороннюю помощь родителям (законным предста-

вителям), в том числе, постоянное психологическое сопровождение;
– Организовать создание федерального и региональных органов 

исполнительной власти, координирующих работу с инвалидами (по 
аналогии с органом опеки и попечительства). В особенности это 
актуально в субъектах России, не имеющих развитой транспортной и 
иной инфраструктуры (северные районы, районы Якутии, Краснояр-
ского края и т.п.). В малых населенных пунктах зачастую отсутствуют 
учреждения, оказывающие услуги таким семьям, нет достаточного 
набора специалистов, поэтому рекомендации ПМПК и ИПРА не могут 
исполняться должным образом.

22 декабря в режиме ВКС прошло заключительное заседание 
Координационного совета Уполномоченных по правам ребенка в 
Северо-Западном федеральном округе, по трем вопросам: 

1. О внесении изменений в Кодекс административного судопро-
изводства Российской Федерации (КАС РФ) и 120-ФЗ. 

2. О проведении в 3-х субъектах СЗФО социологического иссле-
дования субъективного благополучия детей, в рамках проекта фонда 
Тимченко «Индекс детского благополучия». 

3. О планировании деятельности Координационного Совета Упол-
номоченных по правам ребенка в Северо-Западном федеральном 
округе на 2023 год.

2.13. Мероприятия и рабочие поездки Уполномоченного 
по правам ребенка в Республике Карелия в 2022 году

13 января Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия принял участие в церемонии вручения дипломов участникам 
Регионального этапа XII Всероссийского конкурса журналистских 
работ «В фокусе – детство». В своем выступлении Геннадий Сара-
ев поблагодарил юных корреспондентов за освещение важных и 
серьезных тем, таких как травля в школе, общение со сверстниками 
и родителями, помощь и поддержка близким, социальная работа и 
благотворительность.

21 января Уполномоченный принял участие в профилактическом 
мероприятии Госавтоинспекции и ЮИД Карелии. В ходе профилак-
тического рейда инспекторы ДПС останавливали автотранспорт и 
напоминали участникам движения о необходимости использования 
ремней безопасности и детских удерживающих устройств, а юные 
представители пресс-центра ЮИД Карелии Данил Абрамов и Владимир 
Етчуев интересовались мнением водителей и пассажиров, насколько 
они считают эффективным использование ремней безопасности. Осо-
бое внимание в профилактических мероприятиях уделяется правилам 
перевозки детей. Безопасность юных пассажиров – это первое, о чем 
должны позаботиться водители. Нередко пренебрежение ремнями 
безопасности и детскими удерживающими устройствами ведет к 
серьезным травмам. 

25 января Уполномоченный подписал первое в 2022 году Согла-
шение о сотрудничестве и взаимодействии. Соглашение подписано с 
директором Единой дежурно-диспетчерской службы Петрозаводска 
Вадимом Измайловым для организации обмена информацией и сво-
евременного выявления случаев и событий, касающихся нарушения 
прав детей.

25 января состоялась рабочая встреча Уполномоченного с руко-
водством и представителями РАНХиГС. В ходе встречи обсуждались 
вопросы взаимодействия в рамках работы Центра правового консуль-
тирования, открытого при Карельском филиале Академии Госслужбы, 
возможности участия студентов юридических специальностей в 
проектах по правовому просвещению и оказанию юридических услуг 
тем категориям граждан, которые сегодня не имеют возможности 
получения бесплатной юридической помощи. Также обсуждалась 
возможность развития проектной идеи Службы кризисной помощи 
при Уполномоченном по правам ребенка в Республике Карелия и 
включения в работу Службы студентов-юристов. Отдельно обсуждались 
вопросы проработки новых проектных инициатив в рамках деятель-
ности Центра развития компетенций по проектному управлению 
и стратегическому планированию, открытого на базе Карельского 
филиала РАНХиГС в рамках проекта SPEAK BUSINESS, реализованного 
Карельским фондом развития образования.

26-27 января Уполномоченный принял участие в XVIII Всерос-
сийском съезде Уполномоченных по правам ребенка в субъектах Рос-
сийской Федерации. Всероссийский Съезд прошел в онлайн формате. 
Съезд был посвящен вопросам образования, повышению его качества 
и доступности, реализации и совершенствованию государственной 
политики в сфере защиты права ребенка на образование. Среди тем 
– возможности и риски цифровой образовательной среды, инклю-
зивное и дополнительное образование, обучение и воспитание детей 
с особенностями развития, создание пространств для подростков, в 
том числе находящихся в трудной жизненной ситуации, социализация 
детей-сирот, буллинг в детских коллективах, а также совершенство-
вание работы органов опеки и попечительства.

2 февраля в рамках Недели приемов граждан по вопросам соци-
альной поддержки Геннадий Сараев и заместитель Председателя 
Законодательного Собрания Карелии Раковский Илья Владимирович 
провели совместный прием в Региональной общественной приемной 
Партии «Единая Россия».

21 февраля Уполномоченный принял участие в круглом столе, 
посвященном проблеме нетрезвого вождения. С начала года в респу-
блике от управления автотранспортом отстранено 287 водителей с 
признаками опьянения. Приблизительно десятая часть из этих граждан 
повторно сели за руль нетрезвыми. Полицейские совместно с пред-
ставителями профессионального медицинского сообщества и иными 
заинтересованными сторонами обсудили, почему так происходит, и 
что можно сделать для исправления этой ситуации. Специалисты 
Республиканского наркологического диспансера (РНД) Здоровая 
республика отметили, что фиксировались случаи, когда нетрезвые 
водители перевозили детей. «Знаю, что в таких случаях сотрудники 
ГИБДД вправе составить административные материалы именно в 
связи с алкогольным фактором, – отметил Уполномоченный, – но 
со своей стороны мы можем рассматривать данные ситуации как 
жестокое обращение с детьми. И хотя в правовом поле такие аспекты 
не урегулированы, предлагаем посредством комиссий по делам несо-

(Продолжение. Начало на 16-й стр.)
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вершеннолетних и защите их прав оказывать влияние на подобных 
нарушителей, направлять к специалистам и конечно, привлекать вни-
мание общественности». Участники круглого стола коснулись целого 
ряда сопутствующих проблеме сторон. К примеру, было отмечено, что 
далеко не все автошколы приветствуют организацию с кандидатами 
в водители профилактических встреч данной тематики. Некоторые 
граждане, опьянение которых выявлено, в частности, при рейдах 
дорожных полицейских, идут впоследствии на различные ухищрения и 
в ходе судебного разбирательства пытаются уйти от ответственности. 
В заключение мероприятия участники определили конкретные шаги, 
реализация которых позволит сплотить усилия по предупреждению 
указанных нарушений.

21 февраля Уполномоченный принял участие в общественных 
слушаниях на тему «Отцы и Отечество: социальная повестка ответ-
ственного отцовства» в Общественной палате Российской Федерации. 
Мероприятие организовано Комиссией Общественной палаты Россий-
ской Федерации по демографии, защите семьи, детей и традиционных 
семейных ценностей. В мероприятии приняли участие: Бочаров 
Вячеслав Алексеевич – первый заместитель Секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации, Герой России; Бокерия Лео Антонович 
– председатель Комиссии Общественной палаты Российской Феде-
рации по охране здоровья граждан и развитию здравоохранения; 
Салагай Олег Олегович – заместитель Министра здравоохранения 
Российской Федерации; Лиханов Дмитрий Альбертович – председатель 
Российского детского фонда, депутаты Государственной Думы, пред-
ставители духовенства, научные деятели, руководители организаций, 
оказывающих психологическую помощь и поддержку людям в трудной 
жизненной ситуации, и др. На мероприятии обсуждались такие темы, 
как: «Отечество и отцовство как ключевой фактор демографической 
и социальной политики», «Демографическая и социальная повестка 
ответственного отцовства», «Репродуктивное здоровье и активное 
социальное долголетие мужчин в современной России», «Отече-
ство и отцовство – основа традиционных духовно-нравственных и 
семейных ценностей», «Ответственное отцовство – основа благо-
получной и крепкой семьи, счастливого материнства и детства». По 
итогам слушаний были озвучены предложения, которые войдут в 
итоговую резолюцию. Среди них – законодательно закрепить право 
на возврат работодателю средств, перечисляемых по корпоративным 
программам охраны здоровья работников, обеспечить оплату отпуска 
при рождении ребенка до пяти календарных дней из Фонда социаль-
ного страхования, ввести гибкий оплачиваемый отпуск по уходу за 
ребенком в возрасте до 1,5 лет, ввести непередаваемый отцовский 
отпуск по уходу за ребенком в размере не более 30 календарных 
дней с оплатой из средств ФСС в размере 80–100 процентов среднего 
заработка, организовать всероссийский конкурс «Лучшее предприятие 
для работающих родителей» совместно с ведущими объединениями 
работодателей и предложить правительству Стратегию действий по 
сбережению мужчин и поддержке ответственного отцовства в РФ на 
период до 2030 года.

26 февраля Уполномоченный по правам ребенка рассказал о 
специфике освещения в СМИ судебных процессов с участием детей на 
семинаре «Судебная журналистика в России», организованном Союзом 
журналистов Карелии и Карельским фондом развития образования, 
в рамках проекта «Вместе на помощь семье». В семинаре приняли 
участие 20 человек – представители СМИ Карелии и приглашенные 
эксперты. Павел Нетупский, главный редактор Агентства правовой 
информации (Санкт-Петербург), рассказал об основах судебной 
журналистики и провел дискуссию о доверии и критике судебной 
власти в России. Также выступили Елена Пальцева, медиаюрист, 
член правления Союза журналистов Карелии, и Кирилл Мамонов, 
судья Петрозаводского городского суда. Геннадий Сараев в своем 
выступлении сделал акцент на специфике освещения в СМИ судеб-
ных процессов с участием детей, о том, какой цифровой след могут 
оставить подобные публикации, как защитить интересы ребенка и 
оградить его от травли.

3 марта Уполномоченный подписал Соглашение о совместной дея-
тельности с КРОО «Гармония». Основной целью Соглашения является 
сотрудничество в сфере социальной помощи детям-сиротам, детям, 
оставшимся без попечения родителей, детям, находящимся в трудной 
жизненной ситуации и их семьям, в том числе семьям группы риска, 
а также сотрудничество в рамках сопровождения замещающих и 
кровных семей.

11 марта Уполномоченный по правам ребенка в Республике Каре-
лия провел общешкольное родительское собрание в Нововилговской 
школе. Геннадий Сараев рассказал об институте Уполномоченных по 
правам ребенка в Карелии, разобрал наиболее частые случаи нару-
шения прав детей, рассказал об основных способах информирования 
о детском неблагополучии, также участники встречи подняли вопрос 
подвоза детей к образовательной организации. Однако главной темой 
встречи были вопросы цифровой гигиены и безопасного поведения 
детей в интернете. Сейчас, в период полномасштабной информаци-
онной войны, эти вопросы стоят особенно остро. Уполномоченный 
призвал родителей критически оценивать любую поступившую инфор-
мацию, новость или призыв к действиям и научить этому своих детей. 
Он также напомнил об ответственности и о том, как в будущем может 
повлиять на жизнь ребенка его цифровой след.

17 марта Уполномоченный принял участие в Парламентских слу-
шаниях на тему: «О законодательном обеспечении информационной 
безопасности детей и подростков», организованных Комитетом Госу-
дарственной Думы по вопросам семьи, женщин и детей. В слушаниях 
приняли участие депутаты Государственной Думы, сенаторы, Уполно-
моченные по правам ребенка, представители федеральных органов 
исполнительной власти, члены Общественной Палаты Российской 
Федерации и др. Участники слушаний обсудили необходимость совер-
шенствования отдельных инструментов нормативного регулирования 
информационной безопасности детей и подростков, достаточность 
мер по регулированию данного вопроса, а также использование 
социальных сетей как понятного и доступного канала коммуникаций 
с детьми и молодежью. Уполномоченным по правам ребенка в Респу-
блике Карелия в профильный Комитет были переданы предложения 
по внесению изменений в законодательство, касающиеся механиз-
мов защиты детей от информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию, а также внесение изменений в статьи федерального 
закона «Об информации, информационных технологиях и о защите 
информации». Итогом парламентских слушаний стали рекомендации, 
которые будут направлены в Правительство Российской Федерации, 

заинтересованным федеральным органам исполнительной власти, в 
органы государственной власти субъектов Российской Федерации и 
средства массовой информации.

13 и 14 апреля Уполномоченный принимал участие в работе 
Всероссийского форума «Жить и воспитываться в семье», который 
проходил в Подмосковье. Кроме Уполномоченных по правам ребенка 
из регионов России в мероприятии принимали участие представители 
федеральных и региональных министерств и ведомств, приемные роди-
тели, лидеры общественных объединений. Уполномоченный выступил 
с предложением определить на федеральном уровне нижние границы 
выплат для приемных семей на уровне прожиточного минимума для 
региона на содержание ребенка и минимальной заработной платы 
по региону на вознаграждение приемному родителю. Данный подход 
по мнению Геннадия Сараева и других Уполномоченных позволил бы 
сделать более понятным и прозрачным подход государства в под-
держке приемных семей.

18 апреля Уполномоченный принял участие в парламентских 
слушаниях «О совершенствовании законодательного регулирова-
ния деятельности органов опеки и попечительства. Актуальные 
проблемы» организованных Комитетом Государственной Думы по 
вопросам семьи, женщин и детей. Участники слушаний обсудили 
актуальные вопросы организации деятельности органов опеки и 
попечительства, объем их полномочий, причины возникновения 
системных проблем в этой сфере и возможные пути их законодатель-
ного решения. В рамках мероприятия Уполномоченный пообщался 
с директором департамента государственной политики в сфере 
защиты прав детей Ларисой Павловной Фальковской по вопросу 
выплат приемным родителям.

21 апреля Уполномоченный принял участие в Дне работодателя, 
организованном на базе Института экономики и права Петрозаводского 
государственного университета. Обучающиеся 3 и 4 курса направления 
подготовки «Юриспруденция», а также магистранты всех направлений 
обучения смогли на одной площадке познакомиться с ведущими 
работодателями по юридическому профилю, в том числе Уполномо-
ченным по правам ребенка в Республике Карелия. В пленарной части 
студенты Института экономики и права получили общую информацию 
о приглашенных работодателях, а также узнали о специфике работы 
некоторых из них. Вторая часть мероприятия была проведена в фор-
мате собеседования, где студентам-выпускникам была предоставлена 
отличная возможность напрямую задать интересующие и волнующие 
вопросы по поводу дальнейшего трудоустройства по специальности, 
а для 3 курса – прохождения производственной практики; также все 
обучающиеся смогли представить потенциальным работодателям 
свои резюме. Работодатели отметили высокий уровень подготовки 
студентов ИЭП, вовлеченность их в процесс обучения, оценили желание 
трудоустроиться по профессии в будущем, а также отметили важность 
таких мероприятий для формирования кадрового резерва и развития 
всех форм сотрудничества.

2 мая обновился состав Детского совета при Уполномоченном по 
правам ребенка в Республике Карелия В первой встрече обновленного 
состава принял участие Уполномоченный по правам ребенка в Респу-
блике Карелия Геннадий Сараев, участники Совета, а также кураторы: 
главный редактор республиканской газеты детей и подростков «Моя 
газета+» Мария Валетова и Рауль Филипенко. Как сообщила пресс-
служба Совета, участники встречи не только познакомились, но и 
подняли важные вопросы о защите прав детей. Каждый участник 
Детского совета заряжен энергией, силой, хорошим настроением и 
желанием помогать. Детский совет при Уполномоченном по правам 
ребенка в Республике Карелия – это общественное объединение, кото-
рое совместно с детьми и при их участии осуществляет координацию 
вопросов, затрагивающих права, свободы и законные интересы детей.

20 мая детский омбудсмен принял участие в личном приеме заме-
стителя Генерального прокурора Российской Федерации Алексея Заха-
рова. Поступили обращения граждан относительно соблюдения прав 
инвалидов, законности в сферах жилищно-коммунального хозяйства, 
благоустройства, безопасности дорожного движения, здравоохранения, 
образования. Кроме того, был поднят вопрос соблюдения прав несо-
вершеннолетних. Например, жительница Петрозаводска сообщила 
об отсутствии пандуса в школе, в которой обучается ее дочь, пере-
двигающаяся на инвалидной коляске. Одним из итогов мероприятия 
стало решение о совместном с прокуратурой анализе обращений по 
вопросам защиты прав и интересов детей и дальнейших действиях.

25 мая Уполномоченный прошел обучение в Москве по программе 
«Актуальные проблемы деятельности Уполномоченных по правам 
ребенка», организаторами курсов повышения квалификации высту-
пили Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по 
правам ребенка и Научно-образовательный центр по правам человека 
Университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА). В ходе обучающего семи-
нара региональные Уполномоченные и сотрудники их аппаратов рас-
смотрели вопросы, касающиеся проблем семейных правоотношений, 
способы регулирования семейно-правовых конфликтов в интересах 
несовершеннолетних детей, а также практику разрешения споров об 
установлении происхождения детей. Двухдневный семинар охватил 
широкий спектр вопросов, с которыми наиболее часто обращаются к 
детским омбудсменам в защиту прав детей. По окончании семинара 
Геннадию Сараеву было вручено удостоверение о повышении квали-
фикации Московского государственного юридического университета 
имени О. Е. Кутафина (МГЮА) по программе «Актуальные проблемы 
деятельности уполномоченных по правам ребенка».

25 мая Уполномоченный принял участие в Республиканском 
родительском собрании Наследники – наследникам. Республиканское 
родительское собрание состоялось в рамках VI Открытого семейного 
форума Республики Карелии. Услышать Ребенка: НАСЛЕДНИКИ в 
Карельском институте развития образования. В мероприятии приняли 
участие лидеры региональных родительских сообществ, представи-
тели профессионального сообщества организаторов родительского 
просвещения, победители конкурсов профессионального мастерства 
и авторов программ и проектов по работе с родителями, сотрудники 
региональных органов управления образованием, института развития 
образования. Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия, член координационного совета Национальной родительской 
организации Геннадий Сараев выступил с сообщением на тему «Роль 
родителя в формировании правового самосознания ребенка». В 
рамках собрания состоялись презентации федеральных новаций и 
инициатив в сфере обучения и воспитания, наработок в сфере истории 
семьи и краеведения, также был поднят вопрос участия родителей 

(законных представителей) в патриотическом воспитании подрас-
тающего поколения.

31 мая Уполномоченный принял участие в работе круглого стола 
«Правовая и социальная защита материнства и детства». Круглый стол 
проходил на площадке Региональной общественной приемной пред-
седателя партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Д.А. Медведева. В мероприятии 
приняли участие директор Центра социальной работы Республики 
Карелия» Марианна Егорова, Уполномоченный по правам ребенка в 
Республике Карелия, представители некоммерческих организаций 
республики, занимающихся вопросами социальной сферы, защиты 
семей с детьми. Участники заседания констатировали необходимость 
обеспечения реализации закрепленных законодательством прав 
детей, многодетных семей, семей с приемными детьми. Среди пред-
ложенных мер – увеличение выплаты приемным родителям до уровня 
минимальной заработной платы, доведение суммы ежемесячного 
денежного содержания на детей в замещающих семьях до размеров 
прожиточного минимума, распространение мер социальной под-
держки, предусмотренных для семей с родными детьми, на семьи с 
приемными детьми. Участники круглого стола отметили действующую 
в Карелии адресную социальную помощь семьям, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, для покупки жилья. Такая мера поддержки 
реализуется только в нашей республике, но, по мнению участников 
встречи, она может быть инициирована и на федеральном уровне. 
Большой пакет инициатив предложил Геннадий Сараев. Они каса-
ются совершенствования межведомственного взаимодействия по 
отдельным вопросам защиты прав детей, привлечения специалистов в 
учреждения образования и здравоохранения, введения в российское 
законодательство понятия «государственная педагогическая служба» 
с предоставлением педагогам закрепленных прав и обязанностей. 
Все высказанные идеи и предложения будут переданы депутатам 
фракции «Единая Россия» в Законодательном Собрании, а также в 
органы власти для проработки законодательных инициатив.

1 июня в Международный день защиты детей Уполномочен-
ный встретился с несовершеннолетними, содержащимися в СИЗО-1. 
Геннадий Сараев побеседовал с подростками, проверил условия их 
содержания, вручил подарки – настольные игры и юридическую 
литературу. Между Уполномоченным по правам ребенка в Республике 
Карелия и ФКУ «Следственный изолятор № 1» подписано Соглашение о 
взаимодействии и сотрудничестве, в целях соблюдения прав и закон-
ных интересов несовершеннолетних, содержащихся в следственном 
изоляторе. Регулярные встречи Уполномоченного с находящимися 
в СИЗО несовершеннолетними, в том числе и по инициативе адми-
нистрации следственного изолятора, в рамках данного соглашения 
еще раз демонстрируют заинтересованность участников соглашения 
действовать в интересах детей.

1 июня в День защиты детей, в рамках Соглашения о сотрудничестве 
между Уполномоченным по правам ребенка в Республике Карелия и 
Отделением Пенсионного фонда РФ по Республике Карелия, Юлия 
Ермакова и Геннадий Сараев провели совместный прием граждан 
по вопросам назначения и выплаты пособий на детей от 8 до 17 лет. 
Соглашение между ОПФР по РК и Уполномоченным направлено на 
развитие сотрудничества и повышение эффективности оказания 
мер социальной поддержки семьям с детьми в Карелии. Уполномо-
ченный активно взаимодействует с отделением фонда, в частности, 
направляет на рассмотрение обращения родителей, связанные с 
выплатами. Кроме того, совместные проекты нацелены на правовое 
просвещение и повышение информированности семей с детьми о 
мерах социальной поддержки.

7 июня Уполномоченный передал гуманитарную помощь двум 
семьям с детьми, прибывшим в Карелию из ЛДНР и принявшим реше-
ние остаться в республике. Наборы включают в себя постельные 
принадлежности, продукты питания, средства гигиены и другие пред-
меты быта, собранные Карельским отделением Общероссийского 
народного фронта, региональным отделением Красного креста и 
Карельским отделением партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Ранее обе семьи 
проживали в пункте временного размещения, но после прохождения 
всех необходимых процедур устроились на работу на карельские 
предприятия, арендовали квартиры и переехали в съемное жилье. 
Детям предоставлены места в образовательных организациях вблизи 
от мест проживания семей.

8 июня Геннадий Сараев принял участие в рабочей встрече между 
Детским советом при Уполномоченном по правам ребенка в Респу-
блике Карелия, Молодежным Правительством Республики Карелия 
и Агентством занятости населения г. Петрозаводска по вопросам 
трудоустройства несовершеннолетних. Участники встречи обсудили 
востребованность труда подростков на предприятиях и в организа-
циях Карелии, а также коснулись вопросов контроля за исполнением 
трудового законодательства. 

8 июня Уполномоченный посетил с рабочим визитом Кондопож-
ский муниципальный район. Геннадий Сараев инициировал рассмотре-
ние на заседании Комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав вопросов, касающихся организации оказания услуг детям и 
семьям с детьми в Кондопожском городском поселении и управления 
объектами детской инфраструктуры, исходя из реальной потребности 
в зданиях и помещениях. В ходе обсуждения были приняты решения 
по детальному анализу ситуации и мониторингу имеющихся в распо-
ряжении муниципального района зданий и сооружений, относящихся 
к детской инфраструктуре, где оказываются услуги для детей и семей 
с детьми. Администрации района было указано на необходимость 
повышения доступности к информации о принимаемых решениях и 
привлечения широкого круга общественности к обсуждению вопро-
сов, касающихся детского населения района.

15 июня Уполномоченный и депутат Законодательного собрания 
Республики Карелия Ольга Шмаеник провели совместный прием 
жителей Пряжинского городского поселения. Заявители обращались 
по вопросам защиты жилищных прав и вопросам, связанным с работой 
ведомственной целевой программы «Адресная социальная помощь». 
Всем обратившимся были даны консультации и разъяснения. Про-
думан совместный план действий по разрешению сложных ситуаций.

28 июня Уполномоченный принимал участие в работе Первого 
межрегионального двухдневного форума «Подростки 360». Форум 
проводился на площадках Санкт-Петербургского государственного 
университета по инициативе Уполномоченного при Президенте РФ по 
правам ребенка Марии Львовой-Беловой. Организатор – Центр развития 
социальных проектов при поддержке Министерства просвещения РФ. 

(Продолжение на 22-й стр. )
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Это стартовое событие стратегической программы Уполномоченного 
«Подростки России». Форум собрал более 800 специалистов из 78 
регионов страны. Важными задачами Форума являются описание про-
блемного поля, создание карты возможностей, поддержки, развития и 
самореализации подростков. Ведущие эксперты в области психологии, 
социологии и педагогики представили доклады и результаты исследо-
ваний по подростковой тематике. Участники дискуссионных площадок 
обсудили темы подростковых пространств, молодежной субкультуры, 
разобрали кейсы по урегулированию детско-родительских конфликтов 
с применением медиативных технологий.

7 июля Уполномоченный посетил с рабочим визитом г. Сортавала. 
Геннадий Сараев посетил центральную районную больницу, встретился 
с Главой районной администрации Леонидом Гулевичем и принял уча-
стие в заседании Комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав. При посещении Сортавальской ЦРБ Геннадий Сараев обсудил 
с Главным врачом больницы Александром Романовым вопросы воз-
обновления работы детского отделения, в котором на время пандемии 
находилась «красная зона», и сейчас требуется подготовить помещения 
и оборудование к приему маленьких пациентов. В ходе заседания КДН 
Уполномоченный принял активное участие в рассмотрении вопросов 
и озвучил новые подходы работы комиссии и необходимость пере-
форматирования от «привлечения к ответственности» к «оказанию 
помощи ребенку и его семье». – «Для меня сам факт попадания 
ребенка на комиссию – это признак неблагополучия, и государство 
обязано оказать услуги по преодолению такой ситуации, – отметил 
Уполномоченный по правам ребенка в Республике Карелия. – Можно 
слушать и слышать ребенка и родителей, у которых возникла трудная 
ситуация, уйти от формального подхода оказания помощи». Кроме 
того, Геннадий Сараев проинформировал членов Комиссии о деятель-
ности Службы кризисной помощи при Уполномоченном по оказанию 
необходимых услуг несовершеннолетним и их семьям. В Службе 
могут получить помощь как сами дети, так и члены их семьей, а также 
специалисты, работающие с детьми. Психологи сопровождают специ-
алистов лично или дистанционно, могут оказать помощь в разрешении 
конфликта, используя медиативные технологии. Сотрудники аппарата 
Уполномоченного консультируют по юридическим вопросам, такая 
помощь нужна, когда несовершеннолетнему причинен моральный, 
физический или имущественный вред. 

11 июля Уполномоченный посетил г. Костомукшу для завершающей 
встречи в рамках грантового проекта Карельского фонда развития 
образования (КФРО) «Вместе на помощь семье», в ходе которого 
при Уполномоченном по правам ребенка была создана служба кри-
зисной помощи детям и семьям с детьми. Вместе с руководителем 
службы Геннадий Сараев принял участие в заседании Костомукшской 
Комиссии по делам несовершеннолетних. В ходе расширенного засе-
дания Уполномоченный рассказал, чем занимается служба, в каких 
ситуациях возможно получение помощи, какие риски существуют 
для детей, родителей и педагогов. Также Уполномоченный посетил 
места, использующиеся для купания, в целях проверки в рамках акции 
«Безопасность детства», инициированной Марией Львовой-Беловой. 
В завершение визита Геннадий Сараев проверил, как обстоят дела в 
городском Центре помощи детям, который зимой экстренно закрыли 
из-за протечки крыши, а детей распределили по семьям. По результатам 
проверки выяснилось, что крыша здания приведена в порядок, но 
протечки до сих пор случаются. Представитель подрядчика заверил, 
что все недостатки будут ликвидированы в ближайшее время.

15 июля Уполномоченный по правам ребенка в Республике Каре-
лия посетил с рабочим визитом Кемский муниципальный район, 
встретился с Главой Администрации Кемского муниципального района 
Долининой Светланой Владимировной, а также провел внеочередное 
заседание Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав 
г. Кеми и Кемского района. В ходе заседания Комиссии Уполномо-
ченный рассказал о деятельности Службы кризисной помощи детям и 
семьям с детьми при Уполномоченном, о ее функциях и специалистах, 
оказывающих помощь. Также Уполномоченный рассказал о реализа-
ции Всероссийской акции «Безопасность детства», инициированной 
Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по правам 
ребенка, ее задачах и роли Комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав в реализации данной Акции.

20 июля Уполномоченный посетил Беломорский муниципальный 
район, встретился с членами Комиссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав Беломорского муниципального района и заместителем 
Главы Администрации Александровой Ольгой Яковлевной.

В рамках прошедших встреч обсуждались различные вопросы, 
касающиеся безопасности и благополучия детей, в том числе оказание 
помощи детям и семьям с детьми силами Комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав и специалистов Службы кризисной 
помощи при Уполномоченном. Обсуждалось также проведение в 
Беломорском районе Всероссийской Акции «Безопасность детства».

Кроме того, рассматривалась тема профессионального выгорания 
педагогов и психологов, а также вопрос готовности образовательных 
организаций к новому учебному году.

29 июля Уполномоченный подписал Соглашение о сотрудничестве 
с Управлением Министерства юстиции Российской Федерации по 
Республике Карелия. В рамках Соглашения стороны договорились о 
совместной деятельности по оценке качества услуг, предоставляемых 
детям и семьям с детьми некоммерческими организациями.

Также Геннадий Сараев и Наталья Веденеева, начальник Управ-
ления, обсудили вопросы продолжения работы по оказанию помощи 
несовершеннолетним, проведению мероприятий по повышению 
правовой грамотности старшеклассников и их семей, а также обмену 
информацией по фактам нарушения прав ребенка или действий, 
негативно затрагивающих интересы несовершеннолетних.

15 августа состоялась рабочая встреча Уполномоченного по правам 
ребенка в Республике Карелия и Уполномоченного по правам ребенка 
в Алтайском крае. В ходе встречи Геннадий Сараев и Ольга Казанцева 
обсудили вопросы, связанные с деятельностью по профилактике 
травли ребенка и созданием комфортного психологического климата 
в детских коллективах, обменялись опытом по организации сопрово-
ждения несовершеннолетних в следственных действиях и оказанию 
кризисной помощи детям и семьям с детьми. В настоящее время в 
Барнауле успешно действует несколько учреждений, оказывающих 
такую помощь, это «Краевой кризисный центр для мужчин», «Кри-
зисный центр для женщин», «Краевой реабилитационный центр для 
детей и подростков с ограниченными возможностями «Журавлики» 
и «Краевой Социально-реабилитационный центр для Несовершен-

нолетних «Солнышко». Уполномоченные договорились об обмене 
успешными практиками и значимыми инициативами, в том числе 
законодательными.

С 18 по 20 августа Уполномоченный по правам ребенка в Респу-
блике Карелия принял участие в V Республиканском форуме замеща-
ющих семей «Семья года-2022» который объединяет специалистов 
общественных организаций и представителей органов власти, при-
емных родителей и сотрудников органов опеки и попечительства, 
федеральных и региональных экспертов.

Геннадий Сараев выступил с приветственным словом к участникам 
Форума и отметил важность приемной семьи для ребенка, оставше-
гося без попечения, и необходимость повышения статуса приемного 
родителя, рассказал о деятельности Службы кризисной помощи при 
Уполномоченном и принимаемых мерах по поддержке приемных семей.

26 августа Уполномоченный принял участие в работе республикан-
ского общественного форума «Вперед, Карелия!». Форум направлен на 
консолидацию всех жителей региона вокруг главной цели – сделать 
Карелию эффективно развивающимся, конкурентоспособным, без-
опасным и комфортным для жизни регионом.

Геннадий Сараев принял участие в работе секции «Социальная 
политика: векторы развития» и выступил по теме: «Решение проблем 
бедности семей как профилактика социального сиротства».

С приветственным словом к участникам форума обратились 
Вячеслав Фетисов, спортсмен, депутат Государственной Думы РФ, 
и двукратная олимпийская чемпионка по биатлону Анна Богалий. 
Вячеслав Фетисов поделился своими впечатлениями о Карелии и 
рассказал о перспективном сотрудничестве с нашей республикой.

29 августа Уполномоченный посетил Кемский муниципальный 
район и принял участие в работе районного общественно-педагоги-
ческого совещания «Воспитание как общенациональный приоритет». 
Геннадий Сараев выступил по теме «Защита прав и интересов детей 
в условиях меняющегося современного мира» и принял участие 
в работе круглого стола «С Главой о главном: воспитать Человека, 
Гражданина, Патриота».

В рамках работы общественно-педагогического совещания 
обсуждались такие темы как тенденции в сфере образования, роль 
классного руководителя в современной школе, организация работы 
с родителями, осуществление правового воспитания, как вернуть 
ребенку желание учиться и другие.

30 августа Уполномоченный посетил Суоярвский муниципальный 
район. В рамках визита Геннадий Сараев принял участие в работе 
районной педагогической конференции и выступил по теме защиты 
прав и интересов детей в условиях меняющегося современного мира.

В работе педагогической конференции приняли участие педагоги 
и руководители образовательных учреждений Суоярвского муници-
пального района, выступления педагогических работников отражали 
практический опыт работы по разным направлениям.

Также Геннадий Сараев совместно с заместителем Главы адми-
нистрации Суоярвского района Еленой Смирновой посетили Лахко-
лампинскую среднюю школу для решения конфликтной ситуации, 
возникшей между родителями и учителем школы. В ходе встречи 
совместно было найдено правомерное решение, обеспечивающее 
реализацию права детей на получение образования.

2 сентября Уполномоченный провел на площадке Общественной 
приемной в Республике Карелия прием граждан по вопросам реали-
зации прав несовершеннолетних на образование.

В ходе приема заявители получили как консультации Уполномочен-
ного по вопросам организации образовательного процесса для детей 
с особыми потребностями, так и деятельное участие в разрешении 
сложной жизненной ситуации несовершеннолетнего, связанной 
со спорами законных представителей ребенка по вопросу выбора 
образовательной организации.

5 сентября Уполномоченный провел урок «Разговоры о важном» 
для студентов Петрозаводского филиала Петербургского государ-
ственного университета путей сообщения Императора Александра I.

Темой урока стали «Права человека. Мифы и реальность». В ходе 
встречи Уполномоченный развенчал некоторые мифы о правах, сво-
бодах и напомнил об ответственности за принятие решений.

12 сентября Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия совместно с Ольгой Клевиной, директором ЦПД «Надежда», 
посетил с рабочим визитом Кондопожский филиал центра помощи 
детям, оставшимся без попечения родителей «Надежда», где принял 
участие в совещании по вопросу профилактики самовольных уходов 
детей из Центра, организации помощи семьям, находящимся в риске 
расставания с детьми, а также оказания адресной помощи детям, полу-
чающим услуги в Центре, в том числе по устройству в приемные семьи.

16 сентября Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия посетил с рабочим визитом Питкярантский район. Геннадий 
Сараев провел встречу с Главой Администрации Питкярантского 
района Константином Анатольевичем Булаховым, начальником отде-
ла социального развития и руководителем Отделения по работе с 
гражданами в Питкярантском районе ГКУ СЗ РК Центра социальной 
работы Республики Карелия. В рамках встречи обсуждались вопро-
сы, связанные с реализацией в Питкярантском районе программы 
«Адресная социальная помощь» по оказанию адресной помощи семьям 
с детьми, находящимся в сложной социальной ситуации.

Также по приглашению прокурора Питкярантского района Дмитрия 
Михайловича Бычихина Уполномоченный принял участие в коорди-
национном совещании руководителей правоохранительных органов, 
органов местного самоуправления, иных субъектов профилактики 
по предупреждению, выявлению и пресечению преступлений несо-
вершеннолетних.

22 сентября Уполномоченный принял участие в работе круглого 
стола по проблемам детского дорожно-транспортного травматизма, 
организованного сотрудниками УГИБДД МВД по Республике Карелия 
в рамках Всероссийской Недели безопасности дорожного движения.

К участию были приглашены представители Министерства обра-
зования и спорта Республики Карелия, руководители учебных и меди-
цинских заведений, общественных организаций. Открыл мероприятие 
начальник отдела Управления ГИБДД МВД по Республике Карелия 
Андрей Паздерин. Он озвучил статистику детского травматизма и 
обратил внимание на то, что только с начала учебного года на дорогах 
Карелии в 6 дорожных авариях 5 детей получили травмы, 2 погибли.

Геннадий Сараев отметил роль общественных организаций и 
волонтерских объединений в деле повышения детской дорожной 
безопасности.

По итогам встречи были сформулированы предложения по 
дополнительным мерам повышения безопасности всех участников 
дорожного движения. В их число вошла инициатива по созданию на 
базе «Центра опережающей профессиональной подготовки» обуча-
ющих курсов по безопасному поведению на дорогах для родителей 
дошкольников и школьников, а также проведение обучающих семи-
наров для педагогических работников на базе Карельского института 
развития образования.

4-5 октября Геннадий Сараев принял участие в XIX Всероссийском 
съезде Уполномоченных по правам ребенка в субъектах Российской 
Федерации, посвященном реабилитации и абилитации детей с инва-
лидностью и поддержке их родителей.

Съезд проходил в г. Пензе, в работе съезда принимают участие 
уполномоченные по правам ребенка в субъектах РФ, представители 
Государственной Думы и Федерального Собрания РФ, профильных 
федеральных и региональных министерств и ведомств, общественных 
организаций, заместители глав регионов по социальным вопросам, 
а также эксперты и специалисты в области защиты прав детей-инва-
лидов.

В рамках работы делегаты съезда обсудили темы протокола 
сообщения диагноза, ранней и паллиативной помощи, организации 
сопровождаемого проживания, работу центров дневного пребывания 
инвалидов, будущее домов-интернатов для детей-инвалидов, вопросы 
ментального здоровья в целом.

На выездных площадках участники съезда познакомились с 
инновационными социальными практиками Пензенской области 
и посетили учреждения и организаций в сфере реабилитации и 
работы с детьми-инвалидами и детьми с ОВЗ, такие как: Областной 
социально-реабилитационный центр для детей и молодых инвалидов, 
учебно-тренировочную квартиру «Добрый дом», активный пансион 
для молодых людей с инвалидностью «Дом Вероники» АНО «Квартал 
Луи» и Арт-поместье «Новые берега».

Во второй день съезда Геннадий Сараев принял участие в работе 
дискуссионной площадки по теме: проект «Ментальное здоровье»: 
опыт Приволжского ФО и возможности для других регионов. В рамках 
работы площадки обсуждались итоги реализации проекта «Ментальное 
здоровье», роли НКО в системе взаимодействия и работы с семьями, 
воспитывающими детей с ментальными нарушениями и РАС, обсуж-
дали модели организации обучения детей с РАС в условиях общеоб-
разовательной школы и вопросы, связанные с работой с семьями, 
воспитывающими детей и подростков с ментальными нарушениями.

Также Уполномоченный принял участие в работе секции «Инди-
видуальные подходы к реабилитации и абилитации детей с инва-
лидностью», на которой обсуждались вопросы совершенствования 
системы комплексной реабилитции и абилитации детей-инвалидов 
в России, подготовки кадров для медико-социальной экспертизы и 
реабилитации, социальная адаптация и профориентационная работа 
со слепыми и слабослышащими детьми, а также вопросы реализации 
права на образование детей с ОВЗ.

После секционной работы проходили дискуссионные площадки 
съезда с представителями Министерства труда и социальной защиты 
населения РФ, в целях выработки предложений в «Карту действий 
Уполномоченных по правам ребенка в субъектах РФ».

XIX Всероссийский съезд уполномоченных по правам ребенка 
носит практический характер: предложения, выработанные в его 
ходе, будут использоваться при реализации стратегических программ 
Уполномоченного при Президенте РФ по правам ребенка «Сопрово-
ждение через всю жизнь» и «Дети в семье». Одно из направлений 
работы – создание центров дневного пребывания для детей с инва-
лидностью, оно начнется уже в следующем году.

Еще одна задача – реорганизация социальных учреждений, где 
живут дети с инвалидностью, перепрофилирование под другие формы 
работы: амбулаторные центры реабилитации, центры дневного пре-
бывания, ясли до года.

15 октября Уполномоченный принял участие в презентации соци-
ального проекта «День отца-2022». Средняя школа № 7 Петрозаводска 
стала пилотной в социальном некоммерческом культурном проекте 
«День отца-2022», приуроченном ко Дню отца в России.

Проект направлен на поддержание семейных ценностей, укрепле-
ние взаимоотношений детей с родителями, повышение значимости 
отцовской фигуры и мужского авторитета в общественном российском 
пространстве.

В рамках проекта старшеклассникам предстоит подготовить 
видеоролики, посвященные мужчинам-отцам и роли главы семьи в 
воспитании детей.

Во встрече приняли участие автор проекта, Президент КРОО 
«Арт шатер» Анна Мугачева, Уполномоченный по правам ребенка в 
Карелии, начальник Управления по связям с общественными орга-
низациями аппарата Администрации Петрозаводского городского 
округа Жанна Малеева. Дети получили всю информацию о проекте, 
смогли задать интересующие вопросы и поговорили о роли отца в 
жизни человека, а также о воспитании в мальчишках настоящих 
мужских качеств.

18 октября Уполномоченный принял участие в заседании круглого 
стола, организованного Управлением труда и занятости Республики 
Карелия по теме «Проблемы трудоустройства граждан, потерявших 
работу, но воспитывающих детей, как важнейшей составляющей в 
системе защиты несовершеннолетних на достойный уровень жизни».

В рамках работы круглого стола обсуждались вопросы профори-
ентации женщин после декретного отпуска, сложности, возникающие с 
трудоустройством женщин с детьми, обсуждалась проблема с неудоб-
ством графика работы образовательных и дошкольных образователь-
ных учреждений для работающих родителей, участники круглого стола 
подтвердили необходимость возрождения дежурных групп в ДОУ и 
продленных групп с питанием в школах, чтобы работающие родители 
имели возможность забирать ребенка в удобное время.

Также обсуждался вопрос транспортной доступности к месту 
работы для тех, кто проживает в районах и пригородах. Транспортная 
логистика не учитывает потребности людей работающих и прожи-
вающих в разных населенных пунктах, в основном автобусы ходят с 
большим интервалом. Геннадий Сараев выступил по теме развития 
профессиональных приемных семей и продолжению работы по повы-
шению выплат на вознаграждение приемных родителей, а также о 
необходимости развития данной системы в формате социального 
предпринимательства или в качестве сотрудников Центров помощи 
детям, работающих удаленно.

(Продолжение. Начало на 16-й стр.)
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Еще одной темой выступления Уполномоченного стал уход за деть-
ми с инвалидностью, возможности совмещения профессиональной дея-
тельности законных представителей и ухода за ребенком-инвалидом.

20 октября Уполномоченный встретился со студентами Петро-
заводского педагогического колледжа. Встреча прошла в рамках 
мероприятия «Истории успеха». Геннадий Сараев рассказал студентам 
о своем профессиональном становлении, о работе на должности 
Уполномоченного по правам ребенка. Рассказал о направлениях 
деятельности и о работе первой в республике Службы кризисной 
помощи детям и семьям с детьми при Уполномоченном. Также участ-
ники встречи обсудили возрастные особенности детей, сложности 
подросткового возраста, зависимость от гаджетов и многое другое.

21 октября Уполномоченный провел прием граждан в Обще-
ственной приемной Главы Республики Карелия в г. Петрозаводске.

А также провел лекцию «Добровольчество и благотворительность» 
в рамках встречи со студентами РАНХиГС, на которой были затронуты 
правовые аспекты благотворительности и добровольчества, а также 
особенности статуса благотворительных фондов и государственного 
регулирования благотворительности.

Наибольший интерес студентов вызвала профессиональная дея-
тельность Геннадия Сараева, много вопросов поступило по проблемам 
буллинга, интолерантности семей и взаимодействия уполномоченного 
с органами власти и организациями.

24 октября Карельская модель Службы кризисной помощи детям и 
семьям с детьми при Уполномоченном по правам ребенка в Республике 
Карелия стала победителем Всероссийского конкурса социальных 
практик.

Ключевой задачей XIII Всероссийского форума «Вместе – ради 
детей! Доступная и качественная помощь» стало широкое тиражиро-
вание эффективных социальных практик, направленных на поддержку 
семьи и детства.

На платформе Форума были представлены более 500 лучших 
социальных практик, реализованных в субъектах Российской Феде-
рации, Карелию представили шесть практик.

Служба кризисной помощи детям и семьям с детьми при Уполно-
моченном по правам ребенка в Республике Карелия в рамках государ-
ственно-общественного партнерства стала победителем в номинации 
«Лучшие практики партнерства с НКО в интересах семьи и детства».

Карельская Служба кризисной помощи семьям с детьми при 
Уполномоченном по правам ребенка пока единственная в России.

24 октября в рамках проведения мероприятий, приуроченных 
ко Дню правовой помощи, Уполномоченный посетил школы районов 
Карелии. Геннадий Сараев работал в селе Паданы Медвежьегорского 
района и принял участие в поднятии флага и исполнении гимна в 
Паданской основной школе.

Также Геннадий Сараев провел уроки «Разговоры о важном» для 
учеников 7, 8 и 9 классов, на которых рассказал об основных правах 
детей, механизмах их защиты, ответил на многочисленные вопросы 
учеников.

В ходе визита в село Паданы Уполномоченный посетил Паданскую 
амбулаторию Медвежьегорской ЦРБ, пообщался с медицинским пер-
соналом по вопросам оказания медицинской помощи детям.

На следующий день Уполномоченный провел уроки «Разговоры 
о важном» в Поросозерской средней общеобразовательной школе 
Суоярвского района для учеников 9, 10 и 11 классов, пообщался с 
жителями поселка по вопросам детства.

В рамках мероприятий, приуроченных к Дню правовой помощи, 
Уполномоченным был проведен прием граждан по личным вопросам, 
также состоялись встречи с педагогическими коллективами Муезер-
ской, Ледмозерской и Ругозерской школ.

2 ноября Уполномоченный посетил с рабочим визитом Муезерский 
муниципальный район. Геннадий Сараев встретился с Главой Админи-
страции Муезерского района Александром Пашуком. В рамках встречи 
обсуждались основные вопросы оказания кризисной помощи семьям 
мобилизованных и семьям из числа вынужденных переселенцев, 
также в план работы на следующий год было внесено совместное 
мероприятие для педагогического сообщества Муезерского района 
с привлечением психологов из Петрозаводска.

2 ноября в Муезерском Центре дополнительного образования (пгт. 
Муезерский) состоялись образовательные события в рамках проекта 
«Объединяя усилия в интересах детей. Золото нации» Карельского 
фонда развития образования (КФРО) при поддержке Уполномоченного 
по правам ребенка в Республике Карелия, включающие:

– семинар-практикум по теме «XXI век: тренды образования и роли 
педагога», который модерировала З. Б. Ефлова, доктор педагогических 
наук, исполнительный директор Ассоциации сельских школ, старший 
методист Центра развития образования Петрозаводска;

– социально-психологический тренинг профессионального 
поведения педагогов в кризисных ситуациях провела Е. В. Сараева, 
клинический психолог, руководитель АНО «Семейный центр «Вереск», 
исполнительный директор КФРО.

Кроме того, в этот день прошла онлайн-встреча с руководителями 
Ледмозерской средней школы (директор Е. Л. Соболева) и Ругозер-
ской средней школы (директор Е. Н. Прокопович), на которой З. Б. 
Ефлова предложила педагогическим коллективам этих школ вклю-
читься в события и проекты Ассоциации. Например, презентовать 
свои успешные практики на Республиканском Дне сельской школы 
Карелии в феврале 2023 года.

Е. В. Сараева через проблемную беседу актуализировала и кор-
ректировала профессиональное реагирование педагогов в кризисных 
ситуациях. Также специалист провела встречу-консультацию с роди-
телями обучающихся школы.

Состоялась Рабочая группа по вопросам инновационной деятель-
ности школы, где педагоги совместно с З. Б. Ефловой наметили вехи 
продвижения в инноватике и планы продолжения сотрудничества.

В завершение визита Геннадий Сараев совместно с Главой района 
посетил подразделение Центра помощи детям № 1.

3 ноября Уполномоченный в рамках рабочей поездки в Бело-
морский район провел проблемный семинар-практикум для педаго-
гического коллектива Пушнинской школы Беломорского района (пос. 
Пушной, Беломорский район). В ходе мероприятия Геннадий Сараев 
рассказал педагогам о Дне правовых знаний, углубил их правовые 
представления о правах ребенка.

Семинар состоялся в рамках проекта «Объединяя усилия в инте-
ресах детей. Золото нации» Карельского фонда развития образования 
(КФРО). Проект направлен на внедрение модели социально-психоло-

гического сопровождения школ в условиях кризиса с использованием 
ресурса СО НКО.

Кроме того, в Пушнинской школе детский омбудсмен провел 
прием жителей по личным вопросам.

В Беломорске Уполномоченный встретился с заместителем 
Главы администрации района Еленой Котиновой, участники встречи 
обсудили вопрос оказания помощи семьям в трудной жизненной 
ситуации и семьям мобилизованных.

Геннадий Сараев посетил Центр помощи детям № 5, в котором 
осуществляется социальная реабилитация детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, и оказание содействия в их 
дальнейшем жизнеустройстве.

14 ноября в преддверии Всероссийского Дня правовой помощи 
несовершеннолетним Геннадий Сараев посетил Исправительную 
колонию № 9 города Петрозаводска, провел прием осужденных, 
отбывающих наказание в колонии.

В ходе визита Уполномоченный проконсультировал родителей, 
отбывающих наказание в колонии, по вопросам опеки и попечитель-
ства, установления отцовства, восстановления нарушенных прав и 
законных интересов детей.

17 ноября неоспоримым большинством депутатских голосов 
Законодательного собрания республики Геннадий Сараев был избран 
в качестве Уполномоченного по правам ребенка в Республике Каре-
лия. Кандидатура Геннадия Сараева была внесена Главой республики 
Артуром Парфенчиковым и согласована с Уполномоченным при 
Президенте Российской Федерации по правам ребенка.

Депутаты Законодательного Собрания активно поддержали 
кандидатуру Геннадия Александровича и выразили готовность к 
совместной плодотворной работе в интересах детей.

Геннадий Сараев занимает пост Уполномоченного по правам 
ребенка в Карелии с 2017 года. За время работы под руководством 
Геннадия Александровича был реализован ряд социально значимых 
проектов, направленных на работу с детьми и семьей, выстроено 
конструктивное взаимодействие с органами власти и общественными 
организациями, а также налажена работа по более эффективному и 
оперативному реагированию на поступающие обращения по вопро-
сам защиты прав и законных интересов детей.

17 ноября Уполномоченный оказал консультативную помощь 
несовершеннолетним, содержащимся в СИЗО-1. 

Встреча проводилась в рамках Всероссийского дня правовой 
помощи детям.

Детский омбудсмен проверил условия, которые созданы для 
подозреваемых и обвиняемых несовершеннолетних. В настоящее 
время в СИЗО-1 находится 12 подростков. Геннадий Сараев лично 
поговорил с каждым из них: поинтересовался, не нарушаются ли 
права ребят, поддерживают ли они связь с родителями и близкими 
им людьми, расспросил о необходимости оказания дополнительной 
правовой и социальной помощи.

Также в ходе рабочего визита Геннадий Сараев побеседовал 
с начальником пенитенциарного учреждения Олегом Тарасовым. 
Они подвели итоги совместной работы в сфере соблюдения прав 
детей, обозначили перспективы ее совершенствования, а также 
оговорили возможности дальнейшего взаимодействия по различным 
направлениям.

18 ноября в рамках Всероссийского дня правовой помощи детям 
студенты-юристы посетили аппарат Уполномоченного по правам 
ребенка в Республике Карелия.

Геннадий Сараев провел ликбез для будущих юристов, напомнил 
ребятам положения Конвенции ООН о правах ребенка – основного 
международно-правового документа, посвященного широкому 
спектру прав ребенка. Ведущий специалист по обеспечению деятель-
ности аппарата Уполномоченного, представитель Государственного 
юридического бюро Республики Карелия Екатерина Ковригина рас-
сказала об эффективной системе работы с обращениями граждан.

Также студенты познакомились со специалистами Госюрбюро 
Республики Карелия, оказывающими бесплатную юридическую 
помощь гражданам, в том числе и до стадии исполнения решения 
суда. О деятельности бюро будущим юристам рассказала начальник 
Госюрбюро Татьяна Тимофеева.

В ближайшее время планируется возрождение правовых игр с 
участием студентов, мероприятия проводятся совместно с Управле-
нием Минюста РФ по Республике Карелия.

21-22 ноября Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия принял участие во Всероссийской конференции «Пре-
ступление против детства. Без срока давности» в рамках Между-
народного научно-практического форума «Без срока давности. 
Геноцид советского народа со стороны нацистов и их пособников 
в годы Великой Отечественной войны: историческое осмысление и 
судебная практика» в Гатчине.

Форум направлен на сохранение исторической памяти и правды 
о ключевых событиях, имеющих важнейшее значение в современ-
ной геополитической ситуации, формирование в общественном 
сознании чувства неприятия нацизма, устойчивого представления 
о неотвратимости наказания за преступления против человечества.

Участие в Форуме принимали представители Генеральной про-
куратуры, Следственного комитета, Министерства науки и высшего 
образования, Министерства просвещения, Федерального агентства 
по делам молодежи, Правительства Ленинградской области, Пра-
вительства Санкт-Петербурга, Российского исторического обще-
ства, Уполномоченные по правам ребенка в субъектах Российской 
Федерации.

Президент России Владимир Путин направил приветственную 
телеграмму участникам Форума.

Организатором конференции «Преступление против детства. Без 
срока давности» выступила Национальная родительская ассоциация 
социальной поддержки семьи и защиты семейных ценностей.

На конференции обсуждались принципы и подходы форми-
рования уважительного отношения и сохранения среди семей, 
воспитывающих детей, памяти жертв геноцида мирного населения 
в годы Великой отечественной войны, а также рассматривались 
проблемные аспекты патриотического и духовно-нравственного 
воспитания подрастающего поколения.

29-30 ноября Уполномоченный принимал участие в Федеральном 
форуме «Подростки 360». Форум проходил в Москве по инициативе 
Уполномоченного при Президенте Российской Федерации по правам 
ребенка Марии Львовой-Беловой.

Форум посвящен вопросам повышения компетенций специалистов, 
занимающихся работой с подростками. На нем были впервые пред-
ставлены результаты всероссийского исследования «Подростки 360», 
охватившего 300 тыс. респондентов, и лучшие практики по работе с под-
ростками, подведены итоги состоявшихся межрегиональных форумов.

Дискуссии на круглых столах затрагивали следующие вопросы: 
конфликты, правонарушения и преступления в подростковой среде; 
взаимоотношения с родителями, одноклассниками, тренерами, учи-
телями и наставниками; подростковые травмы и технологии работы 
с ними; эффективность проектов и программ для подростков, их 
социальная активность; работа детских общественных организаций 
и движений; патриотическое воспитание подростков, а также укре-
пление традиционных семейных ценностей и подготовка подростков 
к будущей семейной жизни.

В рамках работы круглого стола «Конфликт с подростком или 
подросток с конфликтом» Геннадий Сараев представил модель Служ-
бы кризисной помощи при Уполномоченном по правам ребенка в 
Республике Карелия как ответ на вызов в ситуации недостаточной и 
недоступной психологической и иной помощи детям и семьям с детьми.

18 ноября Уполномоченный провел классные часы с учениками 
4-го и 7-го классов Шуйской средней общеобразовательной школы № 
1. Мероприятие прошло в рамках Недели правовых знаний. Детский 
омбудсмен рассказал об основных правах и обязанностях детей, а 
также ответил на вопросы ребят.

25–26 ноября Уполномоченный принимал участие в Форуме 
«Некоммерческий сектор Санкт-Петербурга: новые реалии», органи-
зованном Общественной палатой Санкт-Петербурга.

Геннадий Сараев выступил в качестве эксперта на стратегической 
секции «Благотворительность как культура перераспределения благ», 
а также провел консультации с представителями некоммерческого 
сектора по вопросам взаимодействия с органами власти, подготовки 
проектных заявок и реализации социальных проектов.

В ходе работы Форума участники затрагивали такие темы, как 
функции НКО и государства, есть ли конкуренция между государствен-
ными организациями и НКО, работающими в одной сфере. Наиболее 
остро обсуждались вопросы качества оказания услуг силами СО НКО 
и культуры благотворительности.

29 ноября Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия провел рабочую встречу с заместителем начальника Управ-
ления Росгвардии по Республике Карелия подполковником Сергеем 
Услугиным.

В ходе встречи обсуждались вопросы взаимодействия региональ-
ного Управления Росгвардии и Уполномоченного в различных сферах, 
в том числе по формированию правильных жизненных ценностей и 
ориентиров среди молодежи, а также наметили основные направления 
сотрудничества.

1 декабря, в день основания партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», в рамках 
декады приемов граждан в Общественной приемной в Республике 
Карелия состоялся совместный прием Уполномоченного по правам 
ребенка в Республике Карелия и депутата Петросовета Сергея Ильина по 
вопросам оказания помощи семьям добровольцев, участвующих в СВО.

9 декабря 2022 года Уполномоченный принял участие в работе 
круглого стола в Санкт-Петербурге.

Участие в работе круглого стола принимали представители трех 
регионов России – Ленинградской области, Калининградской обла-
сти и Республики Карелия, представители Министерства социальной 
защиты, профильных Министерств, учреждений системы профилактики 
социального сиротства, родительского сообщества, некоммерческие 
организации.

В рамках работы круглого стола были представлены результаты 
исследований по проекту «Индекс детского благополучия» в 2022 году 
и выработаны рекомендации для практических шагов по улучшению 
благополучия на основании полученных данных.

14 декабря Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия встретился с семиклассниками Соломенской школы.

Встреча была приурочена ко Дню Конституции, который отмечается 
в России 12 декабря. Конституция – главный документ, определяющий 
жизнь нашего государства, основные права, обязанности и свободы 
человека, принадлежащие каждому от рождения.

В своем выступлении Геннадий Сараев затронул темы прав ребенка 
и человека, вопросы безопасного поведения в сети и взаимоотношения 
ребенок – родитель – школа. После выступления ребята смогли задать 
Уполномоченному все интересующие вопросы.

29 декабря в преддверии Нового года и Рождества Христова 
детский омбудсмен Геннадий Сараев посетил Следственный изолятор 
№ 1 города Петрозаводска и передал руководству учреждения анти-
вандальное баскетбольное кольцо.

Кроме того, Геннадий Сараев произвел обход камер режимного 
корпуса и пообщался с подростками, содержащимися в СИЗО. В ходе 
разговора он поинтересовался у них условиями содержания, питания, 
организацией образовательного процесса, пожелал каждому здоровья, 
благополучия, положительных изменений в жизни и скорейшего воз-
вращения домой к своим родным и близким.

По завершении встречи детский омбудсмен вручил молодым 
людям подарочные наборы сладостей, а также передал сотрудникам 
следственного изолятора сладкие подарки для несовершеннолетних, 
содержащихся в СИЗО-2 в городе Сегежа.

В пенитенциарных учреждениях отметили важность подобных 
мероприятий для не достигших 18-летнего возраста жителей региона, 
которые преступили черту закона.

30 декабря в преддверии Нового года Уполномоченный по правам 
ребенка в Республике Карелия передал 100 сладких подарков для 
детей из Петрозаводска.

Подарки были вручены детям из многодетных, малоимущих семей, 
а также в Александро-Невский собор г. Петрозаводска и БФ «От сердца 
к сердцу» для детей с ограниченными возможностями здоровья и 
детей из многодетных семей.

Также Геннадий Сараев передал подарок от Министерства Россий-
ской Федерации по развитию Дальнего востока и Арктики в рамках 
благотворительной акции «Елка желаний» для мальчика Давида, 
который попросил на Новый год железную дорогу.

Уполномоченный выражает благодарность региональному отде-
лению Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и Министерству Российской Феде-
рации по развитию Дальнего востока и Арктики за приобретение 
подарков.

(Продолжение на 24-й стр. )
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2.15. Детский совет при Уполномоченном по правам ребенка 
в Республике Карелия

Действующий созыв Детского совета при Уполномоченном 
по правам ребенка в Республике Карелия приступил к работе 20 
апреля 2022 года.

27 апреля, посредством тайного голосования были избраны 
председатель, вице-председатель – секретарь и пресс-секретарь 
Совета. 

В мае 2022 года председатель Совета С.И. Стеблецова посетила 
первую встречу Федерального детского общественного совета при 
Уполномоченном по правам ребенка при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка, где со своими коллегами из других 
субъектов РФ представила проект по борьбе со стереотипами 
Уполномоченному при Президенте РФ по правам ребенка М.А. 
Львовой-Беловой.

26 мая члены Совета приняли участие в общественном обсуж-
дении внесенного в Государственную Думу ФС РФ проекта феде-
рального закона «О российском движении детей и молодежи 
«Большая перемена». Мероприятие проходило в Карельском реги-
ональном Центре молодежи, в нем приняли участие представители 
образовательных организаций Петрозаводска, Законодательного 
Собрания Республики Карелия, Министерства образования и спорта 
Республики Карелия, Общественной палаты Республики Каре-
лия, РДШ, Юнармии, Молодежного центра «Смена», Молодежного 
Правительства Республики Карелия и Молодежного Парламента 
Республики Карелия.

8 июня была проведена рабочая встреча между ДС при УПР в 
РК, Молодежным Правительством Республики Карелия и Агентством 
занятости населения г. Петрозаводска.

29-30 июня 2022 года вице-председателем Детского совета 
– секретарем Совета были направлены обращения главам адми-
нистраций муниципальных районов и городских округов РК с 
просьбой рассмотреть вопрос об установке датчиков сигаретного 
дыма в санузлах общеобразовательных организаций. По итогам 
проведенной работы удалось достигнуть следующих результатов: 
в Кемском муниципальном районе и Суоярвском муниципальном 
округе датчики должны были быть установлены до конца 2022 
года, в Петрозаводском городском округе в качестве пилотной 
организации выбрано МОУ «Гимназия №17», в Олонецком и При-
онежском районах вопрос был рассмотрен при формировании 
бюджетов районов на 2023 год, в Пудожском муниципальном 
районе вопрос был рассмотрен при разработке проектно-сметной 
документации на капитальный ремонт зданий образовательных 
учреждений, в Беломорском муниципальном районе мероприятия 
по установке датчиков дыма включены в планы хозяйственной 
деятельности всех образовательных учреждений. Впоследствии 
проект «Установка датчиков сигаретного дыма в санузлах обще-
образовательных организаций Республики Карелия» получил 
поддержку Комитета ГД ФС РФ по вопросам семьи, женщин и детей, 
Молодежного Правительства Республики Карелия, Министерства 
образования и спорта Республики Карелия, Уполномоченного по 
правам ребенка в Республике Карелия, Комитета СФ ФС РФ по 
социальной политике, первого заместителя председателя Коми-
тета ГД ФС РФ по просвещению Я.В. Лантратовой, Министерства 
здравоохранения Российской Федерации.

С 12 августа по 1 сентября делегация из 4 членов Совета приняла 
участие в Форуме детских общественных советов, проходившем в 
ВДЦ «Океан» в г. Владивостоке. В рамках форума председатель и 
вице-председатель – секретарь Детского совета презентовали свои 
проекты Уполномоченному при Президенте РФ по правам ребенка. 
Оба проекты получили высокую оценку и поддержку М.А. Львовой-
Беловой. Также были налажены связи с ДОСами субъектов РФ.

21 сентября был дан старт конкурсному отбору в ДС при УПР в 
РК. В сентябре 2022 года члены Совета рассказали в прямом эфире 
«Радио России – Карелия», чем занимается Совет и как в него войти, 
также информация распространялась через различные СМИ. По 
итогам конкурсного отбора в Совет вошли 6 человек. 

С 31 октября по 4 ноября 2022 года для членов ДС при УПР 
в РК была организована смена в рамках лагеря «Юные виртуо-
зы». Ребята встретились с Уполномоченным по правам ребенка в 
Республике Карелия Геннадием Сараевым, экспертом по проектной 
деятельности А. Соболевой, а также принимали активное участие 
в жизни лагеря.

С 3 ноября по 3 декабря Детским советом проводился Респу-
бликанский конкурс детского рисунка «Я и мои права». Партнерами 
Конкурса стали Министерство внутренних дел по Республике Каре-
лия, Общественная палата Республики Карелия, Законодательное 
Собрание Республики Карелия, Петрозаводский городской Совет, 
ГАУ ДПО РК «Карельский институт развития образования», Мини-
стерство здравоохранения Республики Карелия, Министерство 
социальной защиты Республики Карелия, ГБУ РК «Карельский 
ресурсный центр развития социальных технологий», Министерство 
образования и спорта Республики Карелия, ГБОУ РК «Специализи-
рованная школа искусств», АО «Специализированный застройщик 
«КСМ», ГКУ РК «Государственное юридическое бюро Республики 
Карелия», Республиканская газета детей и подростков «Моя газета 
+». Для участия в Конкурсе представлена 151 конкурсная работа 
по 12 номинациям. Допущены к участию в Конкурсе 136 работ. По 
итогам Конкурса победителями и призерами признаны 37 обуча-
ющихся из 6 районов, 1 муниципального округа и 1 городского 
округа Республики Карелия.

По итогам 2022 года члены Совета заняли призовые места в 
конкурсах социально-значимой направленности: в конкурсе в 
сфере молодежной политики «Премия Ю» С. И. Стеблецова была 
признана лауреатом в номинации «Лидер года», И.А. Хаймин был 
признан победителем в номинации «Общественный деятель года», 
а также И.А. Хаймин и Р.В. Реутов стали лауреатами муниципальной 
системы образования в номинации «Активная жизненная позиция».

В 2023 года планируется установление сотруднических отно-
шений с ДОСами субъектов РФ, детскими и молодежными органи-
зациями Республики Карелия, проведение набора в Детский совет, 
проведение публичной презентации проектов членов Детского 
совета при Уполномоченном по правам ребенка в Республике 
Карелия, реализация проектных инициатив, сотрудничество с 
органами исполнительной и законодательной власти Республики 
Карелия, органами местного самоуправления.

2.16. Индекс детского благополучия: результаты 
исследования и пути развития»

Индекс детского благополучия разработан Благотворительным 
фондом Елены и Геннадия Тимченко совместно с РАНХиГС при под-
держке Агентства стратегических инициатив с целью получения 
полных и актуальных данных о том, как живут дети в России, 
поскольку по ряду важных параметров, таких как буллинг или 
субъективное благополучие ребенка, официальная статистика 
не ведется. 

Индекс детского благополучия – это система показателей для 
оценки качества жизни детей и рассчитывается по 18 показателям, 
объединенных в 6 доменов: Образование, Здоровье, Материальное 
положение, Безопасность, Социальные отношения, Самореализация. 
Эти показатели включают в себя как официальную статистику, так и 
результаты опросов детей и родителей. Данные для исследования 
собираются путем анонимного анкетирования детей и родителей 
– эти онлайн-опросы организуют школы. Вопросы, фиксирующие 
значения показателей, разработаны на основании экспертных 
оценок и опыта разработки других Индексов, в том числе индекса 
детского благополучия ЮНИСЭФ. 

В 2022 году в сбор данных для Индекса детского благополучия 
было привлечено еще 3 региона в том числе Республика Карелия. 

Общее количество детей, принявших участие в опросе в Респу-
блике Карелия – 6495. 33,6% опрошенных детей из Карелии живут 
в Петрозаводске. Общее количество родителей, принявших участие 
в опросе в Республике Карелия – 4232. Подростки, как правило, 
совместно проживают с тремя и более членами семьи (34,8% 
отмечают «4 человека», 20,3% – «5 и более человек»). В семьях из 
трех человек живут 33,2%, из двух человек – 10,2%. Большинство 
(68,5%) живет с родными родителями (мамой и папой), 28,2% – с 
одним из родителей. 1,8% (115 детей) живет с родственниками 
без родителей, 84 (1,3%) ребенка живет в приемной семье или с 
опекунами, 15 (0,2%) детей из опрошенных живет в учреждении.

Социально-демографические характеристики. 
Доход семьи – важная характеристика, которая влияет на 

многие сферы благополучия. Например, дети из семей, где по их 
субъективным оценкам есть трудности с покупкой еды и одежды, 
значительно реже удовлетворены местом, где они живут, испыты-
вают меньше интереса к школе. В Республике Карелия достаточно 
высокие оценки уровня материального благополучия относительно 
других регионов по трем последним показателям (денег достаточно, 
чтобы купить квартиру; могли бы купить автомобиль; денег хватает 
на крупные покупки и отдых). 

Родители: 

Дети:
 

Материальное благополучие.
Дети из Карелии немного чаще выезжают за пределы региона 

(60,4%) и заграницу (8,0%), чем дети из остальных регионов СЗФО 
(51,8% и 6,5% соответственно).

В Карелии дети из социальных учреждений (53,3%) отмечают, 
что имеют собственные книги. Однако, это на 34,9% меньше, чем у 
детей в полной семье (87,3%).

Образование.
В большинстве регионов России с возрастом детям становится 

все менее интересно на занятиях в школе. При этом девочкам чуть 
более интересно на занятиях по обучению музыке, пению и театру. 
Ситуация с танцами и рисованием такая же. И традиционно противопо-
ложная ситуация со спортом, занятия спортом вызывают наибольший 
интерес у мальчиков. 

Буллинг.
Дети из трех регионов СЗФО (Республика Карелия, Ленинградская 

и Калининградская область) чувствуют себя абсолютно безопасно в 
школе в меньшей степени, нежели их сверстники в среднем по дру-
гим регионам. Так в Карелии чувствуют себя абсолютно безопасно в 
школе 40,1%. Тогда как среднее значение по всем регионам 45,5%.

Здоровье. 

Насилие в семье.

Одиночество.

Самореализация.

Кроме того, сами дети сообщили в анкетах, что им хотелось бы 
раскрыть темы романтических отношений, музыкальных, кино-, игровых 
предпочтений, психологического самочувствия.

2.16. Результаты опроса школьников по оценке качества 
и потребности в оказании юридической помощи 

несовершеннолетним жителям Республики Карелия
Данный опрос касался правового просвещения подростков, в 

том числе соблюдение права на получение бесплатной юридической 
помощи. В опросе приняло участие 3210 подростков в возрасте от 
14 до 17 лет, 57.9% девушек и 42.1% молодых людей.

В результате опроса подростки выбрали несколько наиболее 
важных для них прав:

1. право на жизнь – 80.7%, 
2. право на свободу – 72.7%, 
3. право на образование – 56.4%, 
4. право на свободу убеждений и их свободное выражение – 

44.8%,
5. право на медицинскую помощь – 47.6%, 
6. право на труд – 21.3%
На вопрос о частоте проведения мероприятий по правовому 

просвещению в учебных заведениях 30.5% опрошенных ответили 
что такие мероприятия не проводятся, 32.9% ответили что занятия 
проводятся раз в неделю, 23.7% – раз в месяц.

Ниже приведены некоторые результаты опроса.

(Продолжение. Начало на 16-й стр.)
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Также по результатам опроса выяснилось, что только 6.6% под-
ростков сообщат родителям о том, что их права нарушены, 11.3% 
сообщат компетентным взрослым, 1% напишут письменное обраще-
ние (жалобу), 0.4% сообщат педагогу, большинство – 17.3% – скажут 
вслух о том, что права нарушены.

Глава III 
Предложения Уполномоченного по правам ребенка 

в Республике Карелия по совершенствованию механизмов 
государственной политики в сфере защиты прав детей
Данные предложения выработаны Уполномоченным исходя 

из обсуждения проблемных вопросов защиты прав детей в рамках 
заседаний, рабочих групп, а также анализа обращений граждан.

Уполномоченный предлагает:
1. В целях объективного решения школьных конфликтов и 

возможности обеспечения доступа к психологическим услугам 
обучающихся, создать межшкольные Центры кризисной помощи в 
рамках муниципалитетов. 

2. Создать институт семейной медиации в Республике Карелия, 
связанные с ней изменения законодательства, в том числе феде-
рального. 

3. Рассмотреть вопрос увеличения размера вознаграждения и 
ежемесячной выплаты на содержание детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, находящихся под опекой, попечи-
тельством, в приемных семьях, в семьях патронатных воспитателей с 
предложением увеличения размера денежных средств на содержание 
до размера прожиточного минимума для детей, установленного в 
целом по Республике Карелия за квартал года, предшествующий 
кварталу принятия бюджета, без применения районного коэффици-
ента; размер вознаграждения – до размера минимального размера 
оплаты труда, установленного Федеральным законом от 19 июня 2000 
года № 82-ФЗ «О минимальном размере оплаты труда».

4. Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав 
Республики Карелия – утвердить, разработанный Уполномоченным по 
правам ребенка в Республике Карелия Порядок межведомственного 
взаимодействия по профилактике суицидальных попыток, несуици-
дального самоповреждающего поведения и суицидов несовершен-
нолетних.

5. Инициировать принятия регионального закона о наставничестве 
и постинтернатном сопровождении.

6. Продолжить работу по созданию и актуализации сведений 
Реестра опасных объектов в Республике Карелия в каждом муници-
пальном районе (аварийные дома, объекты незавершенного строи-
тельства и т.п.). 

7. Рассмотреть вопрос об оказании кризисной психологической 
помощи несовершеннолетним – жертвам преступлений, а также их 
ближайшему окружению. Необходимость рассмотрения данного 
вопроса связана с отсутствие системы экстренного оказания пси-
хологической помощи несовершеннолетним, ставшим участниками 
(свидетелями) ЧП с социальными последствиями, а также отсутствие 
нормативно-правовой базы регулирующей оказание психологической 
помощи населению, в том числе несовершеннолетним,

8. Продолжить работу по внедрению участия НКО в профилактике 
правонарушений и оказании социальных услуг несовершеннолетним, 
в целях создания эффективного общественно-государственного 
партнерства для профилактики правонарушений и оказания помощи 
семьям с детьми и детям в трудной жизненной ситуации. Уполномо-
ченный предлагает обобщить и тиражировать практики и успешный 
опыт НКО по оказанию социальных услуг.

9. Внести изменения в Постановление Правительства Республики 
Карелия от 28.07.2008 г. № 148-П О многодетных семьях в Республике 
Карелия в части исключения из условий определения многодетных 
семей в Республике Карелия абзаца «дети не находятся на полном 
государственном обеспечении». По мнению Уполномоченного, данное 
условие определения многодетных семей противоречит законным 
интересам детей, проживающим в таких семьях, так как ребенок, 
находящийся на полном государственном обеспечении, например, 
обучающийся в специализированных образовательных организа-
циях, имеет дополнительные бытовые потребности и нуждается в 
материальном обеспечении со стороны законных представителей. 
Также братья и сестры детей, находящихся на полном государственном 
обеспечении, лишаются мер социальной поддержки, включающих 
льготное питание, оплату образовательных организаций и иных 
государственных и частных льгот, предусмотренных для много-
детных семей.

Взаимодействие со средствами массовой информации.
Уполномоченный плодотворно сотрудничает с журналистами, 

как ситуационно, так и по проблемным вопросам защиты прав детей. 
Публикации о повторном назначении Геннадия Сараева на долж-

ность Уполномоченного по правам ребенка в Республике Карелия:
1) Геннадий Сараев переназначен детским омбудсменом Карелии 

на второй срок
https://karel.mk.ru/politics/2022/11/17/gennadiy-saraev-

perenaznachen-detskim-ombudsmenom-karelii-na-vtoroy-srok.html
2) Геннадий Сараев вновь назначен на пост Уполномоченного по 

правам ребенка в республике
https://karelia.news/news/10077992/gennadiy-saraev-izbran-na-

vtoroy-srok-upolnomochennym-po-pravam-rebenka-v-karelii/
3) ЗС РК оставило Сараева уполномоченным на второй срок
https://ptzgovorit.ru/news/zs-rk-ostavil-saraeva-

upolnomochennym-po-pravam-rebenka-na-vtoroy-srok
4) В карельском парламенте рассмотрели кандидатуру детского 

омбудсмена
https://sampotv360.ru/2022/11/16/v-karelskom-parlamente-

rassmotreli-kandidaturu-detskogo-ombudsmena/
5) На пост детского омбудсмена Карелии выдвинули единственную 

кандидатуру
https://karel.mk.ru/social/2022/10/18/na-post-detskogo-

ombudsmena-karelii-vydvinuli-edinstvennuyu-kandidaturu.html
6) Комитет Законодательного Собрания рекомендовал оставить 

детским омбудсменом Карелии Геннадия Сараева
https://karel.mk.ru/social/2022/11/15/komitet-zakonodatelnogo-

sobraniya-rekomendoval-ostavit-detskim-ombudsmenom-karelii-
gennadiya-saraeva.html

7) Геннадий Сараев переназначен детским омбудсменом Карелии 
на второй срок

https://karel.mk.ru/politics/2022/11/17/gennadiy-saraev-
perenaznachen-detskim-ombudsmenom-karelii-na-vtoroy-srok.html

8) Депутаты Заксобрания рассмотрели кандидатуру детского 
омбудсмена в Карелии

https://karelinform.ru/news/2022-11-15/deputaty-zaksobraniya-
rassmotreli-kandidaturu-detskogo-ombudsmena-v-karelii-2589900

Публикации по системным вопросам защиты детства на терри-
тории Карелии:

9) Эксперты Карельского фонда развития образования презен-
товали новый проект

https://karel.mk.ru/social/2022/01/31/eksperty-karelskogo-fonda-
razvitiya-obrazovaniya-prezentovali-novyy-proekt.html

10) Геннадий Сараев о новых мерах поддержки семей с детьми: 
шаг правильный и своевременный

https://tv-karelia.ru/detskiy-ombudsmen-karelii-gennadiy-saraev-
o-novyih-merah-podderzhki-semey-s-detmi/

11) Геннадий Сараев: «Должен быть детский Интернет!»
https://sampotv360.ru/2022/04/25/gennadij-saraev-dolzhen-byt-

detskij-internet/
12) Геннадий Сараев о новых мерах поддержки семей с детьми
https://sampotv360.ru/2022/03/09/gennadij-saraev-o-novyh-

merah-podderzhki-semej-s-detmi-shag-pravilnyj-i-svoevremennyj/
13) Детский омбудсмен Карелии рассказал о трех главных угрозах 

в интернете
https://sampotv360.ru/2022/09/20/detskij-ombudsmen-karelii-

rasskazal-o-treh-glavnyh-ugrozah-v-internete/
14) Детский омбудсмен в Карелии пожурил власти за плохую 

«рекламу» рабочих профессий
https://karelinform.ru/news/2022-08-29/detskiy-ombudsmen-v-

karelii-pozhuril-vlasti-za-plohuyu-reklamu-rabochih-professiy-2327756
15) Жители Карелии подали 19 тысяч заявлений на пособие на 

детей от 8 до 17 лет

https://sampotv360.ru/2022/06/01/zhiteli-karelii-podali-19-
tysyach-zayavlenij-na-posobie-na-detej-ot-8-do-17-let/

16) Как мы защищаем наших детей? | «Тема дня» 31.05.2022
https://sampotv360.ru/2022/05/31/kak-my-zashhishhaem-nashih-

detej-tema-dnya-31-05-2022/
17) Выплаты семьям опекунов в Карелии увеличат на 15 процентов
https://karelia.news/news/10063496/vyplaty-semyam-opekunov-

v-karelii-uvelichat-na-15-procentov/
18) «Эта работа, которая должна оплачиваться». У приемных семей 

Карелии появился шанс на увеличение позорных пособий
https://karelia.news/news/10057632/yeta-rabota-kotoraya-

dolzhna-oplachivatsya-u-priemnykh-semey-karelii-poyavilsya-shans-
na-uvelichenie-pozornykh-posobiy/

19) Родителей просят проверять, что смотрят дети на YOUTUBE
https://ptzgovorit.ru/news/roditeley-prosyat-proveryat-chto-

smotryat-deti-na-youtube
20) Детский омбудсмен выслушает жителей Карелии в пятницу
https://ptzgovorit.ru/news/detskiy-ombudsmen-vyslushaet-

zhiteley-karelii-v-pyatnicu
21) Геннадий Сараев: «Должен быть детский Интернет!»
https://gubdaily.ru/news/gennadij-saraev-dolzhen-byt-detskij-

internet/
22) В Карелии хотят увеличить пособия сиротам на приобретение 

жилья
https://karel.mk.ru/social/2022/11/14/v-karelii-khotyat-uvelichit-

posobiya-sirotam-na-priobretenie-zhilya.html
23) Детский омбудсмен Карелии: Игнорирование – это тоже 

насилие
 https://rg.ru/2021/12/08/reg-szfo/detskij-ombudsmen-karelii-

ignorirovanie-eto-tozhe-nasilie.html
24) Геннадий Сараев рассказал, как Карелия будет помогать детям 

из ДНР и ЛНР
https://rk.karelia.ru/social/gennadij-saraev-rasskazal-kak-kareliya-

budet-pomogat-detyam-iz-dnr-i-lnr/
25) ЕДДС Петрозаводска и уполномоченный по правам ребенка 

в Карелии договорились о сотрудничестве
https://rk.karelia.ru/social/edds-petrozavodska-i-upolnomochennyj-

po-pravam-rebyonka-v-karelii-dogovorilis-o-sotrudnichestve/
26) Детский омбудсмен Карелии одобрил уход от термина «услуга» 

в образовании
https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-karelii-odobril-

uhod-ot-termina-usluga-v-obrazovanii/
27) Детский омбудсмен Карелии подвел итоги работы за про-

шлый год
https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-karelii-podvel-itogi-

raboty-za-proshlyj-god/
28) Главный пристав и детский омбудсмен Карелии проведут 

личный прием и горячую линию
https://stolicaonego.ru/news/glavnyj-pristav-i-detskij-ombudsmen-

karelii-provedut-lichnyj-priem-i-gorjachuju-liniju/
29) Карельских родителей просят проверять, что смотрят дети 

на Youtube
https://stolicaonego.ru/news/karelskih-roditelej-prosjat-proverjat-

chto-smotrjat-deti-na-youtube/
30) В Карелии помощь детям, оказавшимся на краю, не приходит 

вовремя
https://factornews.ru/news/v-karelii-pomosch-detjam-

okazavshimsja-na-kraju-ne-prihodit-vovremja/
31) Служба кризисной помощи семьям получила почти 140 обра-

щений от жителей Карелии
https://rk.karelia.ru/social/sluzhba-krizisnoj-pomoshhi-semyam-

poluchila-pochti-140-obrashhenij-ot-zhitelej-karelii/
32) Порядка 10 тысяч пособий для малоимущих семей с детьми 

от 8 до 17 лет назначили в Карелии за май
https://rk.karelia.ru/social/poryadka-10-tysyach-posobij-dlya-

maloimushhih-semej-s-detmi-ot-8-do-17-let-naznachili-v-karelii-za-maj/
33) Детский омбудсмен Карелии призвал родителей проверять, 

что их дети смотрят на YouTube
https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-karelii-prizval-

roditelej-proveryat-chto-ih-deti-smotryat-na-youtube/
34) Геннадий Сараев: «Должен быть детский интернет!»
https://stolicaonego.ru/news/gennadij-saraev-dolzhen-byt-detskij-

internet/
35) В Карелии обновился состав детского совета при уполномо-

ченном по правам ребенка
https://stolicaonego.ru/news/v-karelii-obnovilsja-sostav-detskogo-

soveta-pri-upolnomochennom-po-pravam-rebenka/
36) Геннадий Сараев о новых мерах поддержки семей с детьми: 

Шаг правильный и своевременный
https://stolicaonego.ru/news/gennadij-saraev-o-novyh-merah-

podderzhki-semej-s-detmi-shag-pravilnyj-i-svoevremennyj/
37) Геннадий Сараев о новых мерах поддержки семей с детьми: 

Шаг правильный и своевременный
https://stolicaonego.ru/news/gennadij-saraev-o-novyh-merah-

podderzhki-semej-s-detmi-shag-pravilnyj-i-svoevremennyj/
38) Детский омбудсмен Карелии прокомментировал новые меры 

поддержки семей с детьми
https://karel.mk.ru/social/2022/03/09/detskiy-ombudsmen-karelii-

prokommentiroval-novye-mery-podderzhki-semey-s-detmi.html
39) Карельская Служба помощи детям ищет финансирование
https://karel.mk.ru/social/2022/05/24/karelskaya-sluzhba-

pomoshhi-detyam-ishhet-finansirovanie.html
40) Детский омбудсмен Карелии обратился к родителям с важной 

просьбой
https://karel.mk.ru/social/2023/01/19/detskiy-ombudsmen-karelii-

obratilsya-k-roditelyam-s-vazhnoy-prosboy.html
Комментарии Уполномоченного по конкретным случаям обе-

спечения прав и законных интересов ребенка:
41) Почему дети в Пудожском районе не могут попасть в школу
https://karel.mk.ru/social/2022/11/16/pochemu-deti-v-

pudozhskom-rayone-ne-mogut-popast-v-shkolu.html
42) Детский омбудсмен Карелии положительно оценил отсутствие 

телевизоров в Доме ребенка
 https://karel.mk.ru/social/2022/12/02/detskiy-ombudsmen-karelii-

polozhitelno-ocenil-otsutstvie-televizorov-v-dome-rebenka.html
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43) Полиция начала проверку после опасной прогулки маль-
чика по краю балкона в центре Петрозаводска

https://sampotv360.ru/2022/08/05/policziya-nachala-proverku-
posle-opasnoj-progulki-malchika-po-krayu-balkona-v-czentre-
petrozavodska/

44) После шторма застрявших на Валааме детей эвакуируют 
в Сортавалу

https://sampotv360.ru/2022/07/20/posle-shtorma-
zastryavshih-na-valaame-detej-evakuiruyut-v-sortavalu/

45) Здания 150 детских садов в Карелии нуждаются в капи-
тальном ремонте

https://sampotv360.ru/2022/05/06/zdaniya-150-detskih-sadov-
v-karelii-nuzhdayutsya-v-kapitalnom-remonte/

46) Мать умершего после избиения отцом мальчика находится 
в СИЗО

https://karelia.news/news/10080821/mat-umershego-posle-
izbieniya-otcom-malchika-nakhoditsya-v-sizo/

47) В Кондопоге объединяют две школы
https://karelia.news/news/10077977/v-kondopoge-

obedinyayut-dve-shkoly/
48) В Петрозаводске ребенка, вышедшего из 2-летней комы, 

выписали из больницы
https://karelia.news/news/10077011/v-petrozavodske-rebenka-

vyshedshego-iz-2-letney-komy-vypisali-iz-bolnic/
49) Должны были идти вдоль берега: стали известны новые 

подробности опасного похода на Валаам
https://karelia.news/news/10065928/pokhod/
50) Информация об отравлении подростка аэрозолем в Петро-

заводске не подтвердилась
https://karelia.news/news/10063509/informaciya-ob-otravlenii-

podrostka-ayerozolem-v-petrozavodske-ne-podtverdilas/
51) «Устроили забастовку»
https://ptzgovorit.ru/news/ustroili-zabastovku-spasennye-na-

ladoge-hotyat-prodolzheniya-pohoda
52) Арестована мама двухлетнего ребенка, умершего после 

избиения отцом
https://gubdaily.ru/news/arestovana-mama-dvuxletnego-

rebenka-umershego-posle-izbieniya-otcom/
53) Следком России занялся Минздравом Карелии из-за отказа 

в сенсорах детям-диабетикам
https://gubdaily.ru/article/frontpage/sledkom-rossii-zanyalsya-

minzdravom-karelii-iz-za-otkaza-v-sensorax-detyam-diabetikam/
54) «Дети, которые должны жить, как в семье, живут как на 

передержке». Сотрудники Дома ребенка Петрозаводска устроили 
скандал из-за телевизора

https://gubdaily.ru/news/deti-kotorye-dolzhny-zhit-kak-v-seme-
zhivut-kak-na-perederzhke-sotrudniki-doma-rebenka-petrozavodska-
ustroili-skandal-iz-za-televizorov/

55) Мать-одиночка купила дом в Карелии, куда больше 3,5 
года не могут провести воду

https://gubdaily.ru/news/sizhu-rydayu-mat-odinochka-kupila-
dom-v-karelii-kuda-bolshe-35-let-ne-mogut-provesti-vodu/

56) Учительница, посадившая школьника спиной к доске за 
флаг США на кофте, извинится перед всем классом

https://gubdaily.ru/news/uchitelnica-posadivshaya-shkolnika-
spinoj-k-doske-za-flag-ssha-na-kofte-izvinitsya-pered-vsem-
klassom/

57) Дети из карельского поселка не могут попасть в школу 
даже на катере: узнали, почему за год проблему не решили

https://gubdaily.ru/news/deti-iz-karelskogo-poselka-ne-mogut-
popast-v-shkolu-dazhe-na-katere-uznali-pochemu-za-god-problemu-
ne-reshili/

58) В Петрозаводске избитого отцом ребенка выписали из 
больницы: мать от него отказалась

https://gubdaily.ru/news/v-petrozavodske-izbitogo-otcom-
rebenka-vypisali-iz-bolnicy-mat-ot-nego-otkazalas/

59) В Карелии просят вернуть домой пятерых мобилизованных 
мужчин, в семьях которых есть дети-инвалиды

https://gubdaily.ru/article/frontpage/v-karelii-prosyat-vernut-
domoj-pyateryx-mobilizovannyx-muzhchin-v-semyax-kotoryx-est-
deti-invalidy/

60) В одном из районов Петрозаводска собираются открыть 
колонию-поселение: жители в шоке и готовы выйти на митинг

https://gubdaily.ru/news/v-odnom-iz-rajonov-petrozavodska-
sobirayutsya-otkryt-koloniyu-poselenie-zhiteli-v-shoke-i-gotovy-
vyjti-na-miting/

61) В Карелии органы опеки не разрешили матери продать 
квартиру

https://gubdaily.ru/news/v-karelii-organy-opeki-ne-razreshili-
materi-prodat-kvartiru/

62) Детский омбудсмен обратился к родителям Карелии после 
инцидента с ребенком на балконе

https://gubdaily.ru/news/detskij-ombudsmen-obratilsya-k-
roditelyam-karelii-posle-incidenta-s-rebenkom-igrayushhem-na-
balkone/

63) Полиция пришла к родителям, чей ребенок стоял на краю 
балкона в Петрозаводске

https://gubdaily.ru/news/policiya-prishla-k-roditelyam-chej-
rebenok-stoyal-na-krayu-balkona-v-petrozavodske/

64) «Некоторые верят, что закончат поход». Дети, которые 
чуть не попали в шторм на Ладоге, заступаются за своего руко-
водителя

https://gubdaily.ru/news/nekotorye-veryat-chto-zakonchat-
poxod-deti-kotorye-chut-ne-popali-v-shtorm-na-ladoge-
zastupayutsya-za-svoego-rukovoditelya/

65) «После шторма застрявших на Валааме детей эвакуируют 
в Сортавалу»

https://gubdaily.ru/news/posle-shtorma-zastryavshix-na-
valaame-detej-evakuiruyut-v-sortavalu/

66) В Карелии укушенная собакой девочка добилась ком-
пенсации от районных властей

https://gubdaily.ru/news/v-karelii-ukushennaya-sobakoj-
devochka-dobilas-kompensacii-ot-rajonnyx-vlastej/

67) В Карелию привезли трехлетнюю девочку, выросшую в 
тюрьме: ее маме сидеть еще много лет

https://gubdaily.ru/news/v-kareliyu-privezli-trexletnyuyu-
devochku-vyrosshuyu-v-tyurme-ee-mame-sidet-eshhe-mnogo-let/

68) В Карелию привезли трехлетнего ребенка, родившегося 
и выросшего в тюрьме

https://karel.mk.ru/social/2022/06/28/v-kareliyu-privezli-
trekhletnego-rebenka-rodivshegosya-i-vyrosshego-v-tyurme.html

69) Гибель троих подростков, утонувших в Петрозаводске, 
признали несчастным случаем

https://gubdaily.ru/news/gibel-troix-podrostkov-utonuvshix-
v-petrozavodske-priznali-neschastnym-sluchaem/

70) Уволилась заведующая детсадом в Петрозаводске, где 
издевались над детьми

https://gubdaily.ru/news/uvolilas-zaveduyushhaya-detsadom-
v-petrozavodske-gde-izdevalis-nad-detmi/

71) Чтобы опросить детей об издевательствах в детсаду 
Петрозаводска, пришлось использовать кукол и игры

https://gubdaily.ru/news/chtoby-oprosit-detej-ob-
izdevatelstvax-v-detsadu-petrozavodska-prishlos-ispolzovat-
kukly-i-igry/

72) Детский омбудсмен раскрыл статистику суицидов среди 
детей в Карелии

https://gubdaily.ru/news/detskij-ombudsmen-raskryl-
statistiku-suicidov-sredi-detej-v-karelii/

73) В Карелии готовят места для эвакуированных жителей 
ДНР и ЛНР и собирают гуманитарную помощь

https://gubdaily.ru/news/kareliya-pomogaet-evakuirovannym-
zhitelyam-dnr-i-lnr/

74) Стало известно, в каком детском саду Петрозаводска 
издевались над детьми

https://gubdaily.ru/news/stalo-izvestno-v-kakom-detskom-
sadu-petrozavodska-izdevalis-nad-detmi/

75) «В это не верилось». Родители рассказали об издева-
тельствах над детьми в детском саду Петрозаводска

https://gubdaily.ru/news/v-eto-ne-verilos-roditeli-rasskazal-
ob-izdevatelstvax-nad-detmi-v-detskom-sadu-petrozavodska/

76) Почему в Карелии многодетную семью не выселяли из 
разрушающегося жилья

https://karel.mk.ru/social/2022/01/18/pochemu-v-karelii-
mnogodetnuyu-semyu-ne-vyselyali-iz-razrushayushhegosya-zhilya.
html

77) В Карелии квартиру продали вместе с ребенком
https://karel.mk.ru/social/2022/06/21/v-karelii-kvartiru-

prodali-vmeste-s-rebenkom.html
78) В Карелии живет ребенок, с рождения сидевший в тюрьме
https://karel.mk.ru/social/2022/07/02/v-karelii-zhivet-

rebenok-s-rozhdeniya-sidevshiy-v-tyurme.html
79) В Карелию привезли трехлетнего ребенка, родившегося 

и выросшего в тюрьме
https://karel.mk.ru/social/2022/06/28/v-kareliyu-privezli-

trekhletnego-rebenka-rodivshegosya-i-vyrosshego-v-tyurme.html
80) Детский омбудсмен Карелии проверил несуществующие 

пляжи Костомукши
https://karel.mk.ru/social/2022/07/11/detskiy-ombudsmen-

karelii-proveril-nesushhestvuyushhie-plyazhi-kostomukshi.html
81) В Карелии опекун отсудила у властей право воспитывать 

детей
https://karel.mk.ru/social/2022/07/13/v-karelii-opekun-

otsudila-u-vlastey-pravo-vospityvat-detey.html
82) Детей, пережидающих шторм на острове Карелии, эва-

куируют в Сортавала
h t t p s : / / k a re l . m k . r u / s o c i a l / 2 0 2 2 / 0 7 / 2 1 / d e t e y -

perezhidayushhikh-shtorm-na-ostrove-karelii-evakuiruyut-v-
sortavala.html

83) Детей с Валаама благополучно доставили в город Карелии
https://karel.mk.ru/social/2022/07/21/detey-s-valaama-

blagopoluchno-dostavili-v-gorod-karelii.html
84) Малыша, пролежавшего два года в коме, выписали из 

больницы Петрозаводска
https://karel.mk.ru/social/2022/11/07/malysha-

prolezhavshego-dva-goda-v-kome-vypisali-iz-bolnicy-
petrozavodska.html

85) Детский омбудсмен Карелии отреагировал на недопу-
стимую ситуацию в лицее

https://karel.mk.ru/social/2022/11/17/detskiy-ombudsmen-
karelii-otreagiroval-na-nedopustimuyu-situaciyu-v-licee.html

86) Детский омбудсмен Карелии положительно оценил отсут-
ствие телевизоров в Доме ребенка

https://karel.mk.ru/social/2022/12/02/detskiy-ombudsmen-
karelii-polozhitelno-ocenil-otsutstvie-televizorov-v-dome-rebenka.
html

87) Геннадий Сараев прокомментировал ситуацию с деть-
ми-сиротами, которые остались после смерти молодой матери

https://rk.kare l ia. ru/accident/gennadi j-saraev-
prokommentiroval-situatsiyu-s-detmi-sirotami-kotorye-ostalis-
posle-smerti-molodoj-materi/

88) Детский омбудсмен Геннадий Сараев прокомментировал 
инцидент с ребенком на краю балкона

https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-gennadij-
saraev-prokommentiroval-intsident-s-rebenkom-na-krayu-balkona/

89) Детский омбудсмен Карелии: «Участие в выборах – это 
участие в своей жизни»

https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-karelii-
uchastie-v-vyborah-eto-uchastie-v-svoej-zhizni/

90) Детский омбудсмен Карелии рассказал о трех главных 
угрозах в интернете

https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-karelii-
rasskazal-o-treh-glavnyh-ugrozah-v-internete/

91) Детский омбудсмен усмотрел нарушение этики в дей-
ствиях учителя, наказавшего школьника за одежду с флагом США

https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-usmotrel-
narushenie-etiki-v-dejstviyah-uchitelya-nakazavshego-shkolnika-
za-odezhdu-s-flagom-ssha/

92) Геннадия Сараева переназначили на пост детского омбуд-
смена в Карелии

https://rk.karelia.ru/social/gennadiya-saraeva-perenaznachili-
na-post-detskogo-ombudsmena-v-karelii/

93) В Карелии детский омбудсмен подарил антивандальное 
баскетбольное кольцо юным арестантам

https://rk.karelia.ru/social/v-karelii-detskij-ombudsmen-
podaril-antivandalnoe-basketbolnoe-koltso-yunym-arestantam/

94) Детский омбудсмен Сараев положительно оценил отсут-
ствие телевизоров в Доме ребенка

https://rk.karelia.ru/social/detskij-ombudsmen-saraev-
polozhitelno-otsenil-otsutstvie-televizorov-v-dome-rebenka/

95) Геннадий Сараев о новых мерах поддержки семей с 
детьми: Шаг правильный и своевременны

https://karelinform.ru/news/2022-03-09/gennadiy-saraev-
o-novyh-merah-podderzhki-semey-s-detmi-shag-pravilnyy-i-
svoevremenny-232723

96) Сараев: жизни ребенка, пострадавшего на пожаре в 
Карелии, ничего не угрожает

https://karelinform.ru/news/2022-04-09/saraev-zhizni-
rebenka-postradavshego-na-pozhare-v-karelii-nichego-ne-
ugrozhaet-2321388

97) Уполномоченный по правам ребенка в Карелии провел 
встречу со студентами РАНХиГС

https://karelinform.ru/news/2022-04-26/upolnomochennyy-
po-pravam-rebenka-v-karelii-provel-vstrechu-so-studentami-
ranhigs-2323301

98) Количество детей-сирот планируют сократить в Карелии
https://karelinform.ru/news/2022-05-12/kolichestvo-detey-

sirot-planiruyut-sokratit-v-karelii-2324911
99) В России выросло число попыток суицида среди под-

ростков
https://karelinform.ru/news/2022-07-15/v-rossii-vyroslo-

chislo-popytok-suitsida-sredi-podrostkov-2322301
100) После шторма застрявших на Валааме детей эвакуируют 

в Сортавалу
https://karelinform.ru/news/2022-07-20/posle-shtorma-

zastryavshih-na-valaame-detey-evakuiruyut-v-sortavalu-2323549
101) Детей, которые едва не погибли во время похода в 

Карелии, эвакуируют с Валаама
https://karelinform.ru/news/2022-07-21/detey-kotorye-

edva-ne-pogibli-vo-vremya-pohoda-v-karelii-evakuiruyut-s-
valaama-2323609

102) Детский омбудсмен Карелии обратился к родителям 
после случая с ребенком на балконе

https://karelinform.ru/news/2022-08-06/detskiy-ombudsmen-
karelii-obratilsya-k-roditelyam-posle-sluchaya-s-rebenkom-na-
balkone-2325380

103) Жителей Карелии призывают с осторожностью отно-
ситься к информации на YouTube

https://karelinform.ru/news/2022-08-10/zhiteley-karelii-
prizyvayut-s-ostorozhnostyu-otnositsya-k-informatsii-na-
youtube-2325796

104) Сараев прокомментировал ситуацию с детьми, осквер-
нившими память солдат из Карелии

https://karelinform.ru/news/2022-09-26/saraev-
prokommentiroval-situatsiyu-s-detmi-oskvernivshimi-pamyat-
soldat-iz-karelii-2328896

105) Уполномоченный по правам ребенка в Республике 
Карелия проведет прием граждан

https://karelinform.ru/news/2022-10-18/upolnomochennyy-
po-pravam-rebenka-v-respublike-kareliya-provedet-priem-
grazhdan-2329725

106) Депутаты Заксобрания рассмотрели кандидатуру дет-
ского омбудсмена в Карелии

https://karelinform.ru/news/2022-11-15/deputaty-
zaksobraniya-rassmotreli-kandidaturu-detskogo-ombudsmena-v-
karelii-2589900

107) Стало известно состояние детей после опасного водного 
похода в Карелии

https://factornews.ru/news/predstavitel-hanty-mansijskogo-
avtonomnogo-okruga-soprovodit-detej-domoj-posle-opasnogo-
pohoda/

108) Мать-одиночка в Карелии более трех год не может под-
ключить водоснабжение к ее дому

https://karelinform.ru/news/2022-11-30/mat-odinochka-v-
karelii-bolee-treh-god-ne-mozhet-poklyuchit-vodosnabzhenie-
k-ee-domu-2600190

(Окончание. Начало на 16-й стр.)
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Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«Маяк» (ОГРН1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, 
Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), на основании Решения Арбитражного 
суда Республики Карелия 11.05.2021г. дело № А26-830/2020, Малинен Ирина Николаевна 
(ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, 185035, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, 
п/я 385), член Союза арбитражных управляющих «Саморегулируемая организация «Северная Сто-
лица» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, ПФР 088-002-034848, 194100 г. Санкт-Петербург, 
ул. Новолитовская, д. 15, лит. А.), сообщает, что 30.05.2023 в 10 час. 00 мин. открытые торги 
посредством публичного предложения Лот 1 ООО «Маяк» селькохозяйственной организации, 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. Судебное заседание – 19.10.2023 г. 
в 14 час. 00 мин.

Решением Верховного Суда Республики Карелия от 2 февраля 2023 года признан не дей-
ствующим с даты принятия приказ Министерства строительства, жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Республики Карелия от 8 сентября 2022 года № 355 «О внесении 
изменений в приказ Министерства строительства, жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики Республики Карелия от 12 июля 2022 года № 263».

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

Размещена информация о внесении изменений в ранее размещенную информацию:
– о проведении закупок товаров, необходимых для производства регулируемых услуг 

(включая использование конкурсов, аукционов), с указанием наименований товаров и пред-
полагаемых объемов закупок (изменения в план закупки товаров (работ, услуг) АО «ПСК» на 
2023 год, утверждены решением Совета директоров АО «ПСК» (протокол № 184 от 24.05.2023));

– о ценах (тарифах) на товары (работы, услуги) субъектов естественных монополий, в 
отношении которых применяется метод государственного регулирования, включая информацию 
о тарифах на услуги по передаче электрической энергии и размерах платы за технологиче-
ское присоединение к электрическим сетям на текущий период регулирования, с указанием 
источника официального опубликования решения регулирующего органа об установлении 
тарифов (опубликовано Постановление Государственного комитета Республики Карелия по 
ценам и тарифам от 26.05.2023 № 30 «О внесении изменений в Постановление Государствен-
ного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 25 ноября 2022 № 179»);

– об инвестиционной программе (о проекте инвестиционной программы и (или) проекте 
изменений, вносимых в инвестиционную программу) и обосновывающих ее материалах;

– о наличии объема свободной для технологического присоединения потребителей транс-
форматорной мощности по подстанциям и распределительным пунктам напряжением ниже 
35 кВ с дифференциацией по всем уровням напряжения за 2022 год. В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-

тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– судьи Арбитражного суда Республики Карелия;
– судьи Петрозаводского городского суда Республики Карелия 
(2 вакансии).
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6 этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов –10 июля 2023 года. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону: 8 (814-2) 790-287.

Законодательное Собрание Республики Карелия сообщает о проведении публичных слу-
шаний по годовому отчету об исполнении бюджета Республики Карелия за 2022 год.

Слушания состоятся 20 июня 2023 года в 10.00 по адресу: г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, 
5, Зал заседаний (третий этаж).

Годовой отчет об исполнении бюджета Республики Карелия за 2022 год и проект закона 
Республики Карелия № 257-VII «Об исполнении бюджета Республики Карелия за 2022 год» 
размещены на официальном сайте Законодательного Собрания Республики Карелия http://
www.karelia-zs.ru в разделе «Законотворчество – Проекты законов и постановлений».

Регистрация участников публичных слушаний и запись на выступления будут осущест-
вляться с 9.30 до 10.00 20 июня 2023 года.

Народный праздник возрождают 
в старинной карельской деревне

День села в деревне Лижма Кондопожского района собрал гостей 
из соседних населенных пунктов, а также из Кондопоги 

и Петрозаводска

День села в деревне Лижма, которая входит состав 
Кедрозерского сельского поселения, совпадает с право-
славным праздником Святой Троицы, и это не случайно. 
Здесь находится старинная церковь Св. Николая Чудот-
ворца, построенная в 1855-1860 годах. В храме было три 
придела: Троицкий, Никольский и Успенский. Поэтому 
Троицу отмечали в Лижме еще в прошлые века, а на 
народные гулянья съезжались гости из всех окрестных 
деревень.

Сейчас благодаря инициативной группе ТОС «Лижма», 
в которую входят местные жители Жанна Андронова, Любовь 
Васильева и Дмитрий Талдыкин, в деревне возрождают утра-
ченную традицию. В этом году народный праздник прошел 
уже в третий раз.

– Хочется сказать огромное спасибо всем участникам и 
нашим гостям. Праздник получился красочным и многолюд-
ным, всех объединила радость общения, – сказал Дмитрий 
Талдыкин.

Поздравить лижемцев приехали почетные гости: заслу-
женный учитель Карелии, ведущий краевед Кондопожского 
клуба «Oma Kodi – родной дом» Виктор Карелин, заслужен-
ный работник культуры Республики Карелия, председатель 
общественной организации белорусов «Криницы» Татьяна 
Кириленко.

На празднике выступили творческие коллективы 
«Рябинушка» из поселка Кедрозеро, «Княженика» и студия 

современного танца «Шарм» из Кондопоги, «Цыганочка» 
из Петрозаводска, Петровский народный хор из Спасской 
губы. Свое стихотворение, посвященное деревне, прочла 
Надежда Елькина.

Кроме концертной программы, провели игровые заба-
вы для детей, а сотрудники библиотеки им. Кравенко из 
Кондопоги сделали свою интерактивную площадку. Также 
работали ремесленная ярмарка и торговые ряды.
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Сны и видения 
В Городском выставочном зале открылась «тайная» лесная выставка
Анна ГРИНЕВИЧ

Живописные и графические работы трех 
авторов из Петербурга объединились в одну 
сказочную историю про тайную общую 
жизнь природы и человека, интересную 
нюансами взаимоотношений объектов.

Новая выставка «Лесные тайны. Три 
автора» в Городском выставочном зале 
представляет работы трех авторов – Марга-
риты Барановой, Марии Аристовой и Анны 
Красной. Они петербурженки, имеют общий 
культурный фон, дружат друг с другом. По 
мнению заведующей Городским выставочным 
залом Марии Юфа, их работы объединяет 
не только это, но и некая таинственность, 
скрытая интрига. Общая сказочная, фанта-
зийная реальность в работах трех авторов 
позволила объединить их.

– Выставку мы выстроили по принципу 
диалога, так, чтобы работы всех трех участниц 
между собой взаимодействовали, развивая и 
усложняя мысли и образы в произведениях. 
Лирические, нежные работы Марии Аристо-
вой вступают в диалог с экспрессивными, 
даже брутальными, работами Маргариты 
Барановой. В этот же диалог вступают кине-
матографичные, как мне кажется, работы 
Анны Красной. Внимательный зритель найдет 
в них много постмодернистских отсылов к 
кинофильмам, сказкам, мифологии. Здесь 
есть что разгадывать. Для кого-то выставка 
может стать настоящим квестом. Можно 
найти много разных пересечений и интриг, 
спрятанных в работах художниц, а можно 
просто получить удовольствие от мастерства, 
от цветовых решений, от нестандартных ком-
позиций, подходов, выбора сюжетов. Еще 
объединяющим образом может быть образ 
сновидения. Я бы даже сказала, сновИде-
ния. У всех авторов присутствует какая-то 
сновидческая логика построения, взятая из 
детства, из снов и воспоминаний, – сказала 
на вернисаже Мария Юфа.

По словам Марии, ГВЗ вообще любит 
сотрудничать с художниками из Санкт-
Петербурга. Поскольку открытие выставки 
прошло в преддверии Дня города СПб, то 
выставку условно можно считать посвящен-
ной круглой дате – 320-летию Петербурга и 
его младшего брата Петрозаводска.

Если внимательно рассматривать работы, 
то ко второму залу уже приспосабливаешь-
ся к манере видения каждой художницы и 
начинаешь различать авторов. Анна Красная 
не скрывает, что живет в сказке, но эта сказ-
ка как будто вынута из контекста и отст-
ранена. Мария Аристова любит мечтать, и ее 
истории могут иметь развитие, объединяясь, 
например, в триптих. Маргарита Баранова 
кажется самой смелой и позволяет себе 
эксперименты с разными темами, проверяя 
эмоции смотрящего.

– Главное слово – «метафоричность», 
несмотря на то что в некоторых работах 
присутствуют и «натурность» и академиче-
ская школа, но все равно это полет фантазии, 
представленный мир каждой из художниц, 
наполненный их индивидуальным видени-
ем, их опытом, знаниями, переживаниями 
и эмоциями, – считает Мария Юфа.

Эту идею подтвердила и Маргарита Бара-
нова.

– Сказочный жанр позволяет баланси-
ровать на грани фантазийных сказочных 
сюжетов и реальности. И это дает большое 
поле для создания интересных образов. Лес 
с его тайнами – это придуманный мир, где 
не человек главенствует над природой, а ско-
рее, природа главенствует над человеком. 
Это мир наших фантазий.

Мария Аристова рассказала, что иногда 
одной мысли достаточно, чтобы вселенная 
тебя услышала и отреагировала.

– В декабре мы с семьей ездили по Каре-
лии и заезжали в Петрозаводск. Мне понра-
вился город, и я подумала, что здорово было 
бы здесь показать свои работы. И буквально 
через несколько дней Маргарита мне пред-
ложила принять участие в общей выставке. 

Несколько работ написано после поездки в 
Карелию. Здесь я увидела некое пересечение 
русской и скандинавской культур. Спасибо 
за вдохновение!

Анна Красная не в первый раз приезжает 
в Петрозаводск. По ее словам, Петербург и 

Петрозаводск имеют много общего. Особое зна-
чение для двух городов имеет соотнесенность 
с большой водой. Возможно, это тоже стало 
одним из источников вдохновения авторов.

Выставка открыта в Городском выста-
вочном зале до 18 июня.

Мария Аристова – член Союза художников Санкт-Петербурга. Выпускница Санкт-Петербургской 
академии художеств имени И. Е. Репина, участник многочисленных выставок и проектов как в России, 
так и за рубежом.
Маргарита Баранова – член Союза художников Санкт-Петербурга, член Творческого союза художников 
России. Выпускница Санкт-Петербургской академии художеств имени И. Е. Репина. 
Анна Красная – член Творческого союза художников России, выпускница Российского государственного 
педагогического университета имени А. И. Герцена.

Мария Аристова Анна КраснаяМаргарита Баранова

Анна Красная. Эльфийская принцесса Мария Аристова. Цветы солнца Маргарита Баранова

Портал в сказку
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